
Мы приводим стенограмму вчераш-
него выступления главы государства 
в Гостином дворе.

Уважаемые депутаты Феде-
рального Собрания – сенаторы, 
депутаты Госдумы!

Уважаемые граждане России!
С сегодняшним Посланием я 

выступаю в сложное, – мы все об 
этом хорошо знаем, – рубежное 
для нашей страны время, в пе-
риод кардинальных, необрати-
мых перемен во всём мире, важ-
нейших исторических событий, 
которые определяют будущее 
нашей страны и нашего народа, 
когда на каждом из нас лежит ко-
лоссальная ответственность. 

Год назад ради защиты людей 
на наших исторических землях, 
для обеспечения безопасности 
нашей страны, для ликвидации 
угрозы, которая исходила от нео-
нацистского режима, сложивше-
гося на Украине после переворо-
та 2014 года, было принято реше-
ние о проведении специальной 
военной операции. И мы шаг за 
шагом, аккуратно и последова-
тельно будем решать стоящие 
перед нами задачи. 

Начиная с 2014 года Донбасс 
сражался, отстаивал право жить 
на своей земле, говорить на род-
ном языке, боролся и не сдавался 
в условиях блокады и постоян-
ных обстрелов, нескрываемой 
ненависти со стороны киевского 
режима, верил и ждал, что Рос-
сия придёт на помощь.

Между тем – и вы это хорошо 
знаете – мы делали всё возмож-
ное, действительно всё возмож-
ное для того, чтобы решить эту 
проблему мирными средства-
ми, терпеливо вели переговоры 

о мирном выходе из этого тяже-
лейшего конфликта. 

Но за нашей спиной готовил-
ся совсем другой сценарий. Обе-
щания западных правителей, их 
заверения о стремлении к миру 
в Донбассе обернулись, как мы 
теперь видим, подлогом, жесто-

кой ложью. Они просто тянули 
время, занимались крючкотвор-
ством, закрывали глаза на поли-
тические убийства, на репрессии 
киевского режима против не-
угодных, на издевательства над 
верующими, всё больше поощ-
ряли украинских неонацистов 

на террористические действия 
в Донбассе. В западных академи-
ях и училищах натаскивали офи-
церский состав националисти-
ческих батальонов, поставляли 
оружие. 

И хочу особо подчеркнуть, 
что ещё до начала специальной 

военной операции велись пере-
говоры Киева с Западом о по-
ставках на Украину и систем 
ПВО, и боевых самолётов, и дру-
гой тяжёлой техники. Помним 
мы и о потугах киевского режима 
заполучить ядерное оружие, ведь 
говорили об этом публично.

США и НАТО ускоренно 
разворачивали у границ нашей 
страны свои армейские базы, се-
кретные биолаборатории, в ходе 
манёвров осваивали театр буду-
щих военных действий, готовили 
подвластный им киевский ре-
жим, порабощённую ими Украи-
ну к большой войне. 

И сегодня признаются 
в этом – они же признаются 
в этом публично, открыто, не 
стесняясь. Они словно гордятся, 
упиваются своим вероломством, 
называя и Минские соглашения, 
и «нормандский формат» дипло-
матическим спектаклем, блефом. 
Получается, что всё то время, ког-
да пылал Донбасс, когда лилась 
кровь, когда Россия искренне – я 
хочу это подчеркнуть, – именно 
искренне стремилась к мирному 
решению, они играли на жизни 
людей, играли, по сути, как гово-
рят в известных кругах, краплё-
ными картами.

Этот отвратительный метод 
обмана уже не раз был опробован 
и раньше. Так же бессовестно, 
двулично они вели себя, разру-
шая Югославию, Ирак, Ливию, 
Сирию. От этого позора никогда 
им не отмыться. Понятия чести, 
доверия, порядочности не для 
них. 

       ,
  ,     
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Подчеркнул в своём Послании Федеральному Собранию Президент России Владимир Путин

Мы храним тебя, Россия!
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Александр ТИХОНОВ

Огнём артиллерии и тяжёлых огнемётных систем, ударами авиации и ак-
тивными действиями подразделений группировок наших войск противнику 
ежедневно наносится существенный урон. Каждый день безвозвратные по-
тери в живой силе вооружённых сил Украины составляют сотни человек. 
Потери в вооружении и военной технике, в том числе производства США, – 
десятки единиц ежесуточно. Добровольцы штурмовых отрядов во взаимо-
действии с подразделениями ВДВ при огневой поддержке ракетных войск и 
артиллерии «Южной» группировки войск полностью освободили село Пара-
сковиевка Донецкой Народной Республики. Уничтожаются склады боепри-
пасов формирований вооружённых сил Украины. Средствами ПВО сбива-
ются украинские БпЛА, ракеты «Точка-У» и снаряды реактивных систем 
залпового огня.

УЧЕНИЕ КОРАБЛЕЙ 
ТИХООКЕАНСКОГО ФЛОТА

Корабельная поисково-удар-
ная группа Тихоокеанского фло-
та в составе корвета «Гремящий», 
малых противолодочных кораблей 
«Усть-Илимск» и МПК-107 про-
вела учение в море, в ходе которого 
отработала задачи по поиску, обна-
ружению и уничтожению подвод-
ной лодки условного противника 
в акватории Тихого океана. В роли 
подводной цели была задействова-
на одна из подводных лодок Тихо-
океанского флота. Учение прошло 
в соответствии с планом боевой 
подготовки ТОФ.

   

Украинские формирования на линии боевого 
соприкосновения попадают в жернова 
и методично перемалываются

НА 8 СТР.

Анна ПОТЕХИНА

И правду говорят, что бывших военных не бывает. Глава Вологодского му-
ниципального округа подполковник запаса Сергей Жестянников за пять лет 
своего руководства сделал округ лидером по всем показателям: от сельско-
го хозяйства до инвестиционных программ. Год назад он возглавил в округе 
штаб по оказанию гуманитарной помощи землякам, которые выполняют 
свой долг в зоне проведения спецоперации.

От Вологды до Донбасса почти 1,5 тысячи километров и больше 
суток в пути. Но разве это расстояние, когда там, на передовой, слу-
жат сотни из Вологодского округа. В тылу у них остались тысячи род-
ных: матерей, отцов, жён и детей. По военным стандартам – целый 
полк, которым руководит глава округа Сергей Жестянников. Встречи 
с родными он проводит постоянно, и практически у каждого из них 
есть телефон главы. 

 
На Вологодчине помощь оказывается
каждой семье участника специальной
военной операции

НА 9 СТР.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

На крутых поворотах истории память народа всегда обращалась к геро-
ическому прошлому нашей Родины. Движение вперёд невозможно без пре-
емственности поколений, без учёта многовековых традиций народа, воин-
ства и государства. Русская история, как никакая другая, богата героиче-
скими примерами ратной доблести, бесстрашия, неустрашимости и силы 
русского духа. Воинский героизм в истории России возник, рос и развивался 
под знаком вооружённой защиты Отечества. 

 ,  
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Отличительные качества российских 
военнослужащих, выполняющих боевые 
задачи специальной военной операции, – 
беспримерное мужество, невиданная 
стойкость, высокая профессиональная выучка 
и непоколебимая решительность

НА 7 СТР.

 

НА 2 СТР.
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ПРИКАЗ
МИНИСТРА ОБОРОНЫ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

21 февраля 2023 г. № 75  г. Москва

Товарищи солдаты и матросы, 
сержанты и старшины, прапорщи-
ки и мичманы, офицеры!

Дорогие ветераны!
23 февраля отмечается День 

защитника Отечества.
Сегодня этот праздник при-

обретает особое значение, стано-
вится для нас символом сплочен-
ности перед серьезным вызовом. 
Нашим воинам приходится от-
стаивать национальные интересы 
России, проявляя мужество и са-
моотверженность в борьбе с по-
следователями нацизма.

Участвуя в специальной воен-
ной операции, военнослужащие и 
добровольцы сражаются за право 
каждого из нас на мирную свобод-
ную жизнь, демонстрируют отвагу, 
взаимовыручку, готовность решать 
сложные и ответственные задачи 
в самых непростых условиях.

С учетом сложившейся внеш-
неполитической обстановки со-
вершенствуется боевая выучка 
личного состава, проводятся меро-
приятия по оснащению войск со-
временными образцами вооруже-
ния и военной техники.

Дорогие друзья!
Поздравляю вас, ваших родных 

и близких с праздником! Благодарю 
за добросовестную службу, реши-
тельные, мужественные действия 
при выполнении боевых задач!

Искренне желаю всем крепкого 
здоровья, счастья, благополучия, 
новых свершений во имя нашей 
Родины!

В ознаменование Дня защитни-
ка Отечества ПРИКАЗЫВАЮ:

23 февраля 2023 г. в 21.00 по 
местному времени произвести 
артиллерийские салюты с при-
влечением воинских частей Во-
оруженных Сил Российской 
Федерации в столице нашей Ро-
дины городе-герое Москве, в го-
родах-героях Волгограде, Кер-
чи, Мурманске, Новороссийске, 
Санкт-Петербурге (городе-герое 
Ленинграде), Севастополе, Смо-
ленске, Туле, а также в городах, где 
дислоцированы штабы военных 
округов, флотов, армий и Каспий-
ской флотилии, тридцатью холо-
стыми залпами артиллерийских 
орудий и пусками фейерверочных 
изделий салютных установок в со-
ответствии с существующей нор-
мой расхода боеприпасов.

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
генерал армии С. Шойгу
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Ряду высших и старших офицеров, которым Указом Президента Российской Федерации присвоены очередные воинские звания, 
вручены новые погоны

Торжественная церемония вручения 
погон высших офицеров военнослу-
жащим Вооружённых Сил России 
прошла 20 февраля в Национальном 
центре управления обороной Рос-
сийской Федерации. 

Министр обороны Россий-
ской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу вручил погоны 
генерал-полковника командую-
щему войсками Западного воен-
ного округа Евгению Никифо-

рову и командующему войсками 
Восточного военного округа 
Рустаму Мурадову. Кроме того, 
глава военного ведомства вру-
чил погоны ещё нескольким 
высшим и старшим офицерам, 

которым Указом Президента 
РФ № 99 от 17 февраля 2023 года 
присвоены очередные воинские 
звания.

Министр обороны поздравил 
военнослужащих, поблагодарил 

за образцовое выполнение задач и 
пожелал им дальнейших успехов 
в военной службе.

Напомним, что в соответ-
ствии с вышеназванным указом 
четверым высшим офицерам Во-

оружённых Сил РФ присвоено 
звание генерал-полковника, вось-
мерым – генерал-лейтенанта, 
двоим – вице-адмирала, пятнад-
цати – генерал-майора, двоим – 
контр-адмирала. 

За долгие века колониализ-
ма, диктата, гегемонии они при-
выкли, что им всё позволено, 
привыкли плевать на весь мир. 
Оказалось, что так же пренебре-
жительно, по-господски они отно-
сятся и к народам своих собствен-
ных стран – их-то они ведь тоже 
цинично обманули или обманыва-
ли баснями о поиске мира, о при-
верженности резолюциям Совета 
Безопасности ООН по Донбассу. 
Действительно, западные элиты 
превратились в символ тотальной 
беспринципной лжи. 

Мы твёрдо отстаиваем не только 
свои интересы, но и нашу позицию 
о том, что в современном мире не 
должно быть деления на так называ-
емые цивилизованные страны и все 
остальные, что необходимо честное 
партнёрство, в принципе отрицаю-
щее любую исключительность, тем 
более агрессивную. 

Мы были открыты, искренне 
готовы к конструктивному диалогу 
с Западом, говорили, настаивали на 
том, что и Европа, и весь мир нуж-
даются в неделимой, равной для всех 
государств системе безопасности, и 
много лет предлагали нашим пар-
тнёрам вместе обсудить эту идею, 
работать над её реализацией. Но 
в ответ получали невнятную либо 
лицемерную реакцию. Это что ка-
сается слов. Но были и конкретные 
действия: это расширение НАТО 
к нашим границам, создание новых 
позиционных районов противора-
кетной обороны в Европе и Азии – 
«зонтиком» решили прикрыться от 
нас, – это развёртывание военных 
контингентов, причём не только 
у границ России. 

Хочу подчеркнуть, да, собствен-
но говоря, это хорошо всем извест-
но: ни у одной страны в мире нет та-
кого числа военных баз за рубежом, 
как у Соединённых Штатов Аме-
рики. Их сотни, я хочу это подчер-
кнуть, сотни баз по всему миру, вся 
планета утыкана, достаточно только 
взглянуть на карту. 

Весь мир был свидетелем того, 
как они выходили из фундамен-
тальных соглашений в сфере во-
оружения, включая договор о раке-
тах средней и меньшей дальности, 
в одностороннем порядке разрыва-
ли основополагающие соглашения, 
поддерживающие мир на планете. 
Зачем-то они это ведь делали – ни-
чего просто так они не делают, как 
известно. 

Наконец, в декабре 2021 года 
мы официально направили в США 
и НАТО проекты договоров о га-
рантиях безопасности. Но по всем 
ключевым, принципиальным для 
нас позициям получили, по сути 
дела, прямой отказ. Тогда оконча-
тельно стало понятно, что отмашка 
на реализацию агрессивных планов 
дана и останавливаться уже они не 
собираются. 

Угроза нарастала, причём с каж-
дым днём. Поступающая инфор-
мация не оставляла сомнений, что 
к февралю 2022 года всё было готово 
для очередной кровавой каратель-

ной акции в Донбассе, против ко-
торого, напомню, киевский режим 
ещё в 2014 году бросил и артилле-
рию, и танки, и самолёты. 

Мы все хорошо помним картин-
ки, когда с воздуха наносили удары 
по Донецку, наносили авиаудары не 
только по нему, но и по другим го-
родам. В 2015 году они вновь пред-
приняли попытку прямой атаки на 
Донбасс, при этом продолжая бло-
каду, обстрелы, террор в отношении 
мирных граждан. Всё это, напомню, 
полностью противоречило приня-
тым Советом Безопасности ООН 
соответствующим документам и ре-
золюциям, полностью, – все делали 
вид, что ничего не происходит. 

Хочу это повторить: это они раз-
вязали войну, а мы использовали 
силу и используем, чтобы её остано-
вить. 

Те, кто планировал новую атаку 
на Донецк, на Донбасс, на Луганск, 
чётко понимали, что следующая 
цель – это удар по Крыму и Севасто-
полю, и мы это знали и понимали. 
А сейчас о таких далеко идущих за-
мыслах в Киеве тоже говорят в от-
крытую – раскрылись, раскрыли то, 
что мы и так хорошо знали.

Мы защищаем жизнь людей, 
свой родной дом. А цель Запада – 
безграничная власть. Он уже потра-
тил более 150 миллиардов долларов 
на пособничество и вооружение 
киевского режима. Для сравнения: 
по данным Организации экономи-
ческого сотрудничества и развития, 
на помощь беднейшим государствам 
мира страны «семёрки» выделили за 
2020–2021 годы порядка 60 милли-
ардов долларов. Понятно, да? На 
войну – 150, а беднейшим странам, 
о которых якобы постоянно забо-
тятся, – 60 да ещё под известные 
требования покорности со стороны 
стран – получателей этих денег. И 
где же все разговоры о борьбе с бед-
ностью, об устойчивом развитии, об 
экологии? Куда всё делось? Куда всё 
подевалось? При этом поток денег 
на войну не уменьшается. Также не 
жалеют средств на поощрение смут 
и переворотов в других странах, при-
чём опять же по всему миру. 

На недавней конференции 
в Мюнхене звучали бесконечные 
обвинения в адрес России. Склады-
вается впечатление, что это делалось 
лишь для того, чтобы все забыли, 
что натворил так называемый Запад 
за последние десятилетия. А это они 
выпустили джинна из бутылки, це-
лые регионы погрузили в хаос. 

По оценкам самих американ-
ских экспертов, в результате войн – 
хочу обратить на это внимание: не 
мы придумали эти цифры, амери-
канцы их сами дают, – в результате 
войн, которые развязали США по-
сле 2001 года, погибли почти 900 ты-
сяч человек, более 38 миллионов 
стали беженцами. Всё это они сей-
час просто хотят стереть из памяти 
человечества, делают вид, что ниче-
го не было. Но этого в мире никто не 
забыл и не забудет.

С людскими жертвами и траге-
диями никто из них не считается, 
потому что на кону стоят, конечно, 
триллионы, триллионы долларов; 

возможность и дальше обкрадывать 
всех; прикрываясь словами о демо-
кратии и свободах, насаждать не-
олиберальные и тоталитарные по 
своей сути ценности; навешивать 
ярлыки на целые страны и народы, 
публично оскорблять их лидеров; 
подавлять инакомыслие в своих 
собственных странах; создавая об-
раз врага, отвлекать внимание лю-
дей от коррупционных скандалов – 
с экранов ведь не сходит всё это, 
мы всё это видим, – от растущих 
внутренних экономических, соци-
альных, межнациональных проблем 
и противоречий.

Напомню, в 30-е годы прошлого 
века Запад фактически открыл на-
цистам путь к власти в Германии. А 
в наше время из Украины они стали 
делать анти-Россию. Проект на са-
мом деле неновый. Люди, которые 
хоть немножко погружаются в исто-
рию, знают прекрасно: этот проект 
уходит корнями ещё в XIX век, его 
взращивали и в Австро-Венгерской 
империи, и в Польше, и в других 
странах с одной целью – оторвать 
эти исторические территории, кото-
рые сегодня называются Украиной, 
от нашей страны. Вот в чём эта цель. 
Ничего нового нет, никакой новиз-
ны, всё повторяют.

Запад форсировал реализацию 
этого проекта сегодня, поддержав 
переворот 2014 года. Ведь переворот 
кровавый, антигосударственный, 
антиконституционный – как будто 
ничего не произошло, как будто так 
и надо, сообщили даже, сколько де-
нег на это истратили. В идеологиче-
скую основу заложили русофобию, 
крайне агрессивный национализм. 

Недавно одной из бригад воору-
жённых сил Украины, стыдно ска-
зать, – стыдно нам, им нет, – при-
своили наименование «Эдельвейс», 
как гитлеровской дивизии, которая 
участвовала в депортации евреев, 
казнях военнопленных, в каратель-
ных операциях против партизан 
Югославии, Италии, Чехословакии 
и Греции. У ВСУ и нацгвардии Укра-
ины особой популярностью пользу-
ются шевроны Das Reich, «Мёртвая 
голова», «Галичина», других эсэсов-
ских частей, у которых тоже руки 
по локоть в крови. На украинскую 
бронетехнику наносятся опознава-
тельные знаки вермахта нацистской 
Германии. 

Неонацисты не скрывают, чьи-
ми наследниками они себя считают. 
Удивительно, что на Западе этого 
никто из властей предержащих не 
замечает. Почему? Потому что им, 
извините за моветон, наплевать. 
Наплевать, на кого делать ставку 
в борьбе с нами, в борьбе с Росси-
ей. Главное, чтобы воевали против 
нас, против нашей страны, а зна-
чит, можно использовать всех. А мы 
видели, так и было: и террористов, 
и неонацистов, хоть чёрта лысого 
можно использовать, прости Госпо-
ди, только бы исполняли их волю, 
служили оружием против России.

Проект анти-Россия – по сути, 
часть реваншистской политики 
по отношению к нашей стране, по 
созданию очагов нестабильности и 
конфликтов непосредственно у на-

ших границ. И тогда, в 30-е годы 
прошлого века, и сейчас замысел 
один – направить агрессию на вос-
ток, разжечь войну в Европе, чужи-
ми руками устранить конкурентов.

Мы не воюем с народом Украи-
ны, об этом я уже много раз говорил. 
Сам народ Украины стал заложни-
ком киевского режима и его запад-
ных хозяев, которые фактически 
оккупировали эту страну в полити-
ческом, военном, экономическом 
смысле, десятилетиями разрушали 
украинскую промышленность, гра-
били природные богатства. Законо-
мерным итогом стали социальная 
деградация, колоссальный рост бед-
ности и неравенства. И в таких усло-
виях, конечно, легко черпать и мате-
риал для боевых действий. О людях 
никто не думал, их готовили на за-
клание и в конце концов превратили 
в расходный материал. Печально, 
просто страшно об этом говорить, 
но факт. 

Ответственность за разжигание 
украинского конфликта, за эскала-
цию, за рост числа его жертв полно-
стью лежит на западных элитах и, 
конечно, на киевском режиме сегод-
няшнем, для которого украинский 
народ, по сути дела, чужой. Укра-
инский сегодняшний режим обслу-
живает не национальные интересы, 
а интересы третьих стран. 

Запад использует Украину и как 
таран против России, и как полигон. 

Я не буду сейчас детально останав-
ливаться на попытках Запада пере-
ломить ход боевых действий, на их 
планах по наращиванию военных 
поставок – всем и так это хорошо 
известно. Но одно обстоятельство 
должно быть понятно всем: чем бо-
лее дальнобойные западные систе-
мы будут поступать на Украину, тем 
дальше мы будем вынуждены ото-
двигать угрозу от наших границ. Это 
естественно.

Элиты Запада не скрывают сво-
ей цели: нанести, – как они говорят, 
это прямая речь, – «стратегическое 
поражение России». Что это значит? 
Для нас что это такое? Это значит 
покончить с нами раз и навсегда, 
то есть они намерены перевести ло-
кальный конфликт в фазу глобаль-
ного противостояния. Мы именно 
так всё это и понимаем и соответ-
ствующим образом будем на это ре-
агировать, потому что в этом случае 
речь идёт уже о существовании на-
шей страны. 

Но они также не могут не отда-
вать себе отчёт в том, что победить 
Россию на поле боя невозможно, 
поэтому ведут против нас всё более 
агрессивные информационные ата-
ки. Целью выбирают прежде всего, 
конечно, молодых людей, молодые 
поколения. И здесь опять лгут по-
стоянно, извращают исторические 
факты, не прекращают нападки на 
нашу культуру, на Русскую право-

славную церковь, другие традици-
онные религиозные организации 
нашей страны.

Посмотрите, что они делают со 
своими собственными народами: 
разрушение семьи, культурной и на-
циональной идентичности, извра-
щения, издевательства над детьми, 
вплоть до педофилии, объявляются 
нормой, нормой их жизни, а свя-
щеннослужителей, священников 
принуждают благословлять одно-
полые браки. Да бог с ними, пускай 
чего хотят, то и делают. Что здесь хо-
чется сказать? Взрослые люди име-
ют право жить как хотят, мы к этому 
так и относились в России и всегда 
к этому будем так относиться: никто 
в частную жизнь не вторгается, и мы 
не собираемся этого делать. 

Но хочется им сказать: но посмо-
трите, извините меня, священные 
писания, главные книги всех других 
мировых религий. Там всё сказано, 
в том числе то, что семья – это союз 
мужчины и женщины, но и эти свя-
щенные тексты подвергаются сей-
час сомнению. Как стало известно, 
англиканская церковь, например, 
планирует – планирует, правда, пока 
только ещё – рассмотреть идею ген-
дерно-нейтрального бога. Что тут 
скажешь? Прости господи, «не веда-
ют, что творят».

Миллионы людей на Западе по-
нимают, что их ведут к настоящей 
духовной катастрофе. Элиты, прямо 

надо сказать, просто сходят с ума, и 
это, похоже, уже не лечится. Но это 
их проблемы, как я уже сказал, а мы 
обязаны защитить наших детей, и 
мы сделаем это: защитим наших де-
тей от деградации и вырождения.

Очевидно, что Запад будет пы-
таться расшатать и расколоть наше 
общество, делать ставку на нацио-
нал-предателей, у которых во все 
времена – хочу это подчеркнуть – 
один и тот же яд презрения к своему 
собственному Отечеству и желание 
заработать на продаже этой отравы 
тем, кто готов за это заплатить. Так 
всегда было. 

Кто встал на путь прямого пре-
дательства, совершая террористи-
ческие и иные преступления, на-
правленные против безопасности 
нашего общества, территориальной 
целостности страны, понесёт ответ-
ственность по закону. Но мы никог-
да не будем уподобляться киевскому 
режиму и западным элитам, которые 
занимаются и занимались раньше 
охотой на ведьм, не будем сводить 
счёты с теми, кто сделал шаг в сто-
рону, отступился от Родины. Пусть 
это останется на их совести, пусть 
они с этим живут – им с этим жить. 
Главное, что люди, граждане России 
дали им моральную оценку.

Горжусь – думаю, что все мы 
гордимся, – что наш многонацио-
нальный народ, абсолютное боль-
шинство граждан заняли принци-

пиальную позицию в отношении 
специальной военной операции, 
поняли, в чём смысл действий, ко-
торые мы делаем, поддержали наши 
действия по защите Донбасса. В этой 
поддержке прежде всего проявился 
настоящий патриотизм – чувство, 
которое исторически присуще на-
шему народу. Оно потрясает своим 
достоинством, глубоким осознани-
ем каждым, я подчеркну, каждым 
неразрывной своей собственной 
судьбы с судьбой Отечества.

Дорогие друзья, хочу поблаго-
дарить всех, весь народ России за 
мужество и решимость, сказать 
спасибо нашим героям, солдатам и 
офицерам армии и флота, Росгвар-
дии, сотрудникам спецслужб и всех 
силовых структур, бойцам Донец-
ких и Луганских корпусов, добро-
вольцам, патриотам, которые сра-
жаются в рядах боевого армейского 
резерва БАРС.

Хочу принести свои извинения: 
простите, что в ходе сегодняшнего 
выступления не смогу всех назвать. 
Вы знаете, когда готовил это высту-
пление, написал длинный-длинный 
список этих героических подраз-
делений, потом вынул это из сегод-
няшнего выступления, поскольку, 
как я сказал, всех назвать невоз-
можно, и просто боялся обидеть тех, 
кого не назову.

Низкий поклон родителям, жё-
нам, семьям наших защитников, 
врачам и фельдшерам, санинструк-
торам, медсёстрам, которые спасают 
раненых, железнодорожникам и во-
дителям, которые снабжают фронт, 
строителям, которые возводят укре-
пления и восстанавливают жильё, 
дороги, гражданские объекты, рабо-
чим и инженерам оборонных заво-
дов, которые работают сейчас прак-
тически круглосуточно, в несколько 
смен, сельским труженикам, кото-
рые надёжно обеспечивают продо-
вольственную безопасность страны.

Благодарю учителей, которые 
искренне заботятся о молодых 
поколениях России, особенно 
тех преподавателей, кто работает 
в сложнейших, по сути прифрон-
товых, условиях; деятелей культу-
ры, которые приезжают в зону бо-
евых действий, в госпитали, чтобы 
поддержать солдат и офицеров; 
волонтёров, которые помогают 
фронту и мирным жителям; жур-
налистов, прежде всего, конечно, 
военных корреспондентов, кото-
рые рискуют на передовой, чтобы 
рассказать всему миру правду; па-
стырей российских традиционных 
религий, военных священников, 
чьё мудрое слово поддерживает и 
вдохновляет людей; государствен-
ных служащих и предпринимате-
лей, – всех, кто исполняет свой 
профессиональный, гражданский 
и просто человеческий долг.

Особые слова – жителям До-
нецкой и Луганской народных ре-
спублик, Запорожской и Херсон-
ской областей. Вы сами, дорогие 
друзья, вы сами определили своё 
будущее на референдумах, сдела-
ли твёрдый выбор, несмотря на 
угрозы и террор неонацистов, в ус-
ловиях, когда совсем рядом шли

       
,   ...

С 1 СТР.

Обещания западных правителей, их заверения 
о стремлении к миру в Донбассе обернулись,
как мы теперь видим, подлогом, жестокой ложью
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военные действия, но не было и нет 
ничего сильнее вашей решимости 
быть с Россией, со своей Родиной.

(Аплодисменты.)
Хочу подчеркнуть, что это реак-

ция зала в адрес жителей Донецкой 
и Луганской народных республик, 
Запорожья и Херсона. Ещё раз: низ-
кий им всем поклон.

Мы уже начали и будем нара-
щивать масштабную программу 
социально-экономического вос-
становления и развития этих новых 
субъектов Федерации. Речь в том 
числе о том, чтобы возродить пред-
приятия и рабочие места, порты 
Азовского моря, которое вновь ста-
ло внутренним морем России, по-
строить новые современные дороги, 
как мы это делали в Крыму, который 
получил теперь надёжную сухопут-
ную связь со всей Россией. Обяза-
тельно общими усилиями реализуем 
все эти планы.

Сегодня регионы страны ока-
зывают прямую поддержку горо-
дам, районам и посёлкам Донецкой 
и Луганской народных республик, 
Запорожья и Херсонщины, делают 
это искренне, как настоящие бра-
тья и сёстры. Теперь мы снова вме-
сте, а значит, стали ещё сильнее и 
сделаем всё, чтобы на эту нашу зем-
лю вернулся долгожданный мир, 
чтобы безопасность людей была 
обеспечена. За это, за своих пред-
ков, за будущее детей и внуков, 
за восстановление исторической 
справедливости, за воссоединение 
нашего народа сегодня сражаются 
бойцы, наши герои.

Дорогие друзья, я прошу почтить 
память наших боевых товарищей, 
которые отдали жизнь за Россию, 
мирных граждан, стариков, жен-
щин, детей, которые погибли под 
обстрелами от рук неонацистов и 
карателей. 

(Минута молчания.)
Спасибо. 
Мы все понимаем, и я понимаю, 

как невыносимо тяжело сейчас жё-
нам, сыновьям, дочерям павших 
воинов, их родителям, которые вос-
питали достойных защитников Оте-
чества – таких же, как и молодо-
гвардейцы Краснодона, как юноши 
и девушки, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны боролись 
с нацизмом, отстаивали Донбасс. 
Об их мужестве, стойкости, вели-
чайшей силе духа, жертвенности и 
сегодня помнит вся Россия.

Наш долг – поддержать семьи, 
потерявшие родных, близких, лю-
бимых, помочь им вырастить, под-
нять детей, дать им образование, 
профессию. Семья каждого участ-
ника специальной военной опера-
ции должна быть в зоне постоян-
ного внимания, окружена заботой и 
почётом. На их нужды нужно откли-
каться сразу, без волокиты.

Предлагаю создать специальный 
государственный фонд. Его задачей 
станет адресная, персональная по-
мощь семьям погибших бойцов и 
ветеранам специальной военной 
операции. Он будет координиро-
вать предоставление социальной, 
медицинской, психологической 
поддержки, решать вопросы сана-
торно-курортного лечения и реаби-
литации, помогать в образовании, 
спорте, трудоустройстве, предпри-
нимательстве, в повышении ква-
лификации, в получении новой 
профессии. Отдельная важнейшая 
задача фонда – организация долго-
временного ухода на дому, высоко-
технологичное протезирование для 
всех, кто в этом нуждается. 

Прошу Правительство совмест-
но с комиссией Госсовета по со-
циальной политике, регионами 
в кратчайшие сроки решить все ор-
ганизационные вопросы. 

Работа государственного фонда 
должна быть открытой, а сам поря-
док оказания помощи – простым, 
по принципу одного окна, без ка-
зёнщины и бюрократии. За каждой 
семьёй, я подчеркиваю, за каждой 
семьёй погибшего, за каждым вете-
раном должен быть закреплён свой, 
персональный социальный работ-
ник, координатор, который в ходе 
личного общения в режиме реально-
го времени будет решать возникаю-
щие вопросы. Обращаю внимание: 
уже в этом году структуры фонда 
должны быть развёрнуты во всех ре-
гионах Российской Федерации.

У нас уже действуют меры под-
держки ветеранов Великой Отече-
ственной войны, ветеранов боевых 
действий, участников локальных 
конфликтов. Думаю, что в дальней-
шем государственный фонд, о ко-
тором я сказал, может заниматься 
и этими важнейшими вопросами. 
Надо это проработать, и прошу Пра-
вительство это сделать.

Подчеркну: создание специаль-
ного фонда не снимает ответствен-
ности с других структур и уровней 
власти. Я жду от всех федеральных 
ведомств, регионов и муниципали-
тетов и впредь уделять самое при-
стальное внимание ветеранам, во-
еннослужащим, их семьям. И в этой 
связи хочу поблагодарить руководи-
телей субъектов Федерации, мэров 
городов, глав регионов, которые 
постоянно встречаются с людьми, 

выезжают в том числе и на линию 
боевого соприкосновения, поддер-
живают своих земляков.

Что хотелось бы подчеркнуть 
особо? Сегодня вместе переносят 
тяготы фронта кадровые военно-
служащие, мобилизованные и до-
бровольцы – речь о снабжении и 
оснащении, о денежном доволь-
ствии и страховых выплатах в связи 
с ранением, о медицинской помо-
щи. Однако обращения, которые 
поступают и ко мне, и к губернато-

рам – мне они тоже об этом докла-
дывают, – в органы военной про-
куратуры, к Уполномоченному по 
правам человека, говорят о том, что 
далеко не все эти вопросы ещё реше-
ны. Необходимо разбираться в каж-
дом конкретном случае.

И ещё: служба в зоне специ-
альной военной операции – все 
это понимают прекрасно – связа-
на с колоссальными физическими, 
психологическими нагрузками, 
с каждодневным риском для здо-
ровья и жизни. Поэтому считаю 
необходимым установить для мо-
билизованных, вообще для всех во-
еннослужащих, для всех участников 
специальной военной операции, 
в том числе и для добровольцев, ре-
гулярный отпуск длительностью не 
менее 14 дней и не реже одного раза 
в полгода без учёта времени на доро-
гу, чтобы у каждого бойца была воз-
можность навестить семьи, побыть 
рядом с родными и близкими. 

Уважаемые коллеги! 
У нас, как известно, утверждён 

Указом Президента план строи-
тельства и развития Вооружённых 
Сил на 2021–2025 годы. Работа по 
его выполнению идёт, необходи-
мые коррективы вносятся. И хочу 
подчеркнуть, что в основу наших 
дальнейших шагов по укреплению 
армии и флота, по текущему и пер-
спективному развитию Вооружён-
ных Сил должен быть, безусловно, 
положен реальный боевой опыт, по-
лученный в ходе специальной воен-
ной операции. Он чрезвычайно для 
нас важен, можно сказать больше, 
абсолютно бесценен. 

Сейчас, для примера, уровень 
оснащения ядерных сил сдержива-
ния России новейшими система-
ми – более 91 процента, 91,3 про-
цента. А теперь, повторю, с учётом 
опыта, который мы получили, мы 
должны выйти на такой же высокий 
качественный уровень по всем ком-
понентам Вооружённых Сил. 

Офицеры и сержанты, кото-
рые показали себя грамотными, 
современными и решительными 
командирами – таких очень-очень 
много, – будут в приоритетном по-
рядке выдвигаться на вышестоящие 
должности, направляться в военные 
вузы, академии, служить мощным 
кадровым резервом для Вооружён-
ных Сил. И, безусловно, они долж-
ны быть востребованы на гражданке, 
в органах власти всех уровней. Хочу 
просто обратить внимание коллег на 
это. Это очень важно. Люди должны 
понимать, что Родина оценивает их 
вклад в защиту Отечества. 

Будем активно внедрять самые 
передовые технологии, которые 
обеспечат повышение именно ка-
чественного потенциала армии и 
флота. Такие разработки, образцы 
вооружений и техники у нас есть по 
каждому направлению. Многие из 
них по своим характеристикам су-
щественно превосходят зарубежные 
аналоги. Задача сейчас перед нами – 
развернуть их массовое, серийное 
производство. И такая работа идёт, 
ведётся, её темпы увеличиваются 
постоянно, причём на собственной, 
хочу это подчеркнуть, на нашей соб-
ственной, российской научной и 
промышленной базе, за счёт актив-
ного подключения к выполнению 
государственного оборонного заказа 
малого и среднего высокотехноло-
гичного бизнеса. 

Сегодня на наших заводах, 
в конструкторских бюро, в научных 
коллективах трудятся и опытные 
специалисты, и всё больше молодых 
людей, талантливых, квалифици-
рованных, нацеленных на прорыв, 

верных традициям русских оружей-
ников – сделать всё для победы. 

Обязательно будем укреплять 
гарантии для трудовых коллекти-
вов. Это касается и зарплат, и со-
циального обеспечения. Предлагаю 
запустить специальную програм-
му льготного арендного жилья для 
работников предприятий ОПК. 
Ставка аренды для них будет суще-
ственно ниже рыночной, так как 
значительную часть платы за жильё 
возьмёт на себя государство. 

Мы, безусловно, обсуждали этот 
вопрос с Правительством. Поручаю 
отработать все детали этой про-
граммы и, не затягивая, приступить 
к строительству такого арендного 
жилья, в первую очередь, конечно, 
в городах – наших значимых обо-
ронных, индустриальных и научно-
исследовательских центрах.

Уважаемые коллеги! 
Как я уже сказал, Запад развер-

нул против нас не только военный, 
информационный, но и экономи-
ческий фронт. Но нигде ничего не 
добился и не добьётся. Более того, 
инициаторы санкций наказывают 
сами себя: спровоцировали в соб-
ственных странах рост цен, поте-
рю рабочих мест, закрытие пред-
приятий, энергетический кризис, 
а своим гражданам говорят – мы это 
слышим, – говорят, что виноваты во 
всём русские. 

Какие средства использовались 
против нас в этой санкционной 
агрессии? Попытались разорвать хо-
зяйственные связи с российскими 
компаниями, отключить финансо-
вую систему от каналов коммуника-
ций, чтобы смять нашу экономику, 
лишить нас доступа к экспортным 
рынкам, чтобы ударить по дохо-
дам. Это и воровство – по-другому 

не сказать – наших валютных ре-
зервов, попытки обвалить рубль и 
спровоцировать разрушительную 
инфляцию. 

Повторю, антироссийские санк-
ции – это лишь средство. А цель, 
как декларируют сами западные ру-
ководители, – прямая цитата – «за-
ставить страдать» наших граждан. 
«Заставить страдать» – такие гума-
нисты. Они хотят заставить народ 
страдать, тем самым дестабилизиро-
вать наше общество изнутри. 

Но их расчёт не оправдался – 
российская экономика и систе-
ма управления оказались гораздо 
прочнее, чем полагали на Западе. 
Благодаря совместной работе Пра-
вительства, парламента, Банка 
России, субъектов Федерации и, 
конечно же, делового сообщества, 
трудовых коллективов мы обеспе-
чили устойчивость экономической 
ситуации, защитили граждан, со-
хранили рабочие места, не допу-
стили дефицита на рынке, вклю-
чая товары первой необходимости, 
поддержали финансовую систему, 
предпринимателей, которые вкла-
дывают средства в развитие своего 
дела, а значит, в развитие страны. 

Так, уже в марте прошлого года 
был запущен пакет мер по поддерж-
ке бизнеса и экономики на общую 
сумму порядка триллиона рублей. 

Я хочу обратить внимание: это не 
эмиссионная политика, нет-нет, всё 
у нас на прочной рыночной базе де-
лается. 

По итогам 2022 года валовой 
внутренний продукт снизился. 
Михаил Владимирович звонил, го-
ворит: хотел бы, чтобы вы об этом 
сказали. Вчера, по-моему, вышла эта 
информация, и правильно, в срок, 
как положено, всё у нас по плану. 

Нам предрекали, помните, спад 
экономики 20–25 процентов, де-

сять. Совсем недавно мы говорили: 
2,9 – я говорил. Чуть позднее – 
2,5. Валовой внутренний продукт 
в 2022 году снизился на 2,1 процен-
та – это самые свежие данные. При 
этом напомню, что ещё в феврале-
марте прошлого года, как я уже ска-
зал, предрекали нам просто обвал 
экономики. 

Российский бизнес перестроил 
логистику, укрепил связи с ответ-
ственными, предсказуемыми парт-
нёрами – а таких много, в мире та-
ких большинство. 

Отмечу, что доля российско-
го рубля в наших международных 
расчётах по сравнению с декабрём 
2021 года удвоилась и составила 
одну треть, а вместе с валютами 
дружественных стран – это уже 
больше половины. 

Будем и дальше вместе с партнё-
рами работать над формированием 
устойчивой, безопасной системы 

международных расчётов, незави-
симой и от доллара, и от других за-
падных резервных валют, которые 
при такой политике западных элит, 
западных правителей неизбежно бу-
дут утрачивать свой универсальный 
характер. Сами своими руками всё 
делают. Это не мы сокращаем рас-
чёты в долларах или в других так на-
зываемых универсальных валютах – 
они всё делают своими руками. 

Вы знаете, есть такое устой-
чивое выражение: пушки вместо 
масла. Оборона страны, конечно, 
важнейший приоритет, но, решая 
стратегические задачи в этой сфере, 
мы не должны повторять ошибок 
прошлого, не должны разрушать 
собственную экономику. У нас есть 
всё для того, чтобы и безопасность 
обеспечить, и создать условия для 
уверенного развития страны. Имен-
но в этой логике мы и действуем, и 
будем действовать дальше.

Так, многие базовые, подчеркну, 
именно гражданские отрасли отече-
ственной экономики за прошлый 
год не только не сократили, а зна-
чительно нарастили производство. 
Объёмы ввода жилья впервые в со-
временной истории нашей страны 
превысили 100 миллионов квадрат-
ных метров.

Что касается нашего сельхозпро-
изводства, то в прошлом году оно 

показало двузначные темпы роста. 
Спасибо большое, низкий поклон 
сельхозпроизводителям. Россий-
ские аграрии собрали рекордный 
урожай: свыше 150 миллионов тонн 
зерна, в том числе более 100 мил-
лионов тонн пшеницы. До конца 
сельскохозяйственного года, то есть 
до 30 июня 2023-го, мы сможем до-
вести общий объём экспорта зерна 
до 5560 миллионов тонн. 

Ещё 10–15 лет назад это каза-
лось просто сказкой, неосуществи-
мым абсолютно планом. Если вы 
помните, – а наверняка здесь неко-
торые помнят, бывший вице-пре-
мьер и министр сельского хозяйства 
здесь, – совсем не так давно 60 мил-
лионов собрали вообще – по году, 
а сейчас 55–60 только экспортный 
потенциал будет. Убеждён, что у нас 
есть все возможности для подобного 
прорыва и по другим направлениям.

Мы не допустили просадки на 
рынке труда, напротив, добились 
снижения безработицы в совре-
менных условиях. Сегодня – в ус-
ловиях таких больших сложностей 
со всех сторон – рынок труда стал 
у нас более комфортным, чем был 
ранее. Помните, у нас до панде-
мии безработица была 4,7 процен-
та, а сейчас 3,7, по-моему. Михаил 
Владимирович, сколько – 3,7? 
3,7 – исторический минимум.

Повторю, экономика России 
преодолела возникшие риски – 
преодолела. Да, многие из этих ри-
сков было невозможно просчитать 
заранее, реагировать приходилось 
в буквальном смысле с колёс, по 
мере возникновения проблем. Как 
на уровне государства, так и в биз-
несе решения принимались в мак-
симально оперативном режиме. 
Отмечу, что здесь огромную роль 
сыграла частная инициатива, ма-
лое и среднее предприниматель-
ство – об этом нельзя забывать. 
Мы избежали избыточного адми-
нистративного регулирования, 
перекоса экономики в сторону го-
сударства.

Что ещё важно? Экономический 
спад в прошлом году был зафикси-

рован только во втором квартале – 
уже в третьем и четвёртом кварталах 
отмечался рост, подъём. Мы факти-
чески вышли на новый цикл роста 
экономики. По оценкам специ-
алистов, его модель, структура об-
ретают качественно иной характер. 
На первый план выходят новые и 
перспективные глобальные рынки, 
включая АТР [Азиатско-Тихооке-

анский регион], наш собственный 
внутренний рынок, научная, тех-
нологическая, кадровая база: не 
поставки сырья за рубеж, а произ-
водство товаров с высокой добав-
ленной стоимостью. Это позволяет 
раскрыть громадный потенциал 
России во всех сферах и областях.

Уже в этом году прогнозируется 
солидный рост внутреннего спроса. 
Уверен, наши компании воспользу-
ются этой возможностью, чтобы на-
растить производство, выпуск самой 
востребованной продукции, занять 
ниши, которые освободились или 
освобождаются после ухода запад-
ных компаний.

Сегодня мы видим всю полноту 
картины, понимаем те структурные 
проблемы, которые нам необходи-
мо решать в логистике, технологиях, 
финансах, в кадрах. Мы много, по-
стоянно говорили о необходимости 
изменения структуры нашей эконо-
мики за последние годы, а сейчас эти 
изменения – это жизненная необ-
ходимость, и это меняет ситуацию, 
и в данном случае – к лучшему. Мы 
знаем, что необходимо делать для 
уверенного поступательного раз-
вития России, причём именно суве-
ренного, независимого развития, во-
преки любому внешнему давлению и 
угрозам, с надёжной гарантией без-
опасности и интересов государства.

Обращаю внимание и хочу это 
особо подчеркнуть: смысл нашей 
работы не в том, чтобы приспосо-
биться к текущим условиям. Стра-
тегическая задача – вывести нашу 
экономику на новые рубежи. Сей-
час всё меняется, причём меняется 
очень, очень быстро. Это время не 
только вызовов, но и возможно-
стей – сегодня это действительно 
так, и от того, как мы их реализуем, 
зависит наша будущая жизнь. Надо 
убрать – хочу это подчеркнуть – 
убрать любые межведомственные 
противоречия, формальности, оби-
ды, недомолвки, прочую чушь. Всё 
для дела, всё для результата – на это 
должно быть всё нацелено. 

Успешный старт российских 
компаний, небольших семейных 
предприятий – это уже победа. От-
крытие современных заводов и 
километров новых дорог – и это 
победа. Новая школа или детский 
сад – это победа. Научные откры-
тия и технологии – это, конечно же, 
тоже победа. Вклад каждого в общий 
успех – вот что важно.

На каких направлениях нужно 
сосредоточить партнёрскую работу 
государства, регионов, отечествен-
ного бизнеса?

Первое. Будем расширять пер-
спективные внешнеэкономические 
связи и выстраивать новые логи-
стические коридоры. Уже принято 
решение продлить скоростную ав-
томагистраль Москва – Казань до 
Екатеринбурга, Челябинска и Тю-
мени, а в перспективе – до Иркутска 
и Владивостока с выходом в Казах-
стан, Монголию и Китай, что в том 
числе существенно расширит наши 
экономические связи с рынками 
Юго-Восточной Азии. 

Будем развивать порты Чёрного 
и Азовского морей. Особое внима-
ние уделим – уделяем уже, те, кто 
занимается этим в ежедневном ре-
жиме, знают, – будем уделять меж-
дународному коридору Север – Юг. 
Уже в этом году по Волго-Каспий-
скому каналу смогут проходить суда 
с осадкой не менее 4,5 метра. Это от-
кроет новые маршруты для делового 
сотрудничества с Индией, Ираном, 
Пакистаном, странами Ближнего 
Востока. Мы и дальше будем разви-
вать этот коридор.

В наших планах – ускоренная 
модернизация восточного направ-
ления железных дорог, Транссиба 
и БАМа, наращивание возможно-
стей Северного морского пути. Это 
не только дополнительные грузо-
потоки, но и основа для решения 
общенациональных задач по раз-
витию Сибири, Арктики и Дальне-
го Востока.

Получит мощный импульс ин-
фраструктура регионов, развитие 
инфраструктуры, включая связь, 
телекоммуникации, дорожную сеть. 
Уже в следующем, 2024 году не ме-
нее 85 процентов дорог в крупней-
ших агломерациях страны, а также 
более половины дорог регионально-
го и межмуниципального значения 
будут приведены в нормативное со-
стояние. Уверен, мы сделаем это.

Продолжим и программу бес-
платной газификации. Уже принято 
решение распространить её на со-
циальные объекты: детские сады и 
школы, поликлиники, больницы, 
фельдшерско-акушерские пункты. 
А для граждан такая программа те-
перь будет действовать на постоян-
ной основе: они всегда смогут об-
ратиться за подключением к сетям 
газоснабжения.

С этого года начинается боль-
шая программа по строительству и 
ремонту систем ЖКХ. В течение де-
сяти лет планируется инвестировать 
в эту сферу не менее 4,5 триллиона 
рублей. Мы знаем, насколько это 
важно для граждан, насколько за-
пущена эта сфера, – надо работать, 
и будем это делать. Важно, чтобы 
программа сразу получила мощный 
старт, поэтому прошу Правитель-
ство обеспечить её стабильное фи-
нансирование.

Второе. Нам предстоит суще-
ственно расширить технологи-
ческие возможности российской 
экономики, обеспечить рост мощ-
ностей отечественной индустрии. 

Запущен инструмент промыш-
ленной ипотеки, причём теперь 
льготный кредит можно будет 
взять не только на покупку произ-
водственных площадей, но и на их 
строительство или модернизацию. 
Сумму такого кредита обсуждали 
многократно и увеличить хоте-
ли, приличная сумма, как первый 
шаг – очень неплохо: сумма такого 
кредита – до 500 миллионов руб-
лей. Он предоставляется по ставке 
три или пять процентов на срок до 
семи лет. Мне кажется, очень хо-
рошая программа, и ей нужно вос-
пользоваться.

С этого года действует и но-
вый режим работы промышлен-
ных кластеров, в которых снижена 
фискальная и административная 
нагрузка на компании-резиденты, 
а спрос на их инновационную про-
дукцию, которая только выходит 
на рынок, поддерживается за счёт 
долгосрочных заказов и субсидий от 
государства.

       
,   ...

Поступающая информация не оставляла 
сомнений, что к февралю 2022 года всё было 
готово для очередной кровавой карательной 
акции в Донбассе

НА 4 СТР.
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По оценкам, эти меры должны 

обеспечить к 2030 году реализацию 
востребованных проектов в объёме 
свыше десяти триллионов рублей, 
причём уже в текущем году ожида-
емый размер инвестиций может со-
ставить порядка двух триллионов. 
Обращаю внимание: это не просто 
прогнозы, а чётко установленные 
ориентиры.

Поэтому прошу Правительство 
максимально ускорить запуск этих 
проектов, подставить плечо бизнесу, 
предложить системные меры под-
держки, в том числе и налоговые 
льготы. Знаю, как финансовый блок 
не любит льготы предоставлять, и 
частично разделяю такую позицию: 
система налогообложения должна 
быть целостной, без всяких ниш, 
изъятий, но творческий подход 
в данном случае востребован.

Так, начиная с этого года рос-
сийские компании могут уменьшить 
выплаты по налогу на прибыль, если 
закупают передовые отечественные 
ИТ-решения и продукцию с исполь-
зованием искусственного интеллек-
та. Причём эти расходы учитывают-
ся с повышенным коэффициентом, 
в полтора раза больше фактических 
затрат. То есть на каждый рубль, вло-
женный компанией в покупку такой 
продукции, о которой я только что 
сказал, приходится налоговый вы-
чет в полтора рубля.

Предлагаю распространить та-
кую налоговую льготу на покупку 
российского высокотехнологичного 
оборудования в целом. Прошу Пра-
вительство внести предложения по 
перечню такого оборудования по от-
раслям, в которых оно используется, 
и порядку предоставления льгот. Это 
хорошее решение, которое будет 
оживлять экономику.

Третье. Важнейший вопрос по-
вестки развития экономического 
роста – это новые источники фи-
нансирования инвестиций, тоже об 
этом много говорим. 

Благодаря сильному платёжному 
балансу России не нужно занимать 
за рубежом, кланяться, клянчить 
деньги и потом долго вести диа-
лог по поводу того, что, сколько и 
на каких условиях отдавать. Отече-
ственные банки работают стабильно 
и устойчиво, обладают солидным за-
пасом прочности. 

В 2022 году объём банковских 
кредитов корпоративному сектору 
вырос, понимаете, вырос. Много 
было опасений на этот счёт, но рост 
зафиксирован, причём на 14 про-
центов – это больше, чем в 2021 
году, без всякой военной операции. 
В 2021 году рост составил 11,7 про-
цента, а сейчас – 14. Ипотечный 
портфель тоже прибавил – 20,4 про-
цента. Развитие идёт. 

По итогам прошлого года бан-
ковский сектор в целом срабо-
тал с прибылью. Да, она не такая 
большая, как в предыдущие годы, 
но приличная: прибыль 203 мил-
лиарда рублей. Это тоже показа-
тель устойчивости финансового 
сектора России.

По оценкам, уже во втором 
квартале текущего года инфляция 
в России приблизится к целевому 
уровню в четыре процента. Напом-
ню, что в некоторых странах Ев-
росоюза уже 12, 17, 20 процентов, 
у нас – четыре, ну пять – Централь-
ный банк, Минфин между собой 
разбираются, но приближена будет 
к целевому показателю. С учётом 
позитивной динамики этого и дру-
гих макроэкономических параме-
тров формируются объективные ус-
ловия для снижения долгосрочных 
кредитных ставок в экономике, 
а значит, кредит для реального сек-
тора должен стать доступнее. 

Везде в мире важным источ-
ником инвестиционных ресурсов 
являются долгосрочные сбереже-
ния граждан, и у нас также нужно 
стимулировать их приток в сферу 
инвестиций. Прошу Правительство 
ускорить внесение в Государствен-
ную Думу законопроектов для за-
пуска соответствующей государ-
ственной программы уже с апреля 
текущего года. 

Важно создать дополнительные 
условия для граждан вкладывать 
деньги и зарабатывать дома, вну-
три страны. При этом необходимо 
гарантировать сохранность вложе-
ний граждан в добровольные пен-
сионные накопления. Здесь дол-
жен быть такой же механизм, как 
в системе страхования банковских 
вкладов. Напомню, такие вклады 
граждан в объёме до одного милли-
она 400 тысяч рублей застрахованы 
государством и их возврат гаранти-
рован. Для добровольных пенсион-
ных накоплений предлагаю устано-
вить вдвое большую сумму – до двух 
миллионов 800 тысяч рублей. Также 
надо защитить вложения граждан и 
в другие долгосрочные инвестици-
онные инструменты, в том числе от 
возможного банкротства финансо-
вых посредников. 

Отдельные решения необхо-
димы для привлечения капитала 
в быстрорастущие и высокотехно-
логичные бизнесы. Для них будет 
предусмотрена поддержка размеще-
ния акций на внутреннем фондовом 
рынке, включая налоговые льготы, 
как для компаний, так и для покупа-
телей таких акций.

Важнейший элемент эконо-
мического суверенитета – это сво-
бода предпринимательства. По-
вторю: именно частный бизнес на 
фоне внешних попыток сдержать 
Россию доказал, что умеет адап-
тироваться к быстро меняющейся 
конъюнктуре, в непростых условиях 
обеспечивать рост экономики. По-
этому каждая деловая инициатива, 
направленная на пользу стране, 
должна получить поддержку. 

Считаю в этой связи правиль-
ным вернуться к вопросу о пересмо-
тре ряда норм уголовного законо-
дательства в части так называемых 
экономических составов. Конечно, 
государство должно контролиро-
вать, что в этой сфере происходит, 
нельзя допустить здесь вседозволен-
ности, но перегибать палку тоже ни 
к чему. Необходимо активнее дви-
гаться к этой декриминализации, 
о которой я сказал. Рассчитываю, 
что Правительство вместе с парла-
ментом, правоохранительными ор-
ганами, деловыми объединениями 
будет последовательно и основа-
тельно вести эту работу.

Одновременно прошу Прави-
тельство в тесном контакте с парла-
ментом предложить дополнительные 
меры, которые позволят ускорить 
процесс деофшоризации экономи-
ки. Бизнес, прежде всего в ключевых 
секторах и отраслях, должен действо-
вать в российской юрисдикции – это 
базовый принцип. 

И в этой связи, уважаемые кол-
леги, небольшое философское от-
ступление. О чём хотел бы сказать 
отдельно?

Мы помним, с какими пробле-
мами и дисбалансами столкнулась 
поздняя советская экономика. По-
этому после распада Советского 
Союза, его плановой системы, в ус-
ловиях хаоса девяностых страна на-
чала создавать экономику на основе 
рыночных отношений, частной соб-
ственности – в общем, всё и пра-

вильно. Во многом примером здесь 
служили западные страны – совет-
ников, как вы знаете, здесь было 
пруд пруди, и казалось достаточным 
просто копировать их модели. Они 
между собой, правда, ещё спорили, 
я помню это: европейцы спорили 
с американцами, как развиваться 
российской экономике.

А что произошло в результате? 
Наша национальная экономика 
в значительной степени стала ори-
ентированной именно на Запад, 
причём прежде всего как источник 
сырья. Нюансы, конечно, разные 
были, но в целом как источник сы-
рья. Причины этого тоже понятны: 
новый, формирующийся россий-
ский бизнес был, естественно, наце-
лен, как и все другие бизнесы во всех 
других странах, прежде всего наце-
лен на извлечение прибыли, причём 
быстрой и лёгкой. А что её прино-
сило? Эта самая продажа ресурсов: 
нефти, газа, металлов, леса. 

Мало кто задумывался, а может 
быть, и возможности такой не было, 
чтобы вкладывать вдолгую, поэто-
му другие, более сложные отрасли 
экономики развивались слабо. И 
чтобы сломать эту негативную тен-
денцию – все видели прекрасно, во 

всех правительствах – нам потребо-
вались годы, настройка налоговой 
системы и масштабные государ-
ственные инвестиции.

Мы достигли здесь реальных, ви-
димых перемен. Да, результат есть, 
однако, повторю, нужно учитывать, 
в какой ситуации развивался наш, 
прежде всего крупный, бизнес. Тех-
нологии – на Западе, более дешёвые 
финансовые источники и выгодные 
рынки сбыта – на Западе, естествен-
но, и капиталы стали утекать туда 
же. К сожалению, вместо того чтобы 
идти на расширение производства, 
на покупку оборудования и техноло-
гий, на создание новых рабочих мест 
здесь, у нас, в России, они в том чис-
ле тратились на зарубежные поме-
стья, яхты, элитную недвижимость. 

Да, потом начали вкладывать, 
конечно, и в развитие, естественно, 
но на первом этапе всё туда широ-
ким потоком уходило в значитель-
ной степени, на эти цели – на по-
требление. А там, где богатство, там, 
естественно, и дети, их образование, 
там их жизнь, их будущее. И отсле-
дить, предотвратить такое развитие 
ситуации государству было очень 
сложно, практически невозможно – 
мы же жили в парадигме свободного 
рынка.

Последние события убедитель-
но показали: образ Запада как тихой 
гавани и прибежища капиталов ока-
зался призраком, фальшивкой. И 
те, кто вовремя этого не понял, кто 
рассматривал Россию лишь как ис-
точник заработка, а жить планиро-
вал в основном за рубежом, многое 
потеряли: их там просто ограбили, 
отняли даже законно заработанные 
средства. 

Как-то в шутку – многие пом-
нят, наверное, – обращаясь к пред-
ставителям российского бизнеса, 
я сказал: замучаетесь пыль глотать, 
бегая по судам и кабинетам запад-
ных чиновников, спасая свои день-
ги. Ровно так всё и вышло. 

Знаете, сейчас добавлю очень 
важную – простую, но очень важ-
ную вещь: никто из простых граж-
дан страны, поверьте, не пожалел 
тех, кто потерял свои капиталы в за-
рубежных банках, не пожалел тех, 
кто лишился яхт, дворцов за рубе-
жом и так далее и тому подобное, 
а в разговорах на кухне люди на-
верняка припомнили и приватиза-
цию девяностых годов, когда пред-
приятия, созданные всей страной, 
уходили за бесценок, и показную, 
демонстративную роскошь так на-
зываемых новых элит.

Что ещё принципиально важно? 
Все годы после развала Советского 
Союза Запад не оставлял попыток 
поджечь постсоветские государства 
и, главное, окончательно добить 
Россию как самую большую сохра-
нившуюся часть нашего историче-
ского государственного простран-
ства. Поощряли и натравливали на 
нас международных террористов, 
провоцировали региональные кон-
фликты по периметру наших гра-
ниц, игнорировали наши интересы 
и использовали средства экономи-
ческого сдерживания и подавления. 

А крупный российский бизнес – 
для чего это всё говорю – отвечает за 

работу стратегических предприятий, 
за многотысячные трудовые коллек-
тивы, определяет социально-эко-
номическую ситуацию во многих 
регионах, а значит, положение дел, 
когда руководители и собственники 
такого бизнеса оказываются в зави-
симости от правительств, которые 
проводят недружественную поли-
тику в отношении России, пред-
ставляет для нас большую угрозу, 
опасность – опасность для нашей 
страны. Такое положение терпимым 
быть не может.

Да, у каждого есть возможность 
выбора: кто-то захочет доживать 

свой век в арестованном особняке 
с заблокированными счетами, по-
пытается подыскать место, казалось 
бы, в привлекательной западной 
столице или на курорте, в другом 
тёпленьком местечке за границей – 
это право любого человека, мы даже 
на это не покушаемся. Но пора уже 
понять, что для Запада такие люди 
были и останутся второсортны-
ми чужаками, с которыми можно 
делать всё что угодно, и деньги, и 
связи, и купленные титулы графов, 
пэров, мэров здесь не помогут абсо-
лютно. Они должны понять: они там 
второй сорт.

Но есть и другой выбор: быть 
со своей Родиной, работать для 
соотечественников, не только от-
крывать новые предприятия, но и 
менять жизнь вокруг себя – в го-
родах, посёлках, в своей стране. И 
таких предпринимателей, таких 
настоящих бойцов в бизнесе у нас 
много – именно за ними будущее 
отечественного бизнеса. Все долж-
ны понять: и источники благополу-

чия, и будущее должны быть только 
здесь, в родной стране, в России. 

И тогда мы действительно соз-
дадим прочную, самодостаточную 
экономику, которая не закрывается 
от мира, а использует все свои кон-
курентные преимущества. Россий-
ские капиталы, деньги, которые 
получены здесь, должны работать 
на страну, на её национальное раз-
витие. Сегодня у нас открываются 
огромные перспективы в развитии 
инфраструктуры, обрабатывающей 
промышленности, внутреннего ту-
ризма, во многих других отраслях.

Хочу, чтобы меня услышали и те, 
кто столкнулся с волчьими повад-
ками Запада: пытаться бегать с про-
тянутой рукой, унижаться, выпра-
шивая свои денежки, бессмысленно 
и, главное, бесполезно, особенно 
теперь, кода вы хорошо понимаете, 
с кем имеете дело. Сейчас не стоит 
цепляться за прошлое, пытаться что-
то отсудить, выпросить. Надо пере-
строить свою жизнь и свою работу, 
тем более что вы сильные люди. Я 
обращаюсь к представителям наше-
го бизнеса, – я многих знаю лично и 
много лет – которые прошли слож-
ную жизненную школу. 

Запускайте новые проекты, за-

рабатывайте, вкладывайте в Рос-
сию, инвестируйте в предприятия и 
рабочие места, помогайте школам и 
университетам, науке и здравоохра-
нению, культуре и спорту. Именно 
так и капиталы свои приумножите, 
и заслужите признание, благодар-
ность людей на поколение вперёд, 
а государство и общество вас, безус-
ловно, поддержат.

Будем считать, что это напут-
ствие нашему бизнесу – выстраи-
вать работу в нужном направлении.

Уважаемые коллеги!
Россия – открытая страна и 

при этом самобытная цивилизация. 
В этом утверждении нет никакой 
претензии на исключительность и 
превосходство, но эта цивилизация 
наша – вот что главное. Её нам пере-
дали предки, а мы должны сохра-
нить её для наших потомков и пере-
дать дальше.

Будем развивать сотрудни-
чество с друзьями, со всеми, кто 
готов к совместной работе, будем 
перенимать всё лучшее, но рас-
считывать прежде всего на свой 
потенциал, на созидательную энер-
гию российского общества, на свои 
традиции и ценности.

И здесь хочу сказать о характере 
нашего народа: его всегда отлича-
ли щедрость, широта души, ми-
лосердие и сострадание, и Россия 
как страна в полной мере отражает 
в себе эти черты. Мы умеем дружить, 
держать слово, никого не подведём 
и всегда поддержим в трудной си-
туации, не раздумывая приходим на 
помощь тем, кто попал в беду. 

Все помнят, как в период панде-
мии мы оказывали – первыми, по 
сути дела, – поддержку некоторым 
европейским странам, в том числе 

Италии, другим государствам, в са-
мые сложные недели вспышки ко-
вида. Не забудем и то, как приходим 
на помощь в случае землетрясения 
в Сирии, в Турции.

Именно народ России – осно-
ва суверенитета страны, источник 
власти. Права и свободы наших 
граждан незыблемы, они гаранти-
рованы Конституцией, и, несмотря 
на внешние вызовы и угрозы, мы от 
них не отступим.

В этой связи хочу подчеркнуть, 
что и выборы в местные и регио-
нальные органы власти в сентябре 
этого года, и президентские выборы 
в 2024-м состоятся в строгом соот-
ветствии с законом, с соблюдением 
всех демократических, конституци-
онных процедур. 

Выборы – это всегда разные 
подходы к решению социальных 
и экономических задач. При этом 
ведущие политические силы кон-
солидированы и едины в главном, 
а главное, основополагающее для 
всех нас – это безопасность и благо-
получие народа, суверенитет и на-
циональные интересы. 

Хочу поблагодарить вас за такую 
ответственную, твёрдую позицию 
и напомнить о словах патриота и 
государственника Петра Аркадье-
вича Столыпина – они были ска-
заны в Государственной Думе более 
ста лет назад, но в полной мере со-
звучны нашему времени. Он сказал: 
«В деле защиты России мы все долж-
ны соединить, согласовать свои уси-
лия, свои обязанности и свои права 
для поддержания одного историче-
ского высшего права – права России 
быть сильной».

В числе добровольцев, которые 
сейчас находятся на передовой, есть  
депутаты и Государственной Думы, 
и региональных парламентов, пред-
ставители органов исполнительной 
власти разных уровней, муниципа-
литетов, городов, районов, сельских 
поселений. Все парламентские пар-
тии, ведущие общественные объ-
единения участвуют в сборе гумани-
тарных грузов, помогают фронту. 

Ещё раз спасибо. Спасибо за та-
кую патриотическую позицию. 

Огромную роль в укреплении 
гражданского общества, в решении 
повседневных проблем играет мест-
ное самоуправление – самый близ-
кий к людям уровень публичной 
власти. От его работы во многом за-
висит доверие к государству в целом, 
социальное благополучие граждан, 
их уверенность в успешном разви-
тии всей страны. 

Прошу Администрацию Прези-
дента совместно с Правительством 
представить предложения по соз-
данию инструментов прямой под-
держки лучших управленческих ко-
манд, практик в крупных, средних и 
небольших муниципалитетах. 

Свободное развитие общества – 
это готовность брать ответствен-
ность за себя и за близких, за свою 
страну. Такие качества закладывают-
ся с детских лет, в семье. И конечно, 
для укрепления наших общих цен-
ностей, национальной идентично-
сти крайне важны система образова-
ния, отечественная культура. 

Используя ресурсы Фонда пре-
зидентских грантов, Фонда культур-
ных инициатив, Института развития 
интернета, другие инструменты, 
государство будет поддерживать все 

формы творческого поиска – со-
временное и традиционное искус-
ство, реализм и авангард, классику 
и новаторство. Дело не в жанрах и 
направлениях. Культура призвана 
служить добру, красоте, гармонии, 
размышлять над порой очень слож-
ными, противоречивыми вопроса-
ми жизни и главное – не разрушать 
общество, а пробуждать лучшие че-
ловеческие качества. 

Развитие культурной сферы ста-
нет одним из приоритетов возрож-
дения мирной жизни в Донбассе и 
в Новороссии. Здесь потребуется 
восстановить, отремонтировать и 
оснастить сотни учреждений куль-
туры, в том числе музейные фонды 
и здания, то, что даёт людям воз-
можность ощутить взаимосвязь про-
шлого и настоящего, связать это с 
будущим, ощутить принадлежность 
к единому культурному, историче-
скому, образовательному простран-
ству многовековой, великой России. 

С участием педагогов, учёных, 
специалистов мы должны серьёзно 
повысить качество школьных, ву-
зовских учебных курсов, по гумани-
тарным наукам прежде всего – исто-
рии, обществознанию, литературе, 
географии. Чтобы молодёжь могла 
как можно больше узнать о России, 
её великом прошлом, о нашей куль-
туре и традициях. 

У нас очень яркое, талантливое 
молодое поколение, которое готово 
работать на благо страны в науке, 
культуре, социальной сфере, бизне-
се и в государственном управлении. 
Именно для таких людей новые го-
ризонты профессионального роста 
открывает конкурс «Лидеры Рос-
сии», а также проходящий сейчас 
в новых субъектах Федерации кон-
курс «Лидеры возрождения». 

Отмечу, что целый ряд победи-
телей, финалистов этих проектов 
пошли добровольцами в боевые 
части, многие сейчас работают на 
освобождённых территориях, по-
могают налаживать экономическую, 
социальную жизнь, при этом дей-
ствуют профессионально, реши-
тельно и мужественно. 

Вообще, школа боевых дей-
ствий – её ничем не заменить. Люди 
другими оттуда выходят и готовы 
жизнь свою положить за Отечество, 
где бы ни работали. 

Хочу подчеркнуть, именно те, 
кто родился и вырос в Донбассе и 
в Новороссии, сражался за них, бу-
дут главной опорой, должны быть 
главной опорой в общей работе по 
развитию этих регионов. Хочу обра-
титься к ним и сказать: Россия на вас 
рассчитывает. 

С учётом масштабных задач, сто-
ящих перед страной, мы должны се-
рьёзно обновить подходы к системе 
подготовки кадров, к научно-техно-
логической политике. 

На недавнем Совете по науке 
и образованию мы говорили о не-
обходимости чётко расставить при-
оритеты, сконцентрировать ресурсы 
на получении конкретных, принци-
пиально значимых научных резуль-
татов, прежде всего в тех сферах, где 
у нас есть хорошие заделы и которые 
имеют критическое значение для 
жизни страны, включая транспорт, 
энергетику, ту же систему ЖКХ, 
медицину, сельское хозяйство, про-
мышленность.

В основе новых технологий прак-
тически всегда лежат фундаменталь-
ные исследования, когда-то сделан-
ные фундаментальные исследования, 
и в этой сфере, так же как и в куль-
туре, – я хочу это подчеркнуть – мы 
должны предоставить учёным, ис-
следователям большую свободу для 
творчества. Нельзя всех загонять 
в прокрустово ложе результатов за-
втрашнего дня. Фундаментальная 
наука живёт по своим законам. 

И добавлю, что постановка и 
решение амбициозных задач – это 
мощнейший стимул для молодёжи 
идти в науку, возможность доказать, 
что ты лидер, что ты лучший в мире. 
И нашим научным командам есть 
чем гордиться. 

В декабре прошлого года встре-
чался с молодыми исследователя-
ми. Один из вопросов, которые они 
ставили, – это жильё. Проза такая, 
но важная. У нас уже действуют жи-
лищные сертификаты для молодых 
учёных. В прошлом году дополни-
тельно направили на эти цели один 
миллиард рублей. Поручаю Пра-
вительству определить резервы для 
расширения этой программы. 

За последние годы ощутимо вы-
рос престиж, авторитет среднего 
профессионального образования. 
Спрос на выпускников техникумов 
и колледжей просто огромный, ко-
лоссальный. Понимаете, если у нас 
безработица сократилась до исто-
рического минимума – 3,7 процен-
та – значит, люди работают, кадры 
нужны новые. 

Считаю, что мы должны суще-
ственно расширить проект «Про-
фессионалитет», в рамках которого 
создаются образовательно-произ-
водственные кластеры, обновляется 
учебная база, а предприятия, рабо-
тодатели в тесном контакте с кол-
леджами и техникумами формируют 
образовательные программы исхо-
дя из потребностей экономики. И 
конечно, очень важно, чтобы в эту 
сферу приходили наставники с опы-
том работы на реальном, сложном 
производстве. 

Россия приостанавливает своё участие 
в Договоре о стратегических наступательных 
вооружениях

С 3 СТР.
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Задача конкретная – за ближай-
шие пять лет подготовить порядка 
миллиона специалистов рабочих 
профессий для электронной про-
мышленности, индустрии робото-
техники, машиностроения, метал-
лургии, фармацевтики, сельского 
хозяйства и ОПК, строительства, 
транспорта, атомной и других от-
раслей, ключевых для обеспечения 
безопасности, суверенитета и кон-
курентоспособности России. 

Наконец, очень важный во-
прос – о нашей высшей школе. 
Здесь также назрели существенные 
изменения с учётом новых требова-
ний к специалистам в экономике, 
социальных отраслях, во всех сфе-
рах нашей жизни. Необходим син-
тез всего лучшего, что было в совет-
ской системе образования, и опыта 
последних десятилетий. 

В этой связи предлагается сле-
дующее. 

Первое – вернуться к традици-
онной для нашей страны базовой 
подготовке специалистов с высшим 
образованием. Срок обучения мо-
жет составить от четырёх до шести 
лет. При этом даже в рамках одной 
специальности и одного вуза могут 
быть предложены программы, раз-
ные по сроку подготовки, в зависи-
мости от конкретной профессии, 
отрасли и запроса рынка труда.

Второе – если профессия тре-
бует дополнительной подготовки, 
узкой специализации, то в этом 
случае молодой человек сможет 
продолжить образование в маги-
стратуре или ординатуре.

Третье – в отдельный уровень 
профессионального образования 
будет выделена аспирантура, задача 
которой – готовить кадры для науч-
ной и преподавательской деятель-
ности. 

Хочу подчеркнуть, переход на 
новую систему должен быть плав-
ным. Правительству совместно с пар-
ламентариями потребуется внести 
многочисленные поправки в законо-
дательство об образовании, о рынке 
труда и так далее. Здесь нужно всё 
продумать, проработать до мелочей. 
У молодёжи, у наших граждан долж-
ны появиться новые возможности 
для качественного образования, для 
трудоустройства, профессионального 
роста. Повторю ещё раз: возможно-
сти, а не проблемы. 

И особо отмечу: те студенты, 
которые учатся сейчас, смогут про-
должить образование по действу-
ющим программам. И так же не 
подлежат пересмотру уровень под-
готовки и дипломы о высшем об-
разовании граждан, которые уже 
прошли обучение по ныне действу-
ющим программам бакалавриата, 
специалитета или магистратуры. 
Они не должны потерять в своих 
правах. Прошу Общероссийский 
народный фронт взять все вопросы, 
связанные с изменениями в сфере 
высшего образования, на особый 
контроль.

* * *
Нынешний год объявлен в Рос-

сии Годом педагога и наставника. 
Учитель, преподаватель прямо уча-
ствует в строительстве будущего 
страны, и важно повысить обще-
ственную значимость учительского 
труда, чтобы родители больше гово-
рили своим детям о благодарности 
к учителю, а учителя – об уважении 
и любви к родителям. Давайте пом-
нить об этом всегда. 

Отдельно остановлюсь на под-
держке детства и российских семей. 

Отмечу, что так называемый 
детский бюджет, или объём бюд-
жетных расходов на поддержку се-
мей, в России за последние годы 
вырос не на какие-то проценты – 
в разы. Он является самым бы-
строрастущим разделом главного 
финансового документа страны – 
бюджета, закона о бюджете. Хочу 
поблагодарить парламентариев и 
Правительство за такое единое, 
консолидированное понимание на-
ших национальных приоритетов. 

С 1 февраля материнский ка-
питал в России вновь проиндек-
сирован, как мы и говорили, на 
величину фактической инфляции 
за прошлый год, то есть на 11,9 
процента. Право на такую меру 
поддержки теперь есть и у граждан 
России – жителей новых субъектов 
Федерации. Предлагаю предостав-
лять материнский капитал в Донец-
кой и Луганской народных респу-
бликах, Запорожской и Херсонской 
областях семьям, в которых дети 
родились начиная с 2007 года, то 
есть с того момента, как эта про-
грамма начала действовать по всей 
России. Напомню, такое же реше-
ние мы приняли в своё время и для 
жителей Крыма и Севастополя. 

Мы продолжим реализацию 
масштабных программ, нацелен-
ных на повышение благосостояния 
российских семей. 

Подчеркну: перед Правитель-
ством и субъектами Федерации 
поставлена предметная задача – 
обеспечить заметный, ощутимый 
рост реальных заработных плат 
в России. 

Важный индикатор, точка от-
счёта здесь – это минимальный раз-
мер оплаты труда, как мы хорошо 
понимаем. В прошлом году он был 
повышен дважды, в сумме почти на 
20 процентов. 

Будем и дальше увеличивать 
минимальный размер оплаты труда, 
причём темпами выше инфляции и 
роста зарплат. С начала текущего 
года МРОТ проиндексирован на 
6,3 процента. 

Предлагаю с 1 января следую-
щего года вдобавок к запланиро-
ванному повышению провести ещё 
одно – на дополнительные десять 
процентов. Таким образом, мини-
мальный размер оплаты труда вы-
растет на 18,5 процента и составит 
19 242 рубля. 

Теперь что касается донастрой-
ки налоговой системы в интересах 
российских семей: начиная с про-
шлого года семьи с двумя и более 
детьми освобождаются от уплаты 
налога с продажи жилья, если они 
решили приобрести новую, более 
просторную квартиру или дом. 

Нужно активнее использовать 
подобные инструменты – они ока-
зались востребованными, – чтобы 
в семейных бюджетах было больше 
средств, а семьи могли решать са-
мые важные, насущные проблемы. 

Предлагаю увеличить размер 
социального налогового вычета: 
по расходам на обучение детей – с 
нынешних 50 тысяч до 110 тысяч 
рублей в год, а по расходам на соб-
ственное обучение, а также на лече-
ние и приобретение лекарств – со 
120 до 150 тысяч рублей. 13 процен-
тов от этих повышенных сумм госу-
дарство вернёт гражданам из упла-
ченного ими подоходного налога. 

И конечно, необходимо не 
только поднять сумму вычета, но 
и повысить его востребованность, 
чтобы вычет предоставлялся в про-
активном режиме, быстро и дис-
танционно, необременительно для 
граждан.

Далее: благополучие, качество 
жизни российских семей, а значит, 
и демографическая ситуация прямо 
зависят от положения дел в соци-
альной сфере. 

Знаю, что многие субъекты Фе-
дерации готовы значительно уско-
рить обновление социальной ин-
фраструктуры, объектов культуры 
и спорта, расселение аварийного 
жилья, комплексное развитие сель-
ских территорий. Такой настрой, 
безусловно, будет поддержан. 

Используем здесь следующий 
механизм: средства на националь-
ные проекты, которые зарезерви-
рованы в федеральном бюджете на 
2024 год, регионы смогут получить 

и использовать уже сейчас через 
беспроцентные казначейские кре-
диты – в апреле будущего года они 
будут автоматически погашены. 
Хороший инструмент. 

Будем держать этот вопрос на 
постоянном оперативном контро-
ле, и прошу подключиться к этой 
работе Комиссию Госсовета по 
направлению «Экономика и фи-
нансы». 

При этом нам не нужна штур-
мовщина и погоня за объёмами, 
тем более в ущерб качеству возво-
димых объектов. Дополнительные 
финансовые ресурсы должны сра-
ботать с высокой отдачей и резуль-
тативностью. 

Это особенно важно для модер-

низации первичного звена здра-
воохранения – такая масштабная 
программа стартовала у нас в 2021 
году. Прошу Правительство и ру-
ководителей регионов не забывать: 
главный критерий – уже много-
много раз об этом говорил – не 
цифры в отчётах, а конкретные, ви-
димые, ощутимые изменения в до-
ступности и качестве медицинской 
помощи.

Также поручаю Правительству 
скорректировать нормативную базу 
для организации закупок санитар-
ных автомобилей с комплектом ди-
агностического оборудования. Они 
позволяют проводить диспансери-
зацию, профилактический осмотр 
непосредственно на предприятиях, 
в школах, учреждениях, в отдалён-
ных населённых пунктах. 

Мы запустили большую про-
грамму обновления школ. К кон-
цу этого года в общей сложности 
будет приведено в порядок почти 
три с половиной тысячи школьных 
зданий. Обращаю внимание, из них 
большая часть – в сельских терри-
ториях, мы специально это сделали. 
В этом году такая работа также раз-
ворачивается в Донецкой и Луган-
ской народных республиках, в Хер-
сонской и Запорожской областях. 
Она значимая и видимая, люди 
реально видят, что происходит. Это 
очень хорошо. 

С 2025 года федеральные сред-
ства на ремонт и обновление дет-
ских садов, школ, техникумов и 
колледжей будут выделяться реги-
онам на регулярной, систематиче-
ской основе, чтобы в принципе не 
допускать ситуаций, когда здания 
оказываются в запущенном состо-
янии. 

Далее: мы поставили значимую 
цель – за период с 2019 по 2024 год 
построить более 1300 новых школ. 
850 из них уже открыто. Планирует-
ся, что в текущем году будет введено 
ещё 400. Прошу регионы эти планы 
выдерживать, чётко выдерживать. 
Объём финансирования этой про-
граммы из федерального бюджета 
с 2019 года по 2024-й – почти 490 
миллиардов рублей. Мы эти расхо-
ды не снижаем, мы это всё сохра-
ним. 

В этом году мы нарастили объ-
ём инфраструктурных бюджетных 
кредитов. Направляем дополни-
тельно – хочу это подчеркнуть: 
не так, как планировали раньше, 
а дополнительно – 250 миллиардов 

рублей на развитие транспортной, 
коммунальной и другой инфра-
структуры в регионах. 

Поручаю Правительству выде-
лить плюсом к этим средствам ещё 
50 миллиардов рублей – они целе-
вым образом пойдут на обновле-
ние в текущем году общественного 
транспорта в субъектах Федерации, 
причём на основе современных тех-
нологий. При этом прошу особое 
внимание здесь уделить малым го-
родам и сельским территориям. 

Мы уже приняли решение 
продлить до 2030 года проект «Чи-
стый воздух», цель которого – оз-
доровить экологическую ситуацию 
в крупнейших индустриальных 
центрах. Обращаю внимание и 

промышленных компаний, и ре-
гиональных, местных органов вла-
сти: задача существенно снизить 
вредные выбросы с повестки дня не 
снимается. 

Добавлю, что мы неплохо про-
двинулись в реформировании от-
расли по обращению с отходами. 
Наращиваем мощности по пере-
работке и сортировке, чтобы пере-
йти к экономике замкнутого цикла. 
В приоритете – дальнейшая лик-
видация старых мусорных свалок 
и опасных объектов накопленного 
вреда. Прошу Правительство со-
вместно с регионами уже сейчас 
подготовить перечень тех объектов 
накопленного вреда, которые будут 
ликвидироваться после завершения 
действующей программы.

Продолжим и оздоровление 
уникальных водных объектов, 
включая Байкал и Волгу, а в средне-
срочной перспективе распростра-
ним эту работу на такие наши реки, 
как Дон, Кама, Иртыш, Урал, Те-
рек, Волхов и Нева, озеро Ильмень. 
Нельзя забывать и о наших средних 
и малых реках. Обращаю на это 
внимание всех уровней власти.

По поручению, которое было 
дано ранее, также подготовлен 
проект закона о развитии туризма 
на особо охраняемых природных 

территориях. Недавно обсуждали 
его с коллегами из Правительства. 
Он должен чётко определить, что 
и где можно, а что нельзя строить, 
и в целом принципы работы инду-
стрии экотуризма. Очень важный 
вопрос для нашей страны. Прошу 
Государственную Думу ускорить 
рассмотрение этого законопроекта.

Теперь ещё несколько слов 
о том, что происходит вокруг нас.

Уважаемые коллеги, останов-
люсь ещё на одной теме.

В начале февраля этого года 
прозвучало заявление Североатлан-
тического альянса с фактическим 
требованием к России, как они вы-
ражаются, вернуться к выполнению 
Договора о стратегических наступа-
тельных вооружениях, включая до-
пуск инспекций на наши ядерные 
оборонные объекты. Но даже не 

знаю, как это назвать. Это театр аб-
сурда какой-то. 

Нам известно, что Запад прямо 
причастен к попыткам киевско-
го режима нанести удары по базам 
нашей стратегической авиации. 
Использованные для этого беспи-
лотники были оснащены и модер-
низированы при содействии на-
товских специалистов. И вот теперь 
они хотят ещё и осматривать наши 
оборонные объекты? В современ-
ных условиях сегодняшнего проти-
востояния это звучит как какой-то 
бред просто. 

При этом – обращаю на это 
особое внимание – нам проводить 
полноценные инспекции в рамках 
этого договора не дают. Наши не-

однократные заявки об осмотре тех 
или иных объектов остаются без 
ответа или отклоняются по фор-
мальным основаниям, и проверить 
толком мы ничего не можем на той 
стороне.

Хочу подчеркнуть: США и 
НАТО прямо говорят о том, что их 
цель – нанести стратегическое по-
ражение России. И что, после этого 
они как ни в чём не бывало соби-
раются разъезжать по нашим обо-
ронным объектам, в том числе но-
вейшим? Неделю назад, например, 
мною подписан Указ о постановке 
на боевое дежурство новых страте-
гических комплексов наземного ба-
зирования. Они и туда собираются 
сунуть свой нос? И думают, что так 
просто – мы их туда пускать будем 
просто так?

Выступив со своим коллектив-
ным заявлением, НАТО факти-
чески сделало заявку на то, чтобы 
стать участником Договора о стра-
тегических наступательных воору-
жениях. Мы с этим согласны, по-
жалуйста. Более того, считаем, что 
такая постановка вопроса давно 
назрела, ведь в НАТО, напомню, 
состоит не одна ядерная держава – 
США, ядерные арсеналы также есть 
и у Великобритании, и у Франции, 
они совершенствуются, развивают-
ся и тоже направлены против нас – 
они же тоже направлены против 
России. Последние заявления их 
лидеров это только подтверждают – 
послушайте. 

Не учитывать этого мы просто 
не можем, не имеем права, особен-
но сегодня, как и то, что первый 
Договор о стратегических наступа-
тельных вооружениях изначально 
заключался Советским Союзом и 
Соединёнными Штатами в 1991 
году в принципиально другой ситу-
ации: в условиях снижения напря-
жённости и укрепления взаимного 
доверия. В дальнейшем наши от-
ношения вышли на такой уровень, 
когда Россия и США заявили, что 
не считают больше друг друга про-
тивниками. Замечательно, всё было 
очень хорошо. 

Действующий Договор 2010 
года содержит важнейшие положе-
ния о неделимости безопасности, 
о прямой взаимосвязи вопросов 
стратегических наступательных и 
оборонительных вооружений. Всё 
это давно забыто, США вышли из 
Договора по ПРО, как известно, 

всё осталось в прошлом. Наши от-
ношения, что очень важно, дегра-
дировали, и это целиком «заслуга» 
Соединённых Штатов.

Именно они, именно они по-
сле распада Советского Союза при-
ступили к пересмотру результатов 
Второй мировой войны, к стро-
ительству мира по-американски, 
в котором есть только один хо-
зяин, один господин. Для этого 
стали грубо разрушать все основы 
мироустройства, заложенные по-
сле Второй мировой войны, что-
бы перечеркнуть наследие и Ялты, 
и Потсдама. Шаг за шагом стали 
пересматривать сложившееся ми-
роустройство, демонтировать си-
стемы безопасности и контроля 
над вооружениями, спланировали и 
осуществили целую череду войн по 
всему миру. 

И всё, повторю, с одной це-
лью – сломать созданную после 
Второй мировой войны архитекту-
ру международных отношений. Это 
не фигура речи – так на практике, 
в жизни всё и происходит: после 
распада СССР навсегда стремятся 
зафиксировать своё глобальное до-
минирование, не считаясь с инте-
ресами современной России да и 
с интересами других стран тоже.

Конечно, ситуация в мире по-
сле 1945 года изменилась. Сфор-
мировались и быстро развиваются 
новые центры развития и влияния. 
Это естественный, объективный 
процесс, который нельзя игнориро-
вать. Но недопустимым является то, 
что США стали перекраивать миро-
устройство именно только под себя, 
исключительно в своих собствен-
ных, эгоистических интересах.

Теперь через представителей 
НАТО подают сигналы, а по сути 
выдвигают ультиматум: вы, Россия, 
выполняйте всё, о чём договори-
лись, в том числе Договор о СНВ, 
беспрекословно, а мы будем вести 
себя, как заблагорассудится. Мол, 
нет никакой связи между проблема-
тикой СНВ и, скажем, конфликтом 
на Украине, другими враждебными 
действиями Запада в отношении 
нашей страны, как и нет громоглас-
ных заявлений, что они хотят нане-
сти нам стратегическое поражение. 
Это или верх лицемерия и цинизма, 
или верх глупости, но идиотами их 
не назовёшь – они всё-таки неглу-
пые люди. Нам стратегическое по-
ражение хотят нанести и лезут на 
наши ядерные объекты.

В этой связи вынужден заявить 
сегодня о том, что Россия приоста-
навливает своё участие в Договоре 
о стратегических наступательных 
вооружениях. Повторю, не выходит 

из Договора, нет, а именно приоста-
навливает своё участие. Но прежде 
чем вернуться к обсуждению этого 
вопроса, мы должны для себя по-
нять, на что всё-таки претендуют 
такие страны Североатлантическо-
го альянса, как Франция и Велико-
британия, и как мы будем учиты-
вать их стратегические арсеналы, то 
есть совокупный ударный потенци-
ал альянса. 

Они сейчас своим заявлением 
сделали, по сути, заявку на участие 
в этом процессе. Ну слава богу, да-
вайте, мы не против. Не нужно 
только пытаться вновь всем врать, 
строить из себя поборников мира 
и разрядки. Мы же знаем всю под-
ноготную: знаем, что истекают га-
рантийные сроки годности к бое-
вому применению отдельных видов 
ядерных боеприпасов Соединён-
ных Штатов. И в этой связи некото-
рые деятели в Вашингтоне, нам это 
доподлинно известно, задумыва-
ются уже о возможности натураль-
ных испытаний своего ядерного 
оружия, в том числе с учётом того, 
что в США идёт разработка новых 
типов ядерных боеприпасов. Такая 
информация есть.

В этой ситуации Министер-
ство обороны России и «Росатом» 
должны обеспечить готовность 
к испытанию российского ядерно-
го оружия. Первыми мы, разумеет-
ся, этого делать не будем, но если 
США проведут испытания, то и мы 
их проведём. Ни у кого не должно 
быть опасных иллюзий, что гло-
бальный стратегический паритет 
может быть разрушен.

Уважаемые коллеги! Уважаемые 
граждане России!

Сегодня мы вместе проходим 
сложный, непростой путь и пре-
одолеваем все трудности тоже вме-
сте. Иначе и быть не могло, ведь 
мы воспитаны на примере наших 
великих предков и обязаны быть 
достойными их заветов, которые 
передаются из поколения в поко-
ление. Мы идём только вперёд бла-
годаря преданности Родине, воле и 
нашему единству.

Эта сплочённость проявилась 
буквально с первых дней специ-
альной военной операции: сотни 
добровольцев, представители всех 
народов нашей страны пришли 
в военкоматы, приняли решение 
встать рядом с защитниками Дон-
басса, бороться за родную землю, 

за Отечество, за правду и справед-
ливость. Сейчас плечом к плечу на 
передовой сражаются воины из всех 
регионов нашей многонациональ-
ной Родины. Их молитвы звучат на 
разных языках, но все они за побе-
ду, за боевых товарищей, за Родину. 
(Аплодисменты.)

Их тяжёлый, ратный труд, их 
подвиг находят мощный отклик во 
всей России. Люди поддерживают 
наших бойцов, не хотят, не могут 
оставаться в стороне. Фронт прохо-
дит сейчас через сердца миллионов 
наших людей, они отправляют на 
передовую медикаменты, средства 
связи, снаряжение, транспорт, тё-
плые вещи, маскировочные сети и 
так далее – всё, что помогает сохра-
нить жизни наших ребят.

Знаю, как письма детей, школь-
ников согревают фронтовиков. Они 
берут их с собой в бой как самое 
дорогое, потому что искренность 
и чистота детских пожеланий тро-
гают до слёз, у бойцов крепнет по-
нимание, ради чего они сражаются, 
кого защищают. 

Очень значимо для воинов и 
их семей, для мирных жителей и 
та забота, которой окружают их 
волонтёры. С самого начала спец-
операции они действуют смело и 
решительно: под огнём, обстрелами 
выводят из подвалов детей, стари-
ков, всех, кто оказался в беде, до-
ставляли в горячие точки и делают 
это до сих пор еду, воду, одежду, раз-
ворачивают для беженцев центры 
гуманитарной помощи, помогают 
в полевых госпиталях и на линии 
боевого соприкосновения, рискуя 
собой, спасают и продолжают спа-
сать других.

Только Народный фронт в рам-
ках инициативы «Всё для Победы!» 
собрал более пяти миллиардов 
рублей. Такой поток пожертвова-
ний идёт постоянно. Здесь оди-
наково важен вклад каждого: и 
крупной компании, и предприни-
мателей, – но особенно трогают и 
вдохновляют ситуации, когда люди 
со скромными доходами перечис-
ляют часть своих сбережений, зар-
плат и пенсий. Такое единение для 
помощи нашим воинам, мирным 
жителям в зоне боевых действий, 
беженцам дорогого стоит. 

Спасибо вам за эту искреннюю 
поддержку, сплочённость, взаимо-
выручку. Их невозможно переоце-
нить.

Россия ответит на любые вызо-
вы, потому что все мы одна страна, 
один большой и сплочённый на-
род. Мы уверены в себе, уверены 
в своих силах. Правда – за нами. 
(Аплодисменты.)

,   ...

Сейчас плечом к плечу на передовой сражаются воины из всех регионов 
нашей многонациональной Родины. Их молитвы звучат на разных языках, 
но все они за победу, за боевых товарищей, за Родину
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В ходе встречи были обсуждены 
актуальные вопросы развития во-
енной составляющей организации 
и совершенствования её силового 
потенциала.

Сергей Шойгу поздравил 
Имангали Тасмагамбетова с на-
значением на должность. Он также 
выразил надежду на то, что опыт 
Имангали Тасмагамбетова по-
служит дальнейшему укреплению 

авторитета ОДКБ как на междуна-
родной арене, так и внутри каждо-
го из государств, входящих в орга-
низацию.

В свою очередь, генсек ОДКБ 
поблагодарил министра обороны 
Российской Федерации за встре-
чу. «Хочу проинформировать вас 
о том, что у меня состоялся на 
прошлой неделе визит к пред-
седателю Совета коллективной 
безопасности президенту Бело-

руссии Александру Лукашенко. 
Прежде всего, подписали план 
мероприятий по исполнению 
решений Совета коллективной 
безопасности – ноябрьские ре-
шения прошлого года», –  от-
метил генеральный секретарь 
ОДКБ.

Имангали Тасмагамбетов на-
значен на должность генераль-
ного секретаря ОДКБ 1 января 
2023 года сроком на три года.

Юлия КОЗАК 

В преддверии Дня защитника Оте-
чества начальник Управления воен-
ного образования – заместитель на-
чальника Главного управления кадров 
Министерства обороны Российской 
Федерации генерал-майор Игорь Му-
равлянников передал слова благодар-
ности от министра обороны Рос-
сийской Федерации генерала армии 
Сергея Шойгу за мужество, отвагу 
и храбрость, проявленные при выпол-
нении воинского долга, военнослужа-
щим, окончившим курс дополнитель-
ного профобразования и имею щим 
ограничения из-за ранений, получен-
ных в ходе выполнения задач в зоне 
специальной военной операции.

Особенно трогательный 
подарок ждал отважных бой-
цов от воспитанниц Санкт-
Петербургского пансиона. С во-
кальными номерами выступили 
воспитанницы 9-го и 10-го курса 
Татьяна Казакова и Анна Ивано-
ва. Кроме творческого подарка, 
девочки передали пироги, по-

здравительные открытки и пись-
ма со словами поддержки воен-
нослужащих – участников СВО. 
Все переданные подарки сделаны 
воспитанницами своими руками 
под руководством преподавате-
лей и классных руководителей.

В мероприятии также при-
нял участие начальник филиала 
«Западный» ФГАУ «Росжилком-
плекс» МО РФ Юрий Маулин.

Более пятидесяти военнослу-
жащих получили документы на 
жильё. Специалистами органов 
жилищного обеспечения уже по-
добраны и подготовлены места 
проживания в выбранных регио-
нах страны для офицеров и кон-
трактников, которые решили после 
лечения, реабилитации и профес-
сиональной переподготовки про-
должить военную службу.

О программе дальнейшей ре-
абилитации военнослужащих 
и их медицинском обеспечении 
рассказал начальник кафедры 
физической и реабилитационной 
медицины полковник медицин-
ской службы Денис Ковоен.

– В целях восстановления 
утраченных функции подобра-
ны, изготовлены и настроены под 
каждого современные протезы. 
Проведён курс обучения пользо-
вания ими. Для каждого разрабо-
тана индивидуальная програм-
ма реабилитации, по которой 

в дальнейшем будут проводиться 
мероприятия по обслуживанию 
протезов и их замене при необхо-
димости, – подчеркнул он.

Также в этот день была вруче-
на двадцать одна государствен-
ная награда. В их числе – десять 
орденов Мужества, девять меда-

лей «За отвагу», медаль «Жукова» 
и медаль «Суворова». 

Напомним, что министром 
обороны Российской Федерации 
принято решение обеспечить воз-
можность дальнейшего прохож-
дения военной службы всеми во-
еннослужащими, получившими 
ранения в ходе специальной воен-
ной операции, по их желанию. 

Для каждого военнослужаще-
го вводится воинская должность 
в военных комиссариатах, воин-
ских частях, учреждениях и орга-
низациях военного ведомства.

Стоит отметить, что програм-
мы подготовки для выполнения 
новых обязанностей и обучения 
включают базовую часть, которая 
предусматривает изучение феде-

рального законодательства и нор-
мативных правовых документов 
в области обороны государства 
и мобилизационной работы, дея-
тельности военных комиссариа-
тов, а также вариативную часть. Её 
содержание направлено на обуче-
ние выполнению обязанностей по 
должности, на которую назначает-
ся военнослужащий.

Итоговая аттестация во-
еннослужащих спланирована 
в форме собеседования. По за-
вершении подготовки лицам, 

успешно освоившим программу 
обучения, будут выданы соответ-
ствующие документы.

Все учебно-методические ма-
териалы, электронные учебные 
пособия и другие электронные 
образовательные ресурсы для 
проведения учебных занятий раз-
работаны и готовы к обучению.

Для реализации образова-
тельных программ подобран 
квалифицированный препо-
давательский состав Военно-
медицинской академии имени 
С.М. Кирова из числа кандидатов 
наук, имеющих опыт соответ-
ствующей подготовки офицеров.

Это только одно из направле-
ний масштабной программы мер, 
направленных на социальную 

реабилитацию военнослужащих, 
получивших ранения, утверж-
дённой министром обороны Рос-
сийской Федерации. В программе 
также предусмотрены мероприя-
тия по восстановлению здоровья 
и медицинской реабилитации, 
индивидуальный подход к опре-
делению дальнейшего служебного 
предназначения и особый порядок 
прохождения военной службы, 
предоставление социальных льгот 
и гарантий, а также жилищное 
обеспечение.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Такая традиционная перекличка по-
колений проходит по инициативе 
Московского Дома ветеранов войн 
и Вооружённых Сил при непосред-
ственном участии Минобороны Рос-
сии, поддержке Федеральной службы 
войск национальной гвардии России, 
а также правительства Москвы. 
Она проводится уже около трёх деся-
тилетий.

Перед началом мероприятия 
представители Московского Дома 
ветеранов, Клуба военачальников 

Российской Федерации, ветераны 
боевых действий и кадеты-юнар-
мейцы приняли участие в воз-
ложении цветов к памятнику вы-
дающемуся русскому полководцу 
генералиссимусу А.В. Суворову на 
Суворовской площади.

Как, по словам генералиссимуса 
Александра Суворова, музыка удва-
ивает, утраивает армию, так и музы-
ка в исполнении военного оркестра 
154-го отдельного комендантского 
Преображенского полка, которая 
звучала в фойе театра, в несколько 
раз усилила праздничное настрое-
ние участников встречи.

В этот день в главном военном 
театре страны собрались Герои Со-
ветского Союза, Герои Российской 
Федерации, руководители ветеран-
ских организаций, ветераны боевых 
действий, воины-интернационали-
сты, участники специальной воен-
ной операции, представители Клуба 
военачальников Российской Феде-
рации, Клуба Героев, воспитанники 
Московского суворовского военно-
го училища, курсанты военных учи-
лищ, кадетских корпусов.

Открыл торжественную встречу 
председатель Совета Московского 
Дома ветеранов войн и Вооружён-
ных Сил генерал-лейтенант Виктор 
Степанов, который отметил, что 
ратная преемственность – добрый 
пример служения Отечеству.

На встрече прозвучал при-
ветственный адрес её участникам 
от статс-секретаря – заместителя 
министра обороны Российской 
Федерации Николая Панкова. 
В приветственном адресе Николай 
Александрович отметил, что во-
енная история России доказывает: 
героизм и мужество защитников 
Отечества, мощь и слава русского 
оружия были решающим критерием 
развития и укрепления государства, 
сохранения его целостности, суве-
ренитета и независимости. 

«Традиции мужества и образцо-
вого выполнения воинского долга 
продолжают наши соотечественни-
ки, с честью выполняющие боевые 
задачи специальной военной опе-
рации, своим примером доказы-
вающие, что жить и побеждать для 
своей Родины, быть её защитником 
и патриотом является высшей на-
градой», – подчеркнул Николай 
Панков.

В рамках встречи состоя-
лось награждение медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» 
II степени участника специальной 
военной операции, добровольца от-
ряда «БАРС», пулемётчика Сергея 
Морозова. Ему также был вручён 
первый знак «Воинская доблесть», 
недавно учреждённый Советом 
Московского Дома ветеранов войн 
и Вооружённых Сил.

Знак он получил из рук предсе-
дателя Совета Московского Дома 
ветеранов войн и Вооружённых Сил 
генерал-лейтенанта Виктора Степа-
нова. 

На встрече присутствовал и за-
меститель директора Федераль-
ной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации – 
главнокомандующего войсками 
национальной гвардии РФ генерал-
полковник Игорь Ильяш. В своём 
обращении к участникам вечера он 
подчеркнул, что День защитника 
Отечества – особенный праздник. 
В этот день чествуют всех, для кого 
нелёгкий ратный труд стал призва-
нием и судьбой.

Событием встречи стало и на-
граждение отличившихся военнос-
лужащих Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации и Федеральной 
службы войск национальной гвар-
дии Российской Федерации. 

На такой встрече поколений за-
щитников Отечества есть ещё одна 
добрая традиция.

До сих пор идут поиски людей, 
награждённых боевыми орденами 
и медалями в годы Великой Оте-
чественной войны, но по разным 
причинам ими не полученными. 
На этот раз венный комиссар го-
рода Москвы полковник Максим 

Локтев вручил удостоверение к ме-
дали «За оборону Москвы» семье 
участника Великой Отечественной 
войны лейтенанта Фёдора Иллари-
оновича Емельяненкова. Он воевал 
на фронте с 26 июня 1941 года по 
май 1945-го. Был награждён двумя 
орденами Красного Знамени, орде-
ном Отечественной войны II степе-
ни, медалью «За отвагу». 

…Девиз нынешней встречи: 
«Боевые традиции – в строю поко-
лений». И о славном ратном пути 
на службе Отечеству представители 
четырёх военных династий, пригла-
шённых на встречу в Театр Армии, 
могли бы рассказать немало.

Центральным событием вечера 
стало чествование представителей 
военных династий – Тарелкиных, 
Крутовых, Фединых, Крыница, 
сохраняющих верность воинским 
традициям нашей армии уже в не-
скольких поколениях.

Основатель военной династии 
Тарелкиных – участник Великой 
Отечественной войны, дошедший 
до Берлина, танкист, старшина Ев-
гений Алексеевич Тарелкин. Её 
продолжатель – лётчик-испытатель 
Герой России Игорь Евгеньевич 

Тарелкин. С апреля 1980-го по сен-
тябрь 1981 года воевал в Афганиста-
не в составе Ограниченного контин-
гента советских войск. Совершил 
258 боевых вылетов в качестве 
борттехника – воздушного стрелка 
вертолёта Ми-8. Лично участвовал 
и руководил лётными испытаниями 
многих типов парашютных систем, 
принятых на вооружение. Отец – 
испытатель парашютов и авиаката-
пульт. Таких специалистов в стра-
не единицы. Много лет работал 
в ГЛИЦ. Со временем принял ко-
мандование группой и возглавлял её 
16 лет. В результате работы группы 
была создана парашютная система, 
не имеющая аналогов в мире. Сын, 
лётчик-космонавт Герой России Ев-
гений Тарелкин, выпускник Ейско-
го высшего военного авиационного 
училища лётчиков имени Владими-
ра Комарова. В 1998 году окончил 
Военно -воздушную академию име-
ни Юрия Гагарина. 115-й космонавт 
России, в 2012–2013 годах он почти 
полгода провёл на МКС. 15 мар-
та 2013 года работал на борту МКС 
в составе экипажа командира Олега 
Новицкого и второго бортинженера, 
астронавта США Кевина Форда.

  
   

 
Министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей Шойгу 
провёл встречу с генеральным секретарём Организации Договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ) Имангали Тасмагамбетовым

  
Жилищные документы, сертификаты об окончании курса дополнительного профобразования, 
воинские звания, удостоверения ветерана боевых действий и государственные награды были 
вручены участникам СВО накануне 23 Февраля в Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова

    
В преддверии Дня защитника Отечества в Театре Армии в Москве состоялась традиционная 
встреча поколений защитников Отечества

Более пятидесяти военнослужащих получили 
документы на жильё

Уважаемые товарищи, боевые друзья!
От имени Общероссийской общественной организации ветеранов 

Вооружённых Сил Российской Федерации и от меня лично примите 
искренние поздравления с наступающим Днём защитника Отечества.

В этот день мы поздравляем тех, кто подарил нам мир и свободу 
в годы страшных испытаний Великой Отечественной войны, кто стоял 
и стоит на страже священных рубежей нашей Родины.

Сегодня так называемый коллективный запад руками украинских 
неофашистов вновь проверяет всех нас на прочность. Но Армия Рос-
сии, как и в прошлые годы, не оставит неприятелю шансов на побе-
ду, ведь патриотизм, отвага, стойкость, искренняя любовь к Отчизне, 
готовность защитить правду – это те качества, которые в характере, 
в крови нашего народа, для которого нет ничего невозможного, не су-
ществует никаких преград.

Мы, ветераны, на собственном опыте знающие, что такое боль 
утрат и радость победы, сегодня по праву гордимся российскими во-
еннослужащими, ставшими на пути неонацизма.

Уверен, нынешнее поколение защитников Отечества с честью про-
должит славные традиции старших товарищей, надёжно обеспечит 
и защитит независимость и процветание нашей Родины.

Поздравляю всех вас с Днём защитника Отечества. Желаю скорей-
шей победы и возвращения домой!

Председатель Совета Общероссийской общественной организации 
ветеранов Вооружённых Сил Российской Федерации, командующий 
40-й армией в Афганистане, генеральный инспектор Минобороны 
России
генерал армии          В. ЕРМАКОВ
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Ещё с давних времён наше государ-
ство было сдерживающим факто-
ром на пути иноземной агрессии, 
героически отражая нашествия 
многочисленных завоевателей с За-
пада и Востока.

В борьбе с врагами, захватчи-
ками и интервентами наша на-
ция сплачивалась, очищалась, 
укреплялась верой, поднималась 
духом и побеждала! Перед лицом 
внешних угроз Российская держа-
ва обладала несокрушимой твёр-
достью монолита. Россия всегда 
была страной героев. Отцы и дети, 
деды и внуки потом и кровью соз-
дали величайшую в мире державу, 
омываемую океанами и морями. 
Символом нашей Отчизны стали 
мужественные и отважные защит-
ники, неутомимые в боях и по-
ходах, независимые и свободные, 
готовые к подвигам и самопо-
жертвованию, способные побеж-
дать не числом, а умением. Люди 
великой воли и великой любви 
к Родине. Сыны славы и русских 
побед, воины духа и подлинные 
хозяева Русской земли и её бога-
тейших недр и необозримых про-
сторов.

Чувство любви к Родине – 
России – Отечеству зрело и наби-
рало силу вместе с становлением 
и укреплением нашего государ-
ства. В многочисленных войнах, 
сражениях и походах. В ожесто-
чённом противоборстве сходились 
русичи с Золотой Ордой, Великим 
княжеством Литовским и Тевтон-
ским орденом, с Речью Посполи-
той и великодержавной Швеци-
ей, с наполеоновской Францией, 
милитаристской Японией, Ан-
глией и гитлеровской Германией. 
В русских летописях XIV века мы 

находим первое упоминание сло-
ва «Отечество». Об Оте честве на 
протяжении столетий говорили 
русские герои. Знаменитый девиз 
«За Веру, Царя и Отечество!» был 
начертан на знамёнах российских 
полков. Да и слово «патриот», по-
явившееся в России в эпоху Пе-
тра I, означало «сын Отечества». 
«Слава была колыбелью народа 
русского, а победа – вестницей 
бытия его», – отмечал историк 
XIX века Николай Карамзин. Лю-
бовь к Родине, осознание того, 
что ты принадлежишь к великой 
нации и сражаешься за её интере-
сы, ради её процветания, были ос-
новой высокого морального духа 
армии и народа. Плечом к плечу 
на страже Отечества стояли с рус-
скими людьми сыны и дочери всех 
народов, населявших наше госу-
дарство. Общая беда, смертельная 
опасность и борьба с иноземными 
врагами сближали братские наро-
ды, делали их более сильными. 

Во все времена военная служба 
в России была священной обязан-
ностью всех, кто мог носить ору-
жие. О героизме русских воинов 
свидетельствуют древние лето-
писцы: «Их храбрость и мужество 
известны, так что один из них ра-
вен некоторому числу (воинов) 
из других народов», – отмечалось 
в восточной летописи XII века. Её 
дополняет другой летописец: «Го-
ворят, что побеждённые (русичи) 
никогда живые не сдаются непри-
ятелям, но, вонзая в чрево мечи, 
себя убивали». Мужественная лю-
бовь к Родине-матери, верность 
присяге, боевым знамёнам и пра-
вославным святыням, готовность 
к самопожертвованию и исключи-
тельная стойкость, беспредельная 
отвага, неустрашимость и нена-
висть к врагам Отечества – переда-
вались из поколения в поколение. 
«За Родину-мать не страшно уми-
рать», «За Родину и Честь не жаль 
голову снесть», «Тот герой, кто за 
Родину горой», «Родина превыше 
всего!» – гласит вековая народ-

ная мудрость. Примеры героизма 
и мужества – в русской истории... 
«Так не посрамим земли Русской, 
но ляжем костьми, ибо мертвые 
сраму не имут», – обратился князь 
Святослав к боевой дружине нака-
нуне решающего сражения. И от-
ветили воины: «Где твоя голова 
ляжет, там и свои головы сложим». 
С тех героических, легендарных 
времён идёт и знаменитый завет 
Святослава: «Победить или уме-
реть со славою!»

Совсем скоро, 23 февраля, мы 
отметим праздник День защит-
ника Отечества. Начиная с 1918 
по 1946 год эта дата значилась 
как День Красной Армии и Во-
енно-Морского Флота. Затем 
стала называться Днём Совет-
ской Армии и Военно-Морского 
Флота. С 7 мая 1993 года 23 фев-

раля, согласно Указу Президента 
Российской Федерации, получил 
современное название – День за-
щитника Оте чества. Правопре-
емники Советских Вооружённых 
Сил, воины Российской Армии 
помнят уроки истории и их слав-
ный боевой путь. Они горды до-
блестью и мужеством своих пред-
шественников и свято чтят боевые 
традиции. Славный исторический 
путь прошли наши Вооружённые 
Силы за время своего существова-
ния. Великая Отечественная вой-
на стала тяжелейшим испытанием 
в жизни народа. Совершив напа-
дение на СССР, гитлеровская Гер-
мания ставила цель – разгромить 
Красную Армию, уничтожить 

Советское государство, а вместе 
с этим и поработить наш народ. 
Планы гитлеровской Германии не 
удались только благодаря высоко-
му патриотизму народа.

Навеки вошедшая в историю 
страны и всего мира Великая 
Оте чественная война являлась 
для советского народа и его Во-
оружённых Сил самым трудным 
и героическим временем. В годы 
военных испытаний с невидан-
ной силой проявились народные 
чувства национальной гордости 
и беспредельной преданности От-
чизне. Именно тогда сыновняя 
любовь к земле отцов и дедов сли-
лась с высоким осознанием лич-
ной ответственности за её судьбу. 

Свершения советских людей во 
имя Родины приобрели одновре-
менно и общечеловеческую цен-
ность. Это новое явление хорошо 
выразил 18-летний Георгий Соро-
кин, учившийся тогда в Полтав-
ском танковом училище, в пись-
ме к матери в январе 1943 года: 
«Мама, ты просишь ответить на 
твои высказывания о русском 
обществе и о моём гражданском 
долге... Я, мать, горд тем, что при-
надлежу к нации, равной которой 
сейчас нет в мире. Только мы, 
русские, смогли задержать новых 
гуннов, гуннов Запада, и только 
мы сможем их разбить... Любовь 
к своей нации выражается не толь-
ко в пышных фразах... Ты пишешь, 
что за будущее можно заплатить 
и жизнью. Готов заплатить, если 
этого потребует мой долг, хотя, 
сказать по совести, очень не хочет-
ся умирать: ведь я только начинаю 
жить и ничего путного пока не 
сделал». 

Молодой танкист Георгий, 
когда писал это письмо, не знал, 
что совершит подвиг, что станет 
Героем Советского Союза. Что не 
дойдёт до Берлина, потому что по-
гибнет и будет похоронен в другой 
стране. Может быть, поэтому у нас 
невольно наворачиваются слёзы 
на глазах. И тем сильнее впечат-

ление от этих бессмертных строк. 
Судьба человека – короткая и пря-
мая, как стрела, жизнь парня, ко-
торому всегда будет 20 лет. Любовь 
к родителям, несбывшиеся, но со-
хранённые мечты, непреодолимое 
желание идти к победе, пересилив 
жестокого врага, светлые планы 
на будущее. Всё это в письмах рас-
сказано не высокими пафосными 
словами, а через обычное пове-
ствование повседневных, на пер-
вый взгляд, дел и мыслей – день за 
днём, шаг за шагом.

Георгий стремится скорее по-
пасть на фронт – воевать, бить не-
навистного врага. Письмо 27 ян-
варя 1943 года: «Я не могу, мать, 
понимаешь, не могу остаться 
только наблюдателем этой войны! 
Я должен быть участником раз-
грома гитлеровской Германии или 

я себя буду считать шкурником 
и трусом… Как я буду смотреть 
в глаза тебе и отцу, и всем людям, 
если мне зададут вопрос после 
вой ны: «Где ты был?»

Ещё одно письмо, от 28 июля 
1944 года. Наконец-то он млад-
ший лейтенант: «Теперь я офицер, 
командир, который руководит 
людьми и учит их. До сих пор было 
наоборот: я подчинялся и был уче-
ником. Что ж, посмотрим, кто из 
меня выйдет. Уже кончилось моё 
детство, а юности, что ж, у меня 
и не было, пожалуй. Сразу насту-
пила взрослость. Жаль, но факт. 
Уже не придёт никогда Жорка из 
школы, не бросит книги и вечером 
не пойдёт в театр или на танцы. По 

крайней мере, до окончания вой-
ны, а там... там посмотрим. Мне 
всего 19 лет. Это очень мало, и тем 
не менее, в свои 19 я видел и ещё 
буду видеть очень многое. Коль 
вернусь, будет, что рассказать, 
а коль нет, то буду стараться, чтобы 
обо мне рассказали». 

Через неделю, 3 августа 
1944 года, командир танка 51-й 
танковой бригады (3-го танкового 
корпуса, 2-й танковой армии, 1-го 
Белорусского фронта) младший 
лейтенант Сорокин участвовал 
в отражении вражеских атак в рай-
оне населённого пункта Чарна (се-
веро-восточнее польского города 
Миньск-Мазовецки). В ходе боя 
его экипаж уничтожил четыре тан-
ка, 20 бронетранспортёров и около 
ста гитлеровцев. Когда машина 
Сорокина была подожжена, а её 
командир ранен, он таранным 
ударом уничтожил ещё один вра-
жеский танк. Будучи тяжело ра-

ненным, пересел на другой танк 
и продолжал бой.

14 августа 1944-го из госпита-
ля Георгий пишет отцу: «Конечно, 
в 19 лет умирать не хочется никак. 
России будут ещё нужны люди, 
очень нужны. Строить и пере-
страивать нужно будет многое. Ты 
прав: Россию нашу больше не ста-
нут называть географическим по-
нятием. Это понятие сейчас бьёт 
немцев так, что они надолго забу-
дут дорогу к нам».

После излечения в госпитале 
молодой офицер вернулся в свою 
часть, которая в ноябре 1944-го 
была преобразована в 47-ю гвар-
дейскую танковую бригаду, и был 
назначен командиром взвода. 
Участвовал в Варшавско-Познан-
ской и Восточно-Померанской 

операциях. В боях по освобожде-
нию городов Мщонув и Жирардув 
(оба – Польша) гвардии младший 
лейтенант Сорокин уничтожил 
два бронетранспортёра, два артил-
лерийских орудия и около 25 сол-
дат и офицеров противника, за что 
был награждён орденом Отече-
ственной войны II степени.

В марте 1945-го, за считаные 
недели до Победы, Георгий погиб 
в бою. Похоронен в городе Мыс-
либуж (Польша). Всего через не-
сколько дней, 24 марта 1945 года, 
его имя и фамилия оказались 
в Указе Президиума Верховного 
Совета СССР. За мужество, отвагу 
и героизм, проявленные в борьбе 
с немецко-фашистскими захват-
чиками, младшему лейтенанту Со-
рокину Георгию Александровичу 
присвоено звание Героя Советско-

го Союза. К сожалению, посмер-
тно. Ему навсегда останется 20 лет. 
Он так и не увидел мирной жизни. 
Но остались его письма, потряса-
ющие письма, дошедшие до нас, 
и будем перечитывать их ещё мно-
го лет.

В нашей стране почитались 
люди, которые стояли за правое 
дело, жертвуя собой, защища-
ли землю-матушку, трудились во 
славу Родины. В песнях, поэмах, 
легендах, былинах был воспет 
подвиг народа русского. Поэтому 
сегодня мы славим и почитаем 
героев нашего времени, тех, кто 
сейчас находится на переднем 
крае непростой и бескомпромис-
сной борьбы с неонацизмом на 
Украине. Эти подвиги останутся 
и в памяти современников, и на-
ших потомков. Они сражаются 
за наше будущее и за правду. Ис-
токи героизма и мужества солдат 
и офицеров, сражающихся в эти 
дни, истоки их подвигов – это 
в первую очередь проявление 
глубоких патриотических чувств, 
которых никому и никогда не 
сломить. Эти чувства, как веч-
ный огонь, будут согревать сердца 
и души современников и наших 
потомков.

Сегодняшний рассказ начнём 
с сержанта Тараса Цицюрка. Под-
разделение российских военно-
служащих, в составе которого он 
действовал, выполняло боевую 
задачу по вытеснению украин-
ских неонацистов из населённого 
пункта. Продвигаясь по посёл-
ку, Тарас лично обнаружил заса-
ду боевиков. Двигаясь скрытно, 
подобравшись на максимально 
близкое расстояние, метким бро-
ском гранаты сержант Цицюрка 
уничтожил укрытие боевиков, 
в котором находилось шесть на-
ционалистов.

По мере дальнейшего продви-
жения вглубь населённого пункта 
наше подразделение попало под 
миномётный обстрел противника. 
Было принято решение укрыться 
в близлежащем заброшенном зда-
нии, чтобы переждать обстрел. 
В результате очередного враже-

ского залпа конструкция здания 
не выдержала и обрушилась. Ри-
скуя собственной жизнью, на-
ходясь под непрекращавшимся 
миномётным обстрелом, Тарас 
начал разбирать завалы. Он помог 
выбраться семерым своим това-
рищам.

Благодаря самоотверженным 
и профессиональным действиям 
сержанта Тараса Цицюрка удалось 
не допустить потерь среди личного 
состава, что позволили успешно 
выполнить боевую задачу по осво-
бождению посёлка.

Тыловая колонна под руковод-
ством капитана Шейх-Саида Му-
талибова совершала марш в район 
расположения позиций батальон-
ной тактической группы россий-
ских Вооружённых Сил. В ходе 

продвижения по маршруту офи-
цер обнаружил диверсионно-раз-
ведывательную группу украинских 
националистов, оборудовавшую 
инженерные преграды на пути 
следования колонны.

Шейх-Саид, мгновенно оце-
нив обстановку, рассредоточил 
личный состав, используя условия 
местности, и вступил в бой с вра-
гом. Застигнутые врасплох боеви-
ки, понеся потери, спешно поки-
нули позиции. После боя капитан 
Муталибов, выставив охранение, 
вместе с подчинёнными присту-
пил к разбору завалов, препят-
ствовавших движению колонны. 
Его мужество, смелость и само-
отверженность позволили колонне 
прибыть в заданный район свое-
временно и без потерь.

Отметим, что 80 лет назад, 
в эти февральские дни 1943 года 
началось освобождение Донбасса 
от немецко-фашистских захват-
чиков.

Ряд населённых пунктов се-
верного и восточного Донбасса 
наконец почувствовали надежду 
и поверили в наступление побе-
ды. Богатый углём и другими ре-
сурсами Донбасс был для гитле-
ровской Германии вожделенной 
территорией. Разрушив промыш-
ленность региона, загнав в нече-
ловеческие условия его жителей, 
фашисты надеялись сломить со-
противление людей и уничтожить 
территорию с экономической 
точки зрения. Освобождению 
Донбасса предшествовал ряд кро-
вопролитных сражений, унёсших 
жизнь солдат Красной Армии 
и мирных граждан.

Победа далась нелегко, и ещё 
долго в небе над Донбассом 
раздавались раскаты взрывов. 
Но 23 февраля 1943 года стало 
только началом пути к свобо-
де этого некогда славного инду-
стриального края. Фашисты от-
чаянно сопротивлялись, но шаг 
за шагом продолжали свой путь 
наши бойцы и в итоге разгроми-
ли врага. До того как вышвырнуть 
фашистов из Сталино (как тог-
да назывался Донецк), советские 
войска освободили свыше 200 на-
селённых пунктов области. Газе-
та «Правда» сообщала: «Каждый 
день приносит освобождение всё 
новым и новым посёлкам и горо-
дам Донецкого бассейна. Вслед за 
такими городами, как Ворошилов-
град, Ворошиловск, Лисичанск, 
Краматорск, Славянск, на днях 
частями Красной Армии были взя-
ты город и железнодорожная стан-
ция Боково-Антрацит, Верхний 
и Нижний Нагольчик, Дьяково 
и ряд других населённых пунктов. 
Всюду немцы оказывают упорное 
сопротивление… В Лисичанске, 
Пролетарске, Красноармейске, 
Рубежном и других донецких горо-
дах налаживается советская жизнь. 
На шахты пришли рабочие. Совет-
ская Армия гонит врага всё дальше 

и дальше. Как после долгой, тяжё-
лой болезни возвращается к жизни 
Донбасс…»

Несмотря на успех в прове-
дении операции «Скачок», даль-
нейшее движение на запад и пол-
ное освобождение Донбасса было 
приостановлено на целых полгода. 
Красная Армия, как и её против-
ники, готовилась к решительно-
му перелому. После Сталинграда 
и первого успеха на территории 
Украины армии и тылу необходи-
мо было восстановить свою бое-
способность, подготовиться к но-
вым приёмам ведения войны.

Современные защитники 
Оте чества продолжают славные 
боевые традиции своих предше-
ственников и, сражаясь в ходе 
специальной военной операции, 

чтут подвиги тех, кто в годы Вели-
кой Отечественной войны отстоял 
свободу и независимость нашего 
государства.

Вернёмся в наши дни. Води-
тель-заправщик взвода материаль-
ного обеспечения сержант Виктор 
Овчинников выполнял задачи по 
снабжению топливом и горюче-
смазочными материалами россий-
ских подразде лений.

В ходе доставки топлива в рай-
он заправки техники российских 
войск колонна топливозаправщи-
ков, которую возглавлял сержант 
Овчинников, подверглась артил-
лерийскому обстрелу со стороны 
украинских националистов.

Находясь под огнём против-
ника, не теряя самообладания 
в сложной ситуации, Виктор оце-
нил условия местности и выбрал 
наиболее безопасный путь для 
движения колонны. Своевремен-
но и точно отдавая указания сво-
им подчинённым, он оперативно 
перенаправил колонну на другой 
маршрут. При этом, умело ма-
неврируя своим автомобилем на 
узком участке местности, военно-
служащий вывел машину из-под 
вражеского огня.

Благодаря грамотным и сла-
женным действиям сержанта 
Виктора Овчинникова и подчи-
нённого ему личного состава уда-
лось вывести воинскую  колонну 
с топливом из-под обстрела, со-
хранить жизнь и здоровье воен-
нослужащих, не допустить потерь 
материальных средств, имущества 
и техники, а также своевременно 
обеспечить горючим российские 
подразделения, удерживающие 
стратегический рубеж.

В ходе проведения специаль-
ной военной операции старший 
лейтенант медицинской службы 
Иван Караев выполнял задачи 
по организации медицинско-
го обеспечения мотострелковой 
бригады.

В ходе ожесточённых боёв 
с украинскими неонацистами, на-
ходясь на переднем крае обороны 
под огнём противника, военный 
врач неоднократно оказывал неот-
ложную медицинскую помощь во-
еннослужащим своего подразделе-
ния непосредственно на поле боя, 
а затем эвакуировал в безопасное 
место.

В ходе одного из боёв Иван 
лично вынес из-под огня против-
ника пятерых раненых российских 
военнослужащих, неспособных 
самостоятельно пе редвигаться, 
после чего оказал им первую ме-
дицинскую помощь и организовал 
эвакуацию в медицинский пункт.

Также он неоднократно ока-
зывал медицинскую помощь ра-
неным на месте, вследствие чего 
часть военнослужащих, получив-
ших незначительные поврежде-
ния, продолжала выполнять бое-
вые задачи.

Мужество, отвага и профес-
сиональные качества старшего 
лейтенанта медицинской службы 
Ивана Караева способствовали со-
хранению жизни российских воен-
нослужащих, позволили миними-
зировать потери личного состава, 
а также обеспечили выполнение 
боевых задач подразделения.

 ,  
, –   

Двигаясь скрытно, подобравшись на максимально близкое расстояние, 
метким броском гранаты сержант Тарас Цицюрка уничтожил укрытие 
украинских боевиков, в котором находилось шесть националистов

Капитан Шейх-Саид Муталибов, оценив обстановку, рассредоточил 
личный состав, используя условия местности, и вступил в бой с врагом. 
Застигнутые врасплох боевики, понеся потери, спешно покинули позиции

Сержант Тарас ЦИЦЮРКА.

Старший лейтенант медицинской 
службы Иван КАРАЕВ.

Капитан Шейх-Саид МУТАЛИБОВ.

Сержант Виктор ОВЧИННИКОВ.

У К А З
ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О присвоении 53 зенитной ракетной бригаде почетного наименования

За массовый героизм и отвагу, стойкость и мужество, проявленные 
личным составом бригады в боевых действиях по защите Отечества 
и государственных интересов в условиях вооруженных конфликтов, 
постановляю:

1. Присвоить 53 зенитной ракетной бригаде почетное наименова-
ние «гвардейская» и впредь именовать ее: 53 гвардейская зенитная ра-
кетная бригада.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации       В. Путин
Москва, Кремль 
21 февраля 2023 года 
№ 110
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Инициатива на линии боево-
го соприкосновения полностью 
в наших руках. Как ни подталки-
вают американские хозяева сво-
их киевских слуг к демонстра-
ции успеха на поле боя, ничего 
у ВСУ там толком не получает-
ся. Зеленский и его подельники 
клянчат у своих хозяев тяжёлое 
вооружение (танки, самолёты) 
для Украины, Запад сыплет обе-
щаниями о будущих поставках. 
Тем временем на линии боевого 
соприкосновения наши войска 
продолжают перемалывать про-
тивника, утилизируя его воору-
жение и технику и отправляя к 
Бандере в преисподнюю живую 
силу. И постепенно, шаг за ша-
гом продвигаются вперёд на 
ряде направлений. 

По состоянию на 20 февра-
ля на купянском направлении 
огнём артиллерии и активными 
действиями подразделений «За-
падной» группировки войск на-
несено поражение живой силе 
и технике противника в райо-
нах населённых пунктов Ново-
сёловское Луганской Народной 
Республики, Масютовка и Крах-
мальное Харьковской области. 
За сутки на данном направлении 
уничтожено до 50 украинских 
военнослужащих, один танк и 
три автомобиля.

На краснолиманском направ-
лении в результате ударов авиа-
ции, огня артиллерии и тяжёлых 

огнемётных систем группиров-
ки войск «Центр» в районах на-
селённых пунктов Ямполовка 
Донецкой Народной Республи-
ки, Стельмаховка и Червоная 
Диброва Луганской Народной 
Республики уничтожено до 100 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины, две гаубицы Д-30, а так-
же радиолокационная станция 
контр батарейной борьбы произ-
водства США AN/TPQ-37.

На донецком направлении в 
ходе успешных наступательных 
действий добровольцы штурмо-
вых отрядов во взаимодействии с 

подразделениями ВДВ при огне-
вой поддержке ракетных войск 
и артиллерии «Южной» группи-
ровки войск полностью освобо-
дили село Парасковиевка До-
нецкой Народной Республики. 
За сутки на данном направлении 
противник потерял свыше 115 
военнослужащих, боевую маши-
ну пехоты, три боевые брониро-
ванные машины, два автомоби-
ля, две установки РСЗО «Град», 
гаубицу Д-30, противотанковую 
пушку «Рапира», а также радио-
локационную станцию контрба-
тарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-36.

На южнодонецком и запо-
рожском направлениях опера-
тивно-тактическая авиация и 
артиллерия группировки войск 

«Восток» нанесли комплексное 
огневое поражение подразделе-
ниям ВСУ в районах населённых 
пунктов Угледар, Доброволье 
Донецкой Народной Республи-
ки, Гуляйполе и Юрковка Запо-
рожской области.

Потери противника за сут-
ки на данных направлениях со-
ставили до 60 военнослужащих, 
один танк, две боевые брониро-
ванные машины, гаубица Д-20 и 
две гаубицы Д-30.

Кроме того, уничтожены три 
склада боеприпасов ВСУ в рай-
онах населённых пунктов Ма-
линовка Запорожской области, 
Угледар и Водяное Донецкой 
Народной Республики.

На херсонском направлении 
в результате огневого поражения 
за сутки уничтожены самоход-
ная гаубица «Акация», букси-
руемая пушка «Гиацинт», само-
ходная гаубица «Гвоздика» и три 

гаубицы Д-30. Также в районе 
Херсона поражён склад боепри-
пасов ВСУ.

Экипажи армейской авиа-
ции, расчёты ракетных войск и 
артиллерии группировок наших 
войск (сил) за сутки поразили 
98 артиллерийских подразделе-
ний ВСУ на огневых позициях, 
а также живую силу и технику в 
124 районах.

Очередная воздушная победа 
на счету наших воздушных асов. 
Истребительная авиация ВКС 
России в районе города Изюма 
Харьковской области в воздуш-
ном бою сбила самолёт Су-27 

воздушных сил Украины.
Средствами противовоздуш-

ной обороны за сутки перехва-
чен один реактивный снаряд си-
стемы залпового огня HIMARS, 
а также уничтожены 15 украин-
ских беспилотных летательных 
аппаратов в районах населённых 
пунктов Владимировка, Коло-
мыйчиха, Змиевка, Рубежное, 
Площанка, Краснореченское, 
Кременная Луганской Народной 
Республики, Егоровка, Новоан-
дреевка, Волноваха, Еленовка 
Донецкой Народной Республики 
и Лесное Запорожской области.

По состоянию на 21 февра-
ля на купянском направлении 
в результате активных действий 
подразделений «Западной» груп-
пировки войск при поддержке 

армейской авиации и огня ар-
тиллерии нанесено поражение 
подразделениям ВСУ в районах 
населённых пунктов Табаевка, 
Синьковка Харьковской области 
и Новосёловское Луганской На-
родной Республики.

– Уничтожено до 70 укра-
инских военнослужащих, один 
танк, две боевые бронирован-
ные машины, три автомобиля, 
боевая машина РСЗО «Град», 
гаубица Д-20, а также артил-

лерийская система М777 про-
изводства США, – уточнил 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

На краснолиманском на-
правлении подразделениями 
группировки войск «Центр» 
нанесено комплексное огневое 
поражение живой силе против-

ника в районах населённых пун-
ктов Стельмаховка, Червоная 
Диброва Луганской Народной 
Республики и Ямполовка До-
нецкой Народной Республики. 
За сутки на данном направлении 
уничтожено более 200 украин-

ских военнослужащих, три бо-
евые бронированные машины, 
боевая машина РСЗО «Град», 
самоходная гаубица «Гвоздика», 
гаубица Д-30, а также две гауби-
цы М101 производства США.

На донецком направлении 
при поддержке штурмовой авиа-
ции, ударов тяжёлых огнемётных 
систем и огня артиллерии про-

должаются наступательные дей-
ствия подразделений «Южной» 
группировки войск. Потери про-
тивника на данном направлении 
за сутки составили более 170 
украинских военнослужащих, 
пять боевых бронированных ма-
шин, четыре автомобиля, боевая 
машина РСЗО «Град», самоход-

ная гаубица «Акация», самоход-
ная гаубица «Гвоздика» и две га-
убицы Д-30.

В районе города Краматорска 
Донецкой Народной Республики 
уничтожены две пусковые уста-
новки системы залпового огня 

HIMARS производства США и 
склад боеприпасов. 

На южнодонецком и запо-
рожском направлениях артилле-
рией и тяжёлыми огнемётными 
системами группировки войск 
«Восток» нанесено комплексное 
огневое поражение подразделе-
ниям ВСУ в районах населённых 
пунктов Угледар, Пречистовка и 

Золотая Нива Донецкой Народ-
ной Республики.

– В результате поражения за 
сутки уничтожено до 70 украин-
ских военнослужащих, два тан-
ка, две боевые бронированные 
машины, боевая машина РСЗО 
«Град» и гаубица Д-20, – пере-
числил потери противника офи-

циальный представитель Мин-
обороны РФ.

Также в районе города Угле-
дара поражён склад боеприпасов 
ВСУ.

На херсонском направлении 
в ходе контрбатарейной борь-
бы за сутки уничтожены само-
ходная гаубица «Акация», две 
самоходные гаубицы «Гвоздика» 
и в районе села Томина Балка 
Херсон ской области – радио-

локационная станция контрба-
тарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-37.

Кроме того, в районе Херсо-
на уничтожен склад боеприпа-
сов ВСУ.

Армейской авиацией, ракет-
ными войсками и артиллерией 
группировок наших войск (сил) 
за сутки поражены 94 артилле-
рийских подразделения ВСУ на 
огневых позициях, а также жи-
вая сила и техника в 128 районах.

Средствами противовоздуш-
ной обороны за сутки уничто-
жены 10 украинских беспилот-
ных летательных аппаратов в 
районах населённых пунктов 
Лиман Второй, Таволжанка, 
Граково Харьковской области, 
Площанка, Кременная Луган-
ской Народной Республики, 
Пантелеймоновка, Кирилловка 
Донецкой Народной Республи-
ки и Переможное Запорожской 
области.

Кроме того, сбиты два ре-
активных снаряда HIMARS 
и «Ураган», а также две так-
тические ракеты «Точка-У» в 
районах населённых пунктов 
Большетроицкое и Караичное 
Белгородской области.

Как подытожил генерал-
лейтенант Игорь Конашенков, 
всего с начала специальной во-
енной операции уничтожены 
386 самолётов, 210 вертолётов, 
3203 беспилотных летательных 
аппарата, 405 зенитных ракет-
ных комплексов, 7960 танков 
и других боевых бронирован-
ных машин, 1037 боевых машин 
реактивных систем залпового 
огня, 4171 орудие полевой ар-
тиллерии и миномёт, а также 
8472 единицы специальной во-
енной автомобильной техники.

Андрей ГАВРИЛЕНКО 

Сверхнадёжный щит от нападения 
воздушных объектов противника 
продолжают круглосуточно обеспе-
чивать войскам расчёты зенитных 
ракетных комплексов противовоз-
душной обороны. ЗРК могут по-
ражать в своём диапазоне высот и 
дальности все типы целей.

Система противовоздушной 
обороны знает каждого воздушного 
врага в лицо – это самолёты, вер-
толёты, беспилотные летатель-
ные аппараты и даже баллистиче-
ские ракеты.

В ходе боевой работы рас-
чёт зенитного ракетного ком-
плекса «Тор-М2У» Западного 
военного округа уничтожил раз-
ведывательные беспилотные ле-
тательные аппараты ВСУ. Заняв 
позицию, расчёт при помощи 
радиолокационной станции кру-
гового обзора обнаружил при-
ближающиеся БпЛА противника. 
После определения целей были 
произведены пуски ракет. Убе-
дившись в поражении воздушных 
целей, боевая машина сменила 
огневую позицию в целях недо-
пущения нанесения противни-
ком ответного удара.

Ежедневно днём и ночью расчё-
ты зенитных ракетных комплексов 
«Тор» Западного военного округа 
сканируют небо. Как только в зону 
ответственности входит любой воз-
душный объект, который не отве-
чает на запрос «свой-чужой», рас-
чёты берут его на сопровождение и 
готовы поразить цель.

По пересечённой местности 
как по асфальту «Тор-М2У» ЗВО 

выезжает на дежурство. Стрелять 
по воздушным целям комплекс 
способен даже с коротких оста-
новок. Станция обнаружения 
сканирует небо на 360 градусов 
и на расстояние больше 30 ки-
лометров. Станция наведения и 
сопровождения автоматически 
определяет и захватывает наибо-
лее опасные цели.

Основная задача «Тора» – 
защита стратегически важных 
объектов или воинских подраз-

делений. Одна машина может 
прикрыть, например, мотострел-
ковую роту. ЗРК «Тор» может 
стрелять одновременно по четы-
рём целям или четырьмя ракета-
ми по одной. Командир оценива-
ет угрозу с помощью показателей 
на приборах и даже может раз-
глядеть её в мощную камеру.

Этот ЗРК замечает самые 
мелкие объекты и, если скорость 
у цели небольшая, сначала может 
её разглядеть, чтобы не тратить 

ракеты зря. Ракета подкидывает-
ся в воздух и мгновенно начинает 
управляться машиной. Умная си-
стема «Тора» сопровождает её на 
всём маршруте до точки сопри-
косновения с целью.

Противник обычно бьёт ре-
активными снарядами и кры-
латыми ракетами. Нередко на 
территорию пытаются залететь и 
беспилотники.

Шансов на выживание у раз-
ведывательных аппаратов про-

тивника нет. «Тор» создаёт вокруг 
себя невидимый неприступный 
купол, обнаруживая даже такие 
малые, как беспилотники, цели 
в радиусе 32 километров. Они, 
как и всё, что попадает в зону его 
действия, сбиваются мощным 
вооружением «Тора».

В боекомплекте «Тора» этой 
модификации восемь зенитных 
управляемых ракет. Они могут 
стартовать спустя пять секунд 
после обнаружения цели. Ин-
тервал между пусками и того 
меньше.

Массированные атаки будут 
отражены. Пуски у «Тора» ав-
томатические. Самостоятельно 
машина может и наводиться. Но 
решение осуществлять или нет 
пуск ракет – за расчётом. Ведь 
«Тор» может принять за цель 
даже живых птиц, настолько 
чувствительна система наблюде-
ния.

В зоне проведения специаль-
ной военной операции «Торы» 
ещё и сопровождают колонны на 
маршах. Комплекс, несмотря на 

мощную начинку, мобилен. Про-
исходит смена позиций. Зенит-
ный ракетный комплекс «Тор» 
высокой проходимости способен 
преодолевать рвы до метра, не те-
ряя при этом скорости.

Готовя этот материал об 
успешной боевой работе наших 
воинов, я вспомнил строки из 
романа «Степь», автор которого 
Александр Сизоненко рассказы-
вает о боях с немецко-фашист-
скими захватчиками летом и осе-
нью 1941 года: «Отбомбившись 
по первому разу, пикирующие 
бомбардировщики «Юнкерс-87» 
замкнули над буераком большой 

круг и по очереди бросались че-
рез равные промежутки време-
ни на тёмный лес, сбрасывая по 
одной бомбе, с бешеным и жут-
ким воем выходили на пике над 
самыми верхушками деревьев – 
казалось, вот-вот зацепятся за 
них – и снова пристраивались в 
свой замкнутый круг. Отрытые и 
в основном завершённые щели 
давали укрытие людям, но не так 
просто было осознавать свою 
безопасность перед этим непре-
рывным воем и грохотом, кото-
рый сотрясал и коверкал землю 
так, что уже и не верилось ни в 
её вечность, ни в своё счастье 
остаться в живых в этом содоме. 
Намного легче переносить этот 
массированный налёт, когда ви-
дишь самолёт, когда наблюда-
ешь за тем, как он разворачива-
ется, заходя на цель, как бросает 
бомбу и как она летит: сначала 
кажется, будто все они летят на 
тебя, а потом замечаешь, что эта 
вот слева, а эта справа летит, а 
брошенная над тобой миновала 
даже буерак и взорвалась на го-

лом лобастом взгорье. Прямым 
попаданием бомб и пулемёт-
ным огнём истребителей было 
подож жено несколько машин, 
некоторых бойцов привалило 
землёй в щелях, многие были 
ранены, и когда, наконец, са-
молёты отбомбились и улетели, 
стали слышны крики и стоны, 
ругань и проклятия». Теперь на 
земле, обильно политой кровью 
фронтовиков во время Великой 
Отечественной войны, прояв-
ляя высокую выучку, успешно 
действуют их потомки, русские 
воины, чётко и слаженно решая 
поставленные боевые задачи.

8 22 февраля   2023   № 20СПЕЦОПЕРАЦИЯ

   

   
Расчёты зенитных ракетных комплексов  «Тор-М2У» Западного военного округа успешно 
выполняют задачи в ходе проведения специальной военной операции

В боекомплекте «Тора» этой модификации 
восемь зенитных управляемых ракет. Они 
могут стартовать спустя пять секунд после 
обнаружения цели

Уничтожены три склада боеприпасов ВСУ 
в районах населённых пунктов Малиновка 
Запорожской области, Угледар и Водяное 
Донецкой Народной Республики

В районе города Краматорска Донецкой 
Народной Республики уничтожены две 
пусковые установки системы залпового 
огня HIMARS производства США и склад 
боеприпасов
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Екатерина МАРТЬЯНОВА 

С первых дней спецоперации они ведут 
работу по доставке писем и посылок 
тем, кто сейчас вдали от дома за-
щищает мирных граждан от нациз-
ма. Послания от родных и близких, 
наполненные домашним теплом, мо-
тивируют и поддерживают военно-
служащих. Примечательно и то, что 
коммуникация носит двусторонний 
характер – отправления приходят 
как на линию соприкосновения, так 
и по обратному адресу.

Доставка вестей из дома участ-
никам специальной военной опера-
ции не прекращается ни на день. Для 
этого во всех группировках войск 
развёрнуты обменные пункты.

Важно отметить, что фельдъ-
егерско-почтовая связь – уникаль-
ный и единственный вид почтовой 
связи, с помощью которого любое 
почтовое отправление может быть 
доставлено лично каждому воен-
нослужащему – участнику спецопе-
рации. 

За время участия наших войск 
в боевых действиях двусторонний 
механизм общения с военнослужа-
щими был доведён практически до 
идеала. Например, одна из семей 
Ставрополя решила порадовать 
своего мужа и отца, который в на-
стоящее время выполняет боевые 
задачи в зоне СВО. Жена Оксана 
и дочь Дисана уже соскучились по 
главе семьи. Девочка предложила 
написать папе письмо, а за разъяс-
нением, как осуществить желание, 
они обратились в местный военный 
комиссариат, где им всё подробно 
рассказали.

Начальник отделения планиро-
вания, предназначения, подготовки 
и учёта мобилизационных ресур-
сов военного комиссариата города 
Ставрополя Александр Сивченко 
пояснил, что для отправки посылки 
в зону спецоперации необходимо 
обратиться в ближайшее отделение 

«Почты России» и указать адрес: 
103400 Москва-400, далее номер во-
инской части. Узнать номер можно 
в военных комиссариатах по месту 
жительства. Также дать ответы на 
интересующие вопросы могут спе-
циалисты горячих линий и инфор-
мационных ресурсов Министерства 
обороны России.

Дочь защитника Дисана уже 
давно написала отцу письмо, на-
полненное любовью и самыми луч-
шими пожеланиями.

– Для нас очень ценно, что мы 
можем послать папе «привет» из 
дома. Как известно, мобильными 
устройствами военным пользовать-
ся запрещено, поэтому СМС просто 
может не дойти. Мне кажется, на-
писанное от руки послание намного 
больше порадует, чем простое со-
общение на телефон, – говорит она.

Девушка тщательно продумы-
вала текст письма, при этом стара-
тельно выводила буквально каждую 
букву. Несомненно, военнослужа-
щему будет очень приятно получить 
такое послание. И чем длиннее бу-
дет весточка из дома, тем спокойнее 
солдату, а в свободную минуту он 

обязательно ответит родным.
Специалисты фельдъегерско-

почтовой связи трудятся в кругло-
суточном режиме. Все поступившие 
отправления тщательно сортируют-
ся по направлениям и отправляют-
ся по сети фельдъегерско-почтовой 
связи в зону проведения специаль-
ной военной операции. Доставлен-
ные послания сдаются в обменные 
пункты ФПС группировок войск 
(сил) для дальнейшей передачи во-
инскому почтальону и вручения их  
лично военнослужащим.

Служебные помещения узлов 
фельдъегерско-почтовой связи сей-
час больше походят на горячий цех. 
Однако это неудивительно, ведь 
объём корреспонденции растёт день 
ото дня, что добавляет персоналу 
работы. Личный состав Централь-
ного узла в отделе почтовой связи 
«Москва-400» ежедневно обрабаты-
вает сотни писем, с душой написан-
ных всеми, кто желает поддержать 
защитников, выполняющих задачи 
в районе проведения специальной 
военной операции.

Для того чтобы работа с почто-
выми отправлениями происходила 

в несколько раз быстрее, рабочие 
места оборудованы средствами ме-
ханизации связи и автоматизиро-
ваны. Созданы и все необходимые 
условия для обработки и хранения: 
отправления содержатся в сухих 
и проветриваемых помещениях, 
обеспечивающих их сохранность.

Доставка почтовых отправлений 
непосредственно в районы прове-
дения спецоперации ежедневная 
и осуществляется всеми видами 
транспорта: авиационными, желез-
нодорожными и автомобильными 
фельдъегерско-почтовыми маршру-
тами. Если адресат выполняет зада-
чи непосредственно вблизи линии 
огня, то послания везут под охраной 
на бронетранспорте.

Такая доставка – это передний 
край для специалистов ФПС, по-
этому они обеспечиваются соот-
ветствующей экипировкой и воору-
жением. Командование понимает, 
сколь дорога для военнослужащих 
связь с домом, поэтому каждый 
конверт или посылка обязательно 
вручается лично в руки каждому за-
щитнику. А назад поедут новости от 

самих участников спецоперации, 
ведь как только появится свободная 
от боевой работы минута – многие 
берутся за перо. 

Время в пути напрямую зависит 
от отдалённости субъекта Россий-
ской Федерации, из которого или 
куда направлено почтовое отправ-
ление.

На линии соприкосновения уже 
оценили эффективность коммуни-
кации. Подразделения обеспечены 

конвертами и письменными при-
надлежностями. Написанное сол-
датом или офицером письмо пере-
даётся воинскому поч тальону. Он 
проверяет правильность написания 
адреса и передаёт послание в под-
разделение ФПС, которое в свою 
очередь доставляет его до почтового 
отделения для дальнейшей отправ-
ки по каналам «Почты России».

…Вот специалисты ФПС Во-
оружённых Сил России привезли 
корреспонденцию на одном из на-
правлений боевой работы. Один из 
военнослужащих не скрывает эмо-
ций от полученного душевного по-
слания.

– Обычно нам некогда грустить, 
но по дому всё равно скучаешь. Вот 
школьница отправила письмо со 
словами поддержки и игрушку, сде-
ланную своими руками. Теперь она 
всегда будет со мной, под сердцем 
в нагрудном кармане, – говорит он.

Поддержка и посылки из тыла – 
это один из самых важных подар-
ков, отмечает другой военнослу-
жащий. Письма в суровых боевых 
обстоятельствах с поддержкой от 

родных и близких похожи на глоток 
свежего воздуха. 

– Наши семьи, ученики школ 
и представители волонтёрских орга-
низаций вдохновляют нас на подви-
ги. Дети желают сил, отваги, смело-
сти и вернуться домой здоровыми. 
Многие послания не оставляют нас 
равнодушными, в ответ мы стара-
емся найти отправителя и отблаго-
дарить обратным письмом, – рас-
сказывает он.

После боя этот военнослужа-
щий читает письмо Маши Му-
хиной, ученицы 8-го класса из 
Екатеринбурга. Слова ребёнка на-
полнены искренностью и лучши-
ми пожеланиями: «Дорогой сол-
дат, хочу поблагодарить тебя за то, 
что ты защищаешь нас и Родину 
от фашизма, ты настоящий герой! 
Сохрани тебя Бог от смерти, ране-
ния и плена. Береги себя и возвра-
щайся домой с победой!»

Военнослужащий говорит, что 
у многих его боевых товарищей 
дома остались дети, поэтому защит-
ники осознают важность выполняе-
мых задач.

– Наши дети – это наше буду-
щее, именно мы должны закончить 
дело дедов, чтобы подрастающему 
поколению не пришлось продол-
жать борьбу с нацистским режи-
мом, – говорит он.

Каждый, кто старается поддер-
жать участников СВО, вкладывает 
душу, собирая посылку. Дополни-
тельную технику, вязаные свои-
ми руками тёплые вещи, сладости 
и даже домашнюю аджику получают 
каждый день военнослужащие.

Как уже ранее говорилось, весо-
мый вклад в п оддержку защитников 
вносят дети. Школьники из разных 
регионов нашей большой страны 
рисуют картинки, напоминают 
солдатам в письмах о том, что они 
за мир и ждут их с победой домой. 
Так, в Краснодарском крае местные 
жители собрали большой объём по-
дарков на линию соприкосновения. 
Жена одного из военнослужащих 
говорит, что муж изредка выходит 
на связь, но всегда отписывается, 
что посылку получил. Чаще всего 
девушка посылает средства личной 
гигиены, бельё и разные сладости.

Военнослужащая Вооружённых 
Сил России рассказала об отправке 
посылок. В их бригаде она органи-
зована с самого начала специальной 
военной операции. 

– Собираем два раза в месяц, 
даём возможность каждому род-
ственнику отправить частичку дома. 
Нашим военным очень приятно, 
ведь они знают, что в них нуждаются 
и их ждут любящие семьи. Каждый 
раз они с трепетом и любовью при-
нимают эти послания, – рассказы-
вает девушка.

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

В канун народного буддистского 
праздника Шагаа (Новый год по лун-
ному календарю) военнослужащие 
горного мотострелкового соединения 
Центрального военного округа, при-
званные из Республики Тыва в рамках 
частичной мобилизации и задейство-
ванные в решении задач в тыловой 
зоне специальной военной операции, 
благодаря организованному Мини-
стерством обороны РФ телемосту 
смогли увидеться со своими родными 
и близкими и передать тёп лые слова 
поддержки.

Перед участниками телемоста 
из столицы Республики Тыва – го-
рода Кызыла, где находится пункт 

постоянной дислокации горного 
мотострелкового соединения Цен-
трального военного округа, высту-
пили артисты. С напутственными 

словами к военнослужащим обра-
тился глава Республики Тыва Вла-
дислав Ховалыг, а с Новым годом 
по лунному календарю – праздни-
ком Шагаа – всех поздравил лама 
Республики Тыва Гелек Нацык-
Доржу Камбы.

– Стараюсь всегда принять 
участие в таких мероприятиях, 
где есть возможность пообщаться 
с военнослужащими из Республи-
ки Тыва, выполняющими боевые 
и другие задачи в рамках специ-
альной военной операции, – от-
метил лама Рес публики Тыва Гелек 
Нацык-Доржу Камбы. – Каждый 

день проводим обряды и молимся 
о наших ребятах, защитниках Ро-
дины. Желаю им здоровья и сохра-
нения твёрдой веры, а в новом году 

пусть сбудется всё то хорошее, что 
они пожелали и наметили. 

– Надеюсь, моим землякам, 
которым в новом году желаю 
прежде всего здоровья и удачи, 
понравилось моё выступление, – 
сказал солист Тувинского нацио-
нального оркестра Монгуш Мон-
гун-оол. – Верю в наших ребят, 
вперёд, Россия!

– Очень рад, что хоть издалека, 
но увидел своих родных и близ-
ких, – улыбнулся командир мино-
мётного взвода Кулар Начин. – По-
здравляю всех с праздником Шагаа 
и предстоящим 23 Февраля –  Днём 

защитника Отечества. Сила в прав-
де! Победа будет за нами! 

– Мы, тувинцы, буддистский 
праздник Шагаа называем белым, 

чистым праздником, потому что 
это начало нового года, и все мы 
ожидаем чего-то нового, светлого 
и хорошего, – рассказала родствен-
ница военнослужащего Байлак Он-
дар. – И конечно, сейчас мы просто 
счастливы, что с помощью телемо-
ста увидели наших ребят, настоящих 
мужчин.

Отметим, подобные телемосты 
Министерство обороны РФ и Цен-
тральный военный округ проводят 
регулярно в целях поддержания вы-
сокого боевого духа личного состава 
воинских формирований, задей-
ствованных в специальной военной 
операции, и информирования се-
мей военнослужащих.

С 1 СТР.

– Губернатор Олег Кувшинни-
ков за главами округов и районов 
закрепил определённые воинские 
подразделения в зоне СВО. За 
мной сейчас закреплены два пол-
ка, где много бойцов из Вологод-
ской области и одна бригада. Это 
сватовское направление, – сказал 
глава округа.

Он одним из первых в Вологод-
ской области отправился в Донбасс 
с гуманитарным конвоем. Букваль-
но на днях Сергей Геннадиевич уже 
в четвёртый раз вернулся из зоны 
проведения специальной военной 
операции. Поэтому не понаслышке 
знает, как живут и воюют вологжане. 

– Поначалу мы собирали прак-
тически всё подряд – от нижнего 
белья и туалетной бумаги до броне-
жилетов и шлемов, – рассказывает 
Сергей Жестянников. – Общаясь 
с командирами вологодских под-
разделений, мы выстроили сбор 
помощи в зависимости от реальных 
потребностей вологодских бойцов. 
Был период, когда необходимы 
были полевые печи. Сейчас пробле-
ма решена полностью. Теперь ак-
туальным остаётся вопрос топлива, 
и мы заключили договоры, по ко-
торым топливо можно приобрести 
уже в Донбассе, а не везти его через 
всю страну. 

В свою крайнюю поездку 
в Донбасс Жестянников организо-
вал по задаче губернатора региона 
доставку леса для строительства 
укреплений и экскаватора для коп-
ки траншей. Договорился с мест-

ными властями о создании базы 
для хранения гумпомощи и обслу-
живания техники. 

По его словам, сейчас пришло 
время так называемой тонкой на-
стройки: квадрокоптеры, анти-
дроны, тепловизоры. Ещё больше 
нужны специалисты, которые мо-
гут самостоятельно управлять этой 
высокотехнологичной техникой 
и других научить. 

– Мы можем вместе с колле-
гами – предпринимателями Воло-
годского округа – закупить квадро-
коптеры и другое оборудование, 
и мы это делаем. Но необходимо 

научить бойцов ими пользоваться. 
Ведь дроны – это не только сбро-
сы боеприпасов. Это и разведка, 
и наведение артиллерии, военная 
навигация. И управлять всем этим 
должны качественно обученные 
специалисты, – признался глава 
округа. – Хорошо бы на базе наше-
го учебно-тренировочного клуба 
«Патриот» организовать обучение 
молодых людей, чтобы, когда мо-
билизованные попадут на линию 
огня, они могли уверенно управ-
лять этой техникой. В качестве экс-
пертов могли бы быть специалисты 

учебных центров Министерства 
обороны, которые зарекомендова-
ли себя в реальном бою.

Побывав на передовой, Же-
стянников убеждён, что лишнего 
на фронте ничего не бывает. По-
этому на передовую из Вологодско-
го округа везут мёд, медикаменты, 
запасные части, пеллеты, тёплую 
одежду, письма и рисунки от детей. 
Кстати, в подшефных полках слу-
жат ребята не только из Вологод-
ского округа, но и из других округов 
и районов Вологодчины, а также 
из других регионов России. Но для 
Жестянникова чужих не бывает.

В феврале вместе с главой в зону 
СВО поехал мобилизованный Ста-
нислав. В начале февраля он и его 
невеста расписались в вологодском 
загсе. К этому счастливому собы-
тию причастен сам глава округа, 
который оказал влюблённым столь 
нужную им помощь.

Стас и Александра познако-
мились в интернете, а через месяц 
юноша отправился служить в каче-
стве военнослужащего по призыву. 
Саша ждала год, и он вернулся. По-
сле ещё год встречались, и вновь 
повестка, уже в зону СВО.

Саша вместе с жёнами других 
мобилизованных занялась сбо-
ром гуманитарной помощи, и все 
вместе они приходили на встречи 
с главой округа. 

– Когда Стас не звонил, про-
пал на две недели, я обратилась за 
помощью к Сергею Геннадиевичу, 
и тот привёз из ЛНР видео, на кото-
ром мой любимый передавал при-
веты мне и своим бабушке и деду, 
которые после смерти матери вы-
растили его, – рассказывает Алек-
сандра.

Когда Стас попал в белгород-
ский госпиталь с воспалением 
лёгких, Саша отправилась к нему, 
тогда и прозвучало предложение 
руки и сердца. И через неделю уже 
свадьба. С организацией вновь по-
мог Вологодский округ и его глава. 

Но не у всех истории заканчи-
ваются так счастливо. На днях Же-
стянникову пришлось выполнить 
и скорбную миссию. 

Вместе с военным комиссаром 
Вологды и Вологодского района 
Станиславом Лустовым в дерев-
не Березники он передал орден 
Мужества Яне Викторовне и Иго-
рю Александровичу – родителям 
Сергея Турушина, погибшего в ав-
густе прошлого года в ходе прове-
дения спецоперации. 

В Березниковской школе 
учился Сергей Ильюшин – со-
ветский авиа конструктор, раз-
работчик штурмовика Ил-2, Ев-
гений Ставцев – боец ОМОН, 
погибший во вторую чеченскую 
кампанию. Сергей Турушин тоже 
учился в ней с 2000 по 2009 год. 
Вот такая она школа, которая 
воспитывает настоящих героев 
нашей страны. 

На церемонии присутство-
вали родные, друзья, односель-
чане Сергея Турушина, учителя 

и школьники Березниковской 
школы.

– Сегодня наши земляки не 
только защищают братский Дон-
басс, но и отдают свою жизнь за 
безопасность и независимость на-
шего государства. Жаль, что за это 
приходится платить такую высокую 
цену. Мы все в долгу перед этими 

ребятами. Они герои – такие же, 
как их прадеды в годы Великой Оте-
чественной войны, – сказал глава 
округа Сергей Жестянников. – Бла-
годарю Яну Викторовну и Игоря 
Александровича, учителей школы, 
что воспитали такого героя. 

Вологда

    
Специалисты фельдъегерско-почтовой связи Вооружённых Сил России непрерывно доставляют почтовые отправления 
военнослужащим – участникам специальной военной операции

  !
Из зоны проведения специальной военной 
операции Минобороны России организовало 
телемост, в ходе которого мобилизованные смогли 
пообщаться со своими родными и близкими

 

В свою крайнюю поездку в Донбасс 
Жестянников организовал по задаче 
губернатора региона доставку леса 
для строительства укреплений и экскаватора 
для копки траншей

Весомый вклад в поддержку защитников вносят 
дети. Школьники из разных регионов нашей 
большой страны рисуют картинки, напоминают 
солдатам в письмах о том, что верят и ждут их 
с победой домой

Подобные телемосты Министерство обороны РФ и Центральный 
военный округ проводят регулярно в целях поддержания высокого 
боевого духа личного состава воинских формирований, задействованных 
в специальной военной операции

Российские военнослужащие, выполняющие зада-
чи специальной военной операции, знают, что по всей 
стране и за её пределами проходят масштабные акции 
в их поддержку. 
Бойцы искренне благодарят за тёплые слова 

и передают огромный привет на Родину. 

Vсё обязательно будет хорошо!



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В 150 километрах от Саратова на 
правом берегу Волги расположился 
старинный русский город Вольск. «Ме-
стоположение города Вольска с перво-
го взгляда напоминает некоторые 
крымские виды. Так, например, холм, 
усеянный хижинами и на вершине 
увенчанный мельницами, приводит на 
память пейзаж в Феодосии… Мест-
ность города с окрестностями очень 
живописна. Вершины храмов и доволь-
но красивые каменные здания довер-
шают картину удачным образом», – 
писал в 1857 году русский историк 
Николай Иванович Костомаров. На 
общем фоне уездных городков, неред-
ко всего с десятком каменных зданий 
архитектура Вольска выделялась ещё 
в давнем прошлом. И сейчас, гуляя по 
центру города, например по площади 
10-летия Октября, обращаешь вни-
мание на стилистику, характерную 
для Санкт-Петербурга: стройные 
порядки двух-трёхэтажных домов с 
мансардами, обширными дворами, ка-
менными воротами и тротуарами…  

Вот уже 95 лет история Вольска 
неразрывно связана с военным учеб-
ным заведением, которое на протяже-
нии всего этого времени готовило для 
наших Вооружённых Сил различных 
специалистов – сначала лётчиков, 
механиков и техников для Военно-
воздушных сил, затем для созданных 
в конце 1950-х Ракетных войск стра-
тегического назначения – техников 
по обслуживанию и эксплуатации 
ракет и двигательных установок, при-
борных и автономных систем управ-
ления и, наконец, офицерские кадры 
для продовольственной и вещевой 
служб, а с 2009 года – ещё и для служ-
бы горючего. О том, как Вольский 
военный институт материального 
обеспечения встречает свой юбилей, 
нашему корреспонденту рассказал 
начальник учебного заведения пол-
ковник Вячеслав ЗЕНКОВ.

– Вячеслав Юрьевич, Вольск – со-
всем небольшой город, и надо полагать, 
институт – это своего рода градообразу-
ющее учреждение. Как зарождался вуз? 

– Уже в конце XVI века, во время 
основания Саратовской крепости, на 
месте нынешнего Вольска стали по-
являться укреплённые посты казаков, 
охранявших наши тогдашние рубежи 
от степных набегов. Сам же Вольск в 
этом году отметит 243-й день рожде-
ния, и более 200 лет на его территории 
находятся воинские части и военные 
учебные заведения. 

Сначала здесь был раскварти-
рован Елизаветградский гусарский 
полк, при котором в 1823 году была 
создана рота военных кантонистов  – 
несовершеннолетних сыновей офи-
церов и солдат. Примечательно, что 
под полковую квартиру местными 
властями были выделены здания 
усадьбы именитого купца Василия 
Алексеевича Злобина. Сегодня в 
этих зданиях находятся лаборатория 
приготовления пищи № 2, военный 
оркестр, лаборатория профессио-
нального и психологического отбора 
(в те годы было двухэтажное здание). 
Спустя некоторое время из Саратова 
в Вольск были переведены кантони-
сты, обучавшиеся в губернском го-
роде. В 1831 году школа кантонистов 
получила название 3-й бригады Са-
ратовских батальонов военных кан-
тонистов, через четверть века учебное 
заведение было переименовано в 
Саратовское училище военного ве-
домства в городе Вольске. Названия 
менялись ещё не раз: Саратовская во-
енная начальная школа (1866–1868), 
Саратовская (Вольская) военная про-
гимназия (1868–1882), Вольская во-
енная школа (1882–1908) и Вольский 
кадетский корпус (1908–1918).

– Что происходило после Октябрь-
ской революции?

– Корпус был упразднён, но с 
1919 по 1922 год в его здании, на на-
шей территории, размещались Вто-
рые Вольские пулемётные курсы 
подготовки красных командиров. 
Оно было одним из наиболее вос-
требованных Рабоче-Крестьянской 
Красной Армией военных учебных 
заведений. На воспитанников кур-
сов легла основная тяжесть борьбы с 

«рейдовой бандой» Фёдора Попова, 
разгрома белогвардейского движения 
на Юге России и в Средней Азии.

После 1922-го, когда курсы были 
закрыты, учебно-материальная база 
бывшего корпуса осталась невос-
требованной. Только в конце 1920-х 
с началом бурного развития Воен-
но-воздушных сил нашей страны в 
начавшие разрушаться здания вновь 
пришли военные педагоги. Это слу-
чилось по приказу Реввоенсовета 
СССР № 308 от 24 мая 1928 года. 
Тогда начался отбор командного и  
политического состава для будущей 
Вольской объединённой военной 
школы лётчиков и авиатехников. 

Через 13 лет приказом народного ко-
миссара обороны СССР от 5 февраля 
1941 года именно 1928-й стал началь-
ной точкой отсчёта истории школы, 
а годовой праздник был приурочен к 
23 февраля – дню создания РККА.

– 1941-й стал для всей страны го-
дом начала тяжелейших испытаний. 
Как учебное заведение функционирова-
ло в годы войны?

– В начале 1941 года преподава-
тельский состав 1-й Вольской воен-
ной авиационной школы механиков 
был направлен на авиазаводы для 
изучения новых типов самолётов. 
По их возвращению началось со-
вершенствование учебно-материаль-
ной базы и переучивания остального 
преподавательского состава. Эта ра-
бота совпала с подготовкой первого 
выпуска авиамехаников военного 
времени. Курсанты набора 1940 года 
по окончании годичного срока об-
учения были выпущены механиками 
с присвоением сержантских званий. 
Выпуск состоялся в июне 1941 года. 
Младшие авиатехники в составе ави-
ационных частей участвовали в боях 
с фашистскими захватчиками, веро-
ломно напавшими на нашу страну.

Уже 22 июня большинство офи-
церов и курсантов обращались с 
рапортами об отправке на фронт, и 
многие были удовлетворены. Перед 
школой же была поставлена основ-
ная задача – ускоренными темпами 
готовить кадры для фронта. Надо 
было в кратчайшие сроки освоить но-
вые самолёты и моторы, принятые на 
вооружение. Вольская школа пер-
вой из авиационных школ Совет-
ского Союза перешла к обучению 
курсантов на новых самолётах Як-1 
(истребитель) и Пе-2 (пикирующий 
бомбардировщик). Эта техника по-
ступила в школу уже в июле 1941-го 
(три Як-1 и один Пе-2).

Учебный день продолжался 10–
12 часов. Преподаватели работали 
без отпусков и нередко без выходных 
дней. Они шли после занятий к кур-
сантам на самоподготовку, консуль-
тировали их, помогали готовиться к 
следующим занятиям. В 1941-м шко-
ла произвела три выпуска специали-
стов и предоставила фронту большое 
количество авиамехаников. Такая 
интенсивность учебного процесса со-
хранялась на протяжении всего воен-
ного периода. 

Тысячи наших выпускников 
воевали на фронтах Великой Оте-

чественной и трудились на предпри-
ятиях по ремонту и восстановлению 
авиационной техники. Навсегда оста-
нутся в нашей памяти выпускники, 
защищавшие нашу Родину в суровые 
годы Великой Отечественной войны. 
На территории института установлен 
бронзовый памятник выпускникам–
участникам войны, памятный обе-
лиск и памятник жителям Вольска, 
погибшим на фронтах в 1941–1945 
годах. На КПП № 1 и на здании 
курсантской казармы установлена 
памятная доска Герою Советского 
Союза гвардии подполковнику Оле-
гу Иоильевичу Кокушкину, навечно 
зачисленного в именные списки 1-й 
роты 1-го батальона. В расположении 
представлена памятная экспозиция и 
кровать Героя.

– Как развивалось учебное заве-
дение после Великой Отечественной 
войны?

– Этот период ознаменовался 
в 1960 году завершением обучения 
а виатехников, переходом к подготов-
ке кадров для созданных Ракетных 
вой ск стратегического назначения 
и началом в 1964 году современного 
профиля образования специалистов 
тылового обеспечения. В следующем 
году исполнится 60 лет, как наше 
учебное заведение готовит офицеров 
продовольственной и вещевой служб 
и уже 15 лет – офицеров службы го-
рючего. 

В 1971 году училище перешло на 
четырёхлетнее обучение и стало име-
новаться Вольским высшим военным 

училищем тыла. В 1994-м курсанты 
стали учиться пять лет, а в 1998-м вуз 
вошёл в состав Военной академии 
тыла и транспорта (впоследствии – 
Военной академии материально-тех-
нического обеспечения имени гене-
рала армии А.В. Хрулёва) в качестве 
филиала.

Как бы ни называлось наше учеб-
ное заведение и каким бы ни было его 
предназначение – готовить офицеров 
ВВС, РВСН или тыла, все эти деся-
тилетия в Вольске оставались верны 
главной традиции – воспитывать и 
обучать высококвалифицированных 
специалистов, профессионалов сво-
его дела и настоящих патриотов Оте-
чества. 

Подчеркну, что в институте мы 
вспоминаем ещё одну дату – 7 но-
ября 1928 года. Именно в этот день 
начался образовательный процесс 
в тогда ещё Объединённой школе 
военных лётчиков и авиатехников. 
Уникальность учебного заведения 
была такова, что из всех уголков Со-
ветского Союза в малоизвестный 

Вольск, который был ещё меньше, 
чем сейчас, стали стекаться толпы 
юношей-комсомольцев. В то время 
популярность военно-лётных специ-
альностей была невероятно высокой. 
Именно лётчики стали нашими пер-
выми выпускниками, удостоенными 
высшего звания страны – Героя Со-
ветского Союза. Всего за эти годы в 
наших стенах обучались 42 человека, 
награждённых званием Героя Совет-
ского Союза и России.

– Вячеслав Юрьевич, в чём заклю-
чается специфика образовательного 
процесса в институте?

– Человек, выбравший профес-
сию офицера, на протяжении всей 
своей службы совершенствует полу-
ченные знания, умения и навыки. 
Кроме того, через определённое 
время после выпуска у офицера воз-
никает потребность в получении но-
вых знаний. А это опять-таки учёба 
и получение высшего военного об-
разования в Академии МТО имени 

генерала армии А.В. Хрулёва в Санкт-
Петербурге. Очевидно, что грамот-
ный и образованный специалист по 
факту учится на протяжении всего 
периода службы.

Исходя из этого, выпускники на-
шего института должны не только 
теоретически знать, но и уметь прак-
тически организовать материальное 
обеспечение частей и подразделений, 
выполняющих боевые задачи в раз-
личных природно-климатических 
условиях, на удалённом театре воен-
ных действий, в отрыве от основных 
баз материального обеспечения. А это 
возможно лишь при чётком планиро-
вании учебного процесса.

Наш институт – единственный 
вуз Минобороны России, который 
готовит для Вооружённых Сил спе-
циалистов служб материального обе-
спечения. На нашей базе созданы 
специализированные факультеты по 
подготовке курсантов по различным 
тыловым специальностям. В качестве 
примера могу привести факультет ор-
ганизации продовольственного обе-
спечения, где обучают специалистов, 
способных организовать продоволь-

ственное обеспечение воинской ча-
сти как в мирное время, так и в усло-
виях ведения боевых действий. 

За время обучения в институте 
курсанты этого факультета обучают-
ся вопросам организации ведения 
учёта продовольствия, его хранения 
на складах воинской части, органи-
зуют работу столовых и организацию 
питания в них. Выпекают хлеб, из-
учают качество продовольствия на 
лабораторных занятиях, параллельно 
с этим изучают как сугубо военные 
дисциплины, такие как «Тактика», 
«Огневая подготовка», «Строевая 
подготовка», и закрепляют ранее по-
лученные знания по химии, русскому 
и иностранному языкам.   

А ещё есть факультеты организа-
ции вещевого обеспечения, горюче-
смазочными материалами и отделение 
(организации объединённого обе-

спечения Военно-Морского Флота). 
Они также готовят высококвалифи-
цированных специалистов для орга-
низации материального обеспечения 
по своим направлениям. Ещё хотелось 
бы отметить, что в институте обучают-
ся специалисты служб тыла 20 стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

– Какие ещё особенности подго-
товки будущих офицеров присутствуют 
в обучении?

– В целях углублённого изучения 
специальных дисциплин представи-
тели Департамента ресурсного обе-
спечения Минобороны РФ, а также 
военных округов и флотов проводят 
в институте лекции для обучающихся 
и круглые столы с нашими препода-
вателями. Кроме того, профессорско-
преподавательским составом нашего 
института своевременно вносятся из-
менения в основные профессиональ-
ные образовательные программы, 
отражающие опыт действий Воору-
жённых Сил в операции в Сирийской 

Арабской Республике и специальной 
военной операции.

Есть ещё одна особенность – это 
повседневная жизнь курсантов. Этот 
аспект присутствует во всех военных 
вузах, но именно в нашем институте 
всё, что их окружает: размещение в ка-
зармах, выдача вещевого имущества, 
помывка личного состава, стирка бе-
лья, питание и его контроль в качестве 
приёмки услуг в столовых, заправка и 
эксплуатация вооружения, военной 
и специальной техники – и есть бу-
дущая профессия. Поэтому каждый 
день они практикуются и приобрета-
ют навыки, необходимые начальнику 
службы тылового обеспечения.

– Какой учебно-материальной ба-
зой обладает институт?

– В Вольском военном институ-
те материального обеспечения кур-
санты проходят обучение на стацио-
нарной, полевой и приказарменной 
учебно-материальной базе. В составе 
стационарной 5 учебных корпусов, в 
которых размещены 19 кафедр инсти-
тута и отдельная дисциплина ВМФ в 
составе более чем 250 учебных клас-
сов, 20 лекционных аудиторий и бо-
лее 200 специализированных классов 
и учебных лабораторий, оснащённых 
современными техническими сред-
ствами обучения. В универсальном 
спортивном комплексе и современ-
ном 25-метровом бассейне курсанты 
и офицеры совершенствуют свой 
уровень физической подготовки. 

Состав приказарменной и по-
левой учебно-материальной базы 
размещён в пункте постоянной дис-
локации, на стрельбище и на ком-
плексе (учебном). Приказарменная 
база включает в себя площадку для 
развёртывания батальонного продо-
вольственного пункта, хоккейную 
коробку в зимний период и универ-
сальную спортивную площадку в 
летний период, спортивные городки 
факультетов для проведения спор-
тивно-массовой работы, две полосы 
препятствий, спортивный стадион и 
парковую зону размещения техни-
ческих средств служб материального 
обеспечения.

На комплексе (учебном), находя-
щемся всего в нескольких километрах 
от института, развёрнуты учебные 
места по подготовке специалистов 
материального обеспечения в поле-
вых условиях. Для проведения еже-
годных всеармейских соревнований 
на лучших специалистов продоволь-
ственной, вещевой служб и службы 
горючего обустроены учебные точки. 
Создан учебно-тренировочный по-
лигон для подготовки специалистов 
службы горючего, представленный 
четырьмя учебными местами: «За-
правка летательных аппаратов», «За-
правка баллистических ракет», «Раз-
вёртывание технических средств, 
приём окислителей» и «Развёртыва-
ние технических средств, приём ра-
кетного топлива».

– Насколько популярен вуз у со-
временной молодёжи, абитуриентов?

– Традиционно у нас высокий 
конкурс для поступающих. Связано 
это со специальностями, вызываю-
щими неподдельный интерес у моло-
дого поколения. Обеспечение продо-
вольствием, вещевым имуществом и 
горючим требует широкого спектра 
знаний – технологического, эконо-
мического, биологического характера 
и других. Именно это и привлекает 
сегодняшних юношей, выбирающих 
офицерскую стезю в нашем учебном 
заведении. 

По итогам прошедшего набора 
основной поток поступающих был 
из регионов Поволжья – Саратов-
ской, Самарской, Ульяновской об-
ластей. Но приезжают к нам учиться 

и с Дальнего Востока. Так, на первый 
курс был зачислен выпускник Ус-
сурийского суворовского военного 
училища. Более 20 курсантов набора 
2022 года были участниками Всерос-
сийского военно-патриотического 
общественного движения «Юнар-
мия». 

Замечу, что в 2023 году будет из-
менена одна из дисциплин единого 
государственного экзамена, необхо-
димого для прохождения вступитель-
ных испытаний. Вместо географии 
потребуется обществознание. 

– Где практикуются и стажируются 
курсанты?

– Войсковые практики и стажи-
ровки в должностях младших специ-
алистов и начальников служб тыла 
обучающиеся проходят в воинских 
частях Центрального, Западного, 
Южного военных округов и на Се-
верном флоте. 

Полученный опыт в войсках кур-
санты используют как для выполне-
ния своих выпускных квалификаци-
онных работ, так и для руководства 
своей деятельностью в должности 
начальника службы после выпуска. 
Стажировки и практики в войсках 
позволяют курсантам применять на 
практике знания, полученные на 
учебных занятиях с преподавателя-
ми. После стажировок курсанты от-
читываются на кафедрах института и 
в своих отчётах отмечают, с какими 
проблемными вопросами они столк-
нулись. Преподаватели, в свою оче-
редь, обобщают эти вопросы и уже на 
учебных занятиях с курсантами раз-
бирают их.

Времени, отведённого для про-
ведения войсковых практик и стажи-
ровок, курсантам вполне достаточно, 
чтобы понять, какие у них есть пробе-
лы в знаниях и на что стоит обратить 
особое внимание после прибытия на 
новое место службы.

– Выпускники Вольского военного 
института материального обеспечения 
готовятся в том числе к выполнению 
боевых задач. Расскажите о некоторых 
офицерах, отличившихся в ходе прове-
дения специальной военной операции.

– Действительно, поскольку 
наши выпускники служат в каждой 
части и соединении, то и участие в 
спецоперации принимают многие 
наши офицеры, в разные годы за-
вершившие обучение здесь, в Воль-
ске. Немало из них имеют заслуги и 
государственные награды. Напри-
мер, орденом Мужества награждены 
выпускник 2012 года капитан Шейх-
саид Мусаудинович Муталибов, вы-
пускник 2020 года старший лейтенант 
Ильяз Рашидович Бичурин, выпуск-
ник 2018 года старший лейтенант 
Андрей Вячеславович Верейкин. Ме-
дали «За отвагу» удостоен выпускник 
2019 года капитан Владислав Викто-
рович Большаков. К сожалению, сре-
ди наших выпускников есть и те, кто, 
выполняя воинский долг, отдал самое 
дорогое – жизнь. Выпускник 2018 
года старший лейтенант Роман Васи-
льевич Пилипенко  награждён орде-
ном Мужества (посмертно). Память 
о погибших выпускниках, защищав-
ших Отечество в борьбе с украински-
ми неонацистами, навсегда останется 
в наших сердцах. 

– Вячеслав Юрьевич, в заключе-
ние что пожелаете выпускникам раз-
ных лет, курсантам, офицерам, пре-
подавательскому составу, ветеранам в 
канун юбилея?

– 95-летие со дня образования 
нашего института – важное событие, 
охватывающее не только учебное за-
ведение, но и город, регион, и все Во-
оружённые Силы. За большие заслуги 
в укреплении обороноспособности 
страны, подготовке высококвалифи-
цированных военных кадров, реша-
ющих задачи материально-техниче-
ского обеспечения Вооружённых Сил 
Российской Федерации, институт 
Указом Президента Российской Фе-
дерации был награждён орденом Ку-
тузова. В этот знаменательный день 
пожелаю всем крепкого здоровья, 
курсантам – успехов в учёбе и новых 
достижений, командирам подразде-
лений и преподавателям – терпения 
и новых высот в педагогической де-
ятельности, а нашим выпускникам 
– не забывать альма-матер и успеш-
но решать все поставленные задачи. 
Уверен, что их опыт и знания найдут 
воплощение в труде на благо нашей 
Родины и единой системы материаль-
но-технического обеспечения! 

Фото ВВИМО
Вольск (Саратовская область)
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Все эти десятилетия в Вольске оставались верны 
главной традиции – воспитывать и обучать 
высококвалифицированных специалистов, 
профессионалов в своём деле и настоящих 
патриотов Отечества

Многие офицеры, в разные годы завершившие 
обучение в институте, выполняют важные задачи 
в ходе проведения специальной военной операции

  
Вольскому военному институту материального обеспечения – филиалу Военной академии 
материально-технического обеспечения 23 февраля исполняется 95 лет 

Полковник Вячеслав ЗЕНКОВ.
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НАТО
РАСШИРЯЮТ «ЕВРОПЕЙСКИЙ 
ПРОТИВОРАКЕТНЫЙ ЩИТ»

Дания и Швеция присоедини-
лись 15 февраля к европейской си-
стеме ПРО, договорённость о соз-
дании которой была достигнута 
странами НАТО. В октябре 2022 года 
14 стран НАТО и Финляндия под-
писали декларацию о создании 
«Европейского противоракетного 
щита». Инициатива, координато-
ром которой выступила Германия, 
призвана укрепить действующую 
систему ПВО и ПРО НАТО «путём 
облегчения многонациональных 
закупок европейскими странами 
и интеграции широкого спектра 
противовоздушных средств». В на-
стоящее время «европейский щит» 
объединяет 15 государств НАТО – 
Бельгию, Болгарию, Великобрита-
нию, Венгрию, Германию, Данию, 
Латвию, Литву, Нидерланды, Нор-
вегию, Румынию, Словакию, Сло-
вению, Чехию и Эстонию, а также 
Финляндию, которая находится 
в процессе вступления в НАТО.

Германия
ЧИСЛЕННОСТЬ 
МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ 
СОКРАТЯТ

Новый министр обороны Гер-
мании Борис Писториус планирует 
коренным образом реструктуриро-
вать оборонное ведомство, сокра-
тив штат персонала. «Нам придётся 
взглянуть на структуру министер-
ства, – сказал он в интервью жур-
налу Der Spiegel. – Должны быть 
чёткие обязанности с чёткими раз-
граничениями, а не параллельные 
структуры». С этой целью министр 
намерен воссоздать отдел плани-
рования. «Нам нужен центральный 
орган, который контролирует и ко-
ординирует решения», – пояснил 
Писториус. Кроме того, рассматри-
вается вариант сокращения штата. 
«Три тысячи человек в двух ведом-
ствах в Бонне и Берлине – это на 
самом деле очень много», – при-
знал министр. Цель, по его словам, 
состоит в том, чтобы «ускорить 
процессы» и «свести их к самому 
необходимому». Также намечено 
реформирование подчинённого ми-
нобороны федерального ведомства 
по оснащению, информационным 
технологиям и технической под-
держке (BAAINBw) в Кобленце. 
«Необходимо реформировать про-
цедуры, структуры, скорость и ме-
тоды, которые просто больше не со-

ответствуют времени» после начала 
событий на Украине, считает глава 
минобороны ФРГ.

Писториус высказывается за 
увеличение расходов на оснаще-
ние бундесвера, подчёркивая, что 
в отличие от последних трёх де-
сятилетий армии вновь придётся 
иметь дело «со сценарием военно-
го противостояния». «Мы должны 
снова воспринимать себя в каче-
стве альянса и, следовательно, де-
лать многое по-другому, а не так, 
как раньше, – заявил он. – Мы 
не должны терять время. Вместе 
с другими вооружёнными сила-
ми в Европе, а также с американ-
цами мы должны строить наш 
бундесвер таким образом, чтобы 
мы могли отразить нападение на 
территорию Североатлантическо-
го альянса». Министр уточнил, 
что европейцам, возможно, также 
придётся взять на себя больше от-
ветственности на своём континен-
те, чем сегодня, и, таким образом, 
взять на себя новую роль. 

Великобритания
ПРОБЛЕМА «СНАРЯДНОГО 
ГОЛОДА» ДАЁТ О СЕБЕ ЗНАТЬ 

Министр обороны Великобри-
тании Бен Уоллес в интервью Times 
Radio призвал ВСУ научиться эко-
номнее использовать боеприпасы, 
как это делают армии стран НАТО. 
По его словам, «Украина исполь-

зует огромное количество боепри-
пасов. <…> Частично из-за этого 
мы обучаем их ведению боя по за-
падному образцу». Согласно газете 
The Daily Telegraph, ВСУ произво-
дят около 6 тысяч артиллерийских 
выстрелов в сутки, что превышает 
возможности Запада по утолению 
появившегося у ВСУ «снарядного 
голода». Эксперт лондонского Меж-
дународного института стратегиче-
ских исследований (IISS) Бастиан 
Гигерих, в свою очередь, сообщил, 
что европейские страны могут про-
изводить порядка 300 тысяч 155-мм 
артиллерийских боеприпасов в год. 
В то же время он выразил мнение, 
что производственные мощности 
Европы позволяют увеличить эти 
показатели на 50 процентов в «от-
носительно быстрые сроки».

США
ГОТОВЯТ ПРОЕКТ 
РЕКОРДНОГО БЮДЖЕТА 
ПЕНТАГОНА

Администрация президента Джо 
Байдена планирует запросить у кон-
гресса США рекордный оборонный 
бюджет на 2024 год для пополнения 
запасов вооружений. «Я ожидаю, 
что это будет больше, чем конгресс 
предоставил в прошлом году», – за-
явил заместитель министра оборо-
ны по финансам Майкл Маккорд. 
По словам высокопоставленного 

представителя Пентагона, оборон-
ное ведомство будет инвестировать, 
в частности, в пополнение запасов 
боеприпасов и поддержку Украи-
ны. Проект бюджета должен быть 
обнародован 9 марта. Как пояснил 
Маккорд, высокий объём запраши-
ваемых средств на расходы заклады-
вается Пентагоном в проект бюджета 
специально – на случай, если кон-
грессмены потребуют сокращений.

Япония
СОЗДАДУТ НОВУЮ 
КРЫЛАТУЮ РАКЕТУ

Правительство Японии решило 
приступить к разработке новой кры-
латой ракеты с тремя видами смен-
ных боеголовок. По данным газеты 
Yomiuri, речь идёт о боеголовках для 
нанесения ударов и создания помех 
в работе системы ПВО противника, 
а также о головной части, позволя-
ющей использовать ракету в разве-
дывательных целях. Производство 
прототипов могут запустить в фи-

нансовом году, который начнётся 
1 апреля 2023 года. Новая ракета бу-
дет иметь предположительно мак-
симальную дальность более 1000 км. 
Запускать её предполагается с мо-
бильных установок. Токио плани-
рует выделить в 2023–2027 годы 
43 трлн иен (около 317,9 млрд дол-
ларов) на военные нужды. Рассма-
тривается вопрос о приобретении 
наступательных средств нанесения 
ударов по пусковым установкам 
потенциального противника, в том 
числе до 500 американских крыла-
тых ракет «Томагавк». Планируется 
также существенно увеличить ре-
зервы боеприпасов.

В связи с этими планами США 
решили отказаться от размещения 
ракет средней дальности на тер-
ритории Японии. В Вашингтоне 
посчитали достаточными планы 
Токио купить ракеты «Томагавк» 
и увеличить дальность имеющихся 
береговых ракетных комплексов 
«Тип-12». Ранее Пентагон планиро-
вал разместить свои новые ракеты 
средней дальности на так называе-
мой первой цепи островов, которые 
закрывают Китаю выход в Тихий 
океан. Но теперь сочтено, что для 
решения этой задачи будет доста-
точно закупки Японией порядка 
пятисот крылатых ракет «Томагавк» 
и одной тысячи ракет «Тип-12» уве-
личенной дальности.

По сообщениям информагентств

Владимир КУЗАРЬ 

Наступившая неделя началась для 
Североатлантического альянса с ви-
зита в Европу президента США Джо 
Байдена. Какие цели преследовала 
эта поездка американского лиде-
ра и чем она грозит обернуться для 
и без того напряжённой ситуации на 
континенте? Эти и другие вопросы 
стали темой беседы нашего обозре-
вателя с известным политологом 
и военным аналитиком доктором во-
енных наук Сергеем ПЕЧУРОВЫМ, 
членом Научного совета при Совете 
Безопасности РФ.

– Сергей Леонидович, всю пред-
шествующую неделю западные СМИ 
обсуждали предстоящий визит пре-
зидента США в Польшу. Подчёр-
кивалось, что Польша станет един-
ственной страной, которую в этой 
поездке посетит американский лидер. 
И вдруг – Киев. Чем вызвано изме-
нение программы европейского турне 
Байдена?

– Заранее необъявленный визит 
Джо Байдена в Киев был неожи-
данным для общественности. Хотя 
понятно, что он заблаговременно 
готовился американскими спец-
службами. Об этом уже сообщили 
американские информагентства, 
которые также утверждают, что 
перед поездкой Байдена в Европу 
Вашингтон потребовал от Киева на-
ступательных действий, что убедило 
бы американскую общественность, 
что многие миллиарды долларов на 
поддержку ВСУ потрачены не зря. 

Администрация Байдена, судя по 
всему, не хотела бы завершения «го-
рячей фазы» украинского конфлик-
та и его перевода в русло полити-
ческого урегулирования. Западные 
лидеры сегодня особо и не скрыва-
ют, что желают, как они формули-
руют, «стратегического поражения 
России».

– Как прошла поездка в Киев? 
– Байден чуть более пяти часов 

пребывал в украинской столице, 
там он успел встретиться с Зелен-
ским, дать пресс-конференцию 
и даже послушать сирену воздуш-
ной тревоги, оказавшейся ложной. 
Не исключаю, что «режиссёры» 
турне намеренно ввели её в сцена-

рий, чтобы придать драматичность 
происходящему: дескать, американ-
ский лидер, невзирая на опасности, 
наносит визит в «форпост свободы». 
Рассчитано это прежде всего на не-
далёкого западного телезрителя. 

Хозяин Белого дома сообщил 
о новом пакете военной помо-
щи на 460 млн долларов, который 
предусматривает поставку артил-
лерийских боеприпасов, противо-
танковых систем, четырёх РЛС для 
наблюдения за воздушным про-
странством, четырёх бронирован-
ных машин для передового авиана-
ведения. Ни о каких дальнобойных 
средствах и тактических истребите-
лях речь не шла, что сразу же огор-
чило украинский политический 
бомонд. Правда, Байден пообещал, 
что Киев получит якобы «миллиар-
ды бюджетной помощи» в будущем. 

Помимо этого, американский пре-
зидент сообщил о планах совместно 
с партнёрами отправить Украине не 
менее 700 танков, тысячи броне-
машин и более 2 млн снарядов, не 
уточнив возможные сроки поста-
вок. Всё это выглядит, подчеркну, 
как дешёвый популизм, так как на 
самом деле страны НАТО и сто тан-
ков еле-еле собирают в складчину, 
чтобы поставить их к лету. Байден, 
кстати, и не рассчитывает, что это 

особо поможет ВСУ – он подчер-
кнул в Киеве, что  впереди всех ждут 
«тяжёлые дни, недели и годы».

Мне представляется, что у по-
ездки Байдена в Киев есть аме-
риканский внутриполитический 
аспект. 2024 год – год президент-
ских выборов в США, и нынешний 
президент надеется переизбраться. 
Для этого он хочет стать президен-
том военного времени подобно Руз-
вельту или Трумэну, которые смогли 
значительно оживить экономику 
США. 

– Из украинской столицы Байден 
направился в Польшу. Почему имен-
но эта страна выбрана им в качестве 
главного объекта своей поездки в Ев-
ропу?

– Тому тоже есть своё объяс-
нение. Стремясь любой ценой со-
хранить мировое господство, США 

добиваются полного подчинения 
своей воле союзников и партнё-
ров, тех, кто помогает им возродить 
однополярное мироустройство. 
Поскольку Франция и Германия, 
которые с момента создания Евро-
союза задавали тон в нём, пытаются 
вести свою игру, Вашингтон наме-
рен сместить политический центр 
тяжести Европы на восток. Сегодня 
Польша с её махровой русофобией 
и геополитическими амбициями 

вполне готова играть по сценарию 
англосаксов. Нельзя не видеть, что 
с самого начала украинского кон-
фликта Польша активнее осталь-
ных стран ЕС призывает Брюссель 
к максимальной жёсткости в отно-
шении Москвы. 

«Польша готова взять на себя 
ответственность за формирование 
нового мирового порядка. Польша 
готова стать одним из ключевых 
звеньев постимперской Европы», – 
заявил на днях председатель совета 
министров Польши Матеуш Мора-
вецкий.

– Накануне прибытия Байде-
на в Варшаву некоторые эксперты 
высказывали опасения, что Байден 
может подтолкнуть Польшу к более 
активному участию в украинском 
конфликте… 

– Такие призывы легли бы на 
подготовленную почву. Польские 
власти весьма активны в оказании 
военной поддержки киевского ре-
жима: это и подготовка украинских 
военнослужащих, и поставки во-
оружений с боеприпасами, и уча-
стие граждан Польши, обладающих 
профессиональной военной под-
готовкой, в боевых действиях. Рес-
публика с первых дней конфликта 
превратилась в логистический хаб 
для ВСУ. Каждый день транспорт-
ные самолёты и их союзников со-
вершают посадки на польских 
аэродромах для разгрузки грузов во-
енного назначениях.

Варшава просит Вашингтон со-
гласиться на постоянное американ-
ское военное присутствие в стране. 
Пока американские военнослужа-
щие – их порядка 10–11 тысяч – на-
ходятся там на ротационной основе, 
они знакомятся с ТВД и возвраща-
ются на родину. Предлагают поляки 
также расширить инфраструктуру 
НАТО на их территории. «Мы хо-

тим, чтобы на восточном фланге 
НАТО было создано как можно 
больше складов с вооружением 
НАТО, чтобы там складировалось 
вооружение», – заявил накануне 
визита Байдена польский лидер.

– В среду заключительный день 
пребывания Байдена в Варшаве, он 
намерен встретиться с «Бухарестской 
девяткой»…

– Прежде всего, наверное, 
следует пояснить, что это объ-
единение, оформленное в Бухаресте 
в 2015 году, получило своё название 
из-за количества его членов. Их де-
вять: Болгария, Венгрия, Румыния, 
Польша, Словакия и Чехия, а так-
же три прибалтийские республи-
ки – члены НАТО (Латвия, Литва 
и Эстония). Объединение создано, 
как считают некоторые осведом-
лённые аналитики, по «подсказке» 
США и Великобритании и служит 
для продвижения интересов англо-
саксов на восточном фланге НАТО, 
для создания «санитарного кордо-
на» по оси Север – Юг. Уже в пер-
вой совместной декларации страны 
«Бухарестской девятки» заявили, 
что объединят свои усилия для обе-
спечения там, где это нужно, «силь-
ного, достоверного, сбалансирован-
ного военного присутствия» НАТО 
в регионе. С тех пор они постоянно 
выступают за наращивание присут-
ствия альянса в Восточной Европе 
на море, суше, в воздухе и кибер-
пространстве для «сдерживания» 
России. 

Вашингтон и Лондон активно 
используют «Бухарестскую девятку» 
в качестве инструмента раскола Ев-
росоюза и создания внутри Европы 
зон, свободных от влияния Парижа, 
Берлина и даже Брюсселя. Не при-
ходится сомневаться, что в этом же 
ключе пойдёт речь и на встрече Бай-
дена с «Бухарестской девяткой».

Мария ТОМИЛЕНКО 

Директор Учебно-методического 
центра военно-патриотического вос-
питания молодёжи «Авангард» Дарья 
Борисова совместно с военнослужа-
щими российского Центра по прими-
рению враждующих сторон в Сирии 
передала более семи тонн гумани-
тарной помощи из России жителям 
населённых пунктов провинции Ла-
такия, пострадавшим в результате 
землетрясения.

Помощь для пострадавших пе-
редали различные общественные 
организации, в том числе ДОСААФ 
России, благотворительный фонд 
имени Елизаветы Глинки «Доктор 
Лиза», фонд «Солидарность», ин-
формационное агентство «Россия 
сегодня». Кроме того, Дарья Бори-
сова передала помощь, собранную 
жителями Москвы и Московской 
области, которые остались нерав-
нодушными к беде и приносили 
предметы первой необходимости 
в пункт сбора, организованный по-
сольством САР в России.

Населению пострадавших рай-
онов переданы лекарства, дезин-
фицирующие средства, предметы 
личной гигиены, детское питание, 
памперсы, питьевая вода, индиви-
дуальные рационы питания, тёплые 
вещи, одеяла, микроволновые печи 
и электрические плиты.

«Вы знаете, сегодня, когда уже 

первый шок позади, люди начина-
ют возвращаться к жизни, разбирать 
завалы, считать потери, к сожале-
нию. И сейчас им как никогда нуж-
ны самые простые и необходимые 
бытовые вещи, продукты питания, 
медикаменты. Благодаря команде 
центра «Авангард», нашим друзьям 
и партнёрам из ДОСААФ России, 
фонда «Доктор Лиза», фонда «Со-
лидарность» и просто простым не-
равнодушным гражданским людям, 
которые большими пакетами, гру-
зовиками и всем посильным со-
бирали эту гуманитарную помощь, 

мы сегодня оказались здесь. И я на-
деюсь на то, что те вещи, которые 
мы сегодня смогли раздать местно-
му населению, они им пригодятся 
и будут полезны. Я, честно сказать, 
впервые занимаюсь раздачей гума-
нитарной помощи. Это действи-
тельно колоссальный труд. Все на-
деются на светлое будущее. И это 
было понятно сегодня...» – заявила 
журналистам директор Учебно-ме-
тодического центра военно-патри-
отического воспитания молодёжи 
«Авангард» Дарья Борисова.

В Сирии Центр по примирению 

враждующих сторон и группировка 
войск (сил) Вооружённых Сил РФ 
продолжают проведение меропри-
ятий по оказанию помощи населе-
нию, пострадавшему в результате 
землетрясения. На днях проведено 
несколько гуманитарных акций 
в населённых пунктах провинций 
Хама и Алеппо. Как сообщил на 
брифинге 20 февраля замести-
тель руководителя ЦПВС контр-
адмирал Олег Гуринов, с 7 февраля 
проведено 55 гуманитарных акций, 
в ходе которых населению выдано 

более 123,4 тонны гуманитарной 
помощи. За сутки из РФ в Сирию 
доставлено 140 тонн гуманитарного 
груза. Всего доставлено 529,8 тонны.

При участии военнослужащих 
российской группировки войск 
в САР медицинским отрядом воо-
ружённых сил Республики Беларусь 
в полевом госпитале, развёрнутом 
в городе Алеппо, оказывается меди-
цинская помощь гражданам Сирии, 
пострадавшим от землетрясения. 
За сутки помощь получил 151 чело-
век, всего с 17 февраля – 375.

Продолжается выполнение поло-

жений российско-турецкого мемо-
рандума о взаимопонимании, приня-
того 22 октября 2019 года. Состоялось 
очередное совместное российско-ту-
рецкое патрулирование в провинции 
Алеппо по маршруту Гариб – Айту-
вайран-Фаукани и обратно.

* * *
Более 30 тысяч сирийских сту-

дентов в настоящее время изучают 
русский язык, сообщил РИА Но-
вости министр образования Сирии 
Дарем Табаа. «Мы сотрудничаем 
друг с другом во всех областях и сей-
час начали преподавать русский 
язык, который в настоящее время 
изучают более 30 тысяч студен-
тов», – отметил министр.

При этом он указал, что «ко-
личество студентов, желающих из-
учать русский, намного больше, чем 
число преподавательского состава, 
что мешает открывать новые фили-
алы». В связи с большим интересом 
к изучению русского языка в Сирии 

министерство образования респу-
блики, по словам Табаа, обсуждает 
с российской стороной создание 
институтов для подготовки учите-
лей русского языка, чтобы привлечь 
к этому часть бывших студентов, 
которые уже окончили учёбу. Кро-
ме того, министерство образования 
Сирии планирует увеличить обмен 
студентами с Россией.

«Число предоставляемых для 
обучения в российских вузах сти-
пендий для сирийцев сильно уве-
личилось, что, безусловно, даёт 
возможность сирийским студентам 

познакомиться с российской си-
стемой образования, и на эти сти-
пендии есть большой спрос в свете 
ограничения возможностей для об-
учения в европейских вузах», – до-
бавил глава минобразования Сирии.

* * *
Поддержанию напряжённости 

в Сирии способствуют действия во-
оружённых сил Израиля, которые 
под предлогом «обеспечения нацио-
нальной безопасности» своего го-
сударства наносят удары по объек-
там на территории САР. По словам 
контр-адмирала Олега Гуринова, 
19 февраля с 00.22 до 00.27 четыре 
тактических истребителя F-16 ВВС 
Израиля со стороны Голанских вы-
сот нанесли ракетный удар, вслед-
ствие которого в Дамаске разруше-
ны здания Технического института 
прикладного искусства и культур-
ного центра в районе Кафр-Суса, 
имелись убитые и раненые.

Вещающий из Дубая телеканал 
Al-Hadath 20 февраля сообщил, 
что число погибших в результате 
ракетного удара Израиля по Дама-
ску и его окрестностям выросло до 
15 человек. По его информации, во 
время атаки на квартал Кфар-Суса 
на юго-западе столицы погибли 
семь сирийских военнослужащих, 
в том числе три офицера. В результа-
те ракетного удара разрушено деся-
тиэтажное здание, расположенное 
рядом с иранским культурным цен-
тром. Мощный взрыв выбил стёкла 
и обрушил фасады соседних домов. 
Израильские ВВС также атаковали 
объекты в окрестностях Дамаска. 
Ещё один ракетный удар они на-
несли по радиолокационной стан-
ции в Эс-Сувейде на юге Сирии. По 
утверждению телеканала Al-Hadath, 
в 2022 году Израиль 32 раза атако-
вал объекты и военные позиции на 
территории Сирии, было поражено 
свыше 90 наземных целей. 

  

 

  
Поездка хозяина Белого дома призвана затянуть события на Украине, чтобы нанести 
максимальный ущерб России

     
   

Российские военнослужащие продолжают проведение мероприятий по оказанию помощи 
сирийцам, пострадавшим в результате землетрясения

Стремясь любой ценой сохранить мировое 
господство, США добиваются полного 
подчинения своей воле союзников и партнёров

Сергей ПЕЧУРОВ.

С 7 февраля российской стороной проведено 
55 гуманитарных акций, в ходе которых 
населению выдано более 123,4 тонны 
гуманитарной помощи



На Международной оборонной вы-
ставке IDEX-2023 холдинг «Шва-
бе» Госкорпорации «Ростех» де-
монстрирует образцы прицельной 
техники, а также приборы ноч-
ного видения. Мероприятие про-
ходит в Абу-Даби и объединяет 
разработчиков из более 60 стран 
мира.

Впервые за рубежом «Шва-
бе» презентует призматические 
модели прицелов малой кратно-
сти ПП1 и ПП3. Их модульная 
конструкция даёт пользователю 
возможность самостоятельно ме-
нять посадочное место и, таким 
образом, устанавливать прицелы 
на разные виды оружия. В числе 
дополнительных преимуществ 
изделий – двухцветная подсвет-
ка прицельного знака с режимом 
«день – сумерки – ночь».

На стенде также размещены 
панкратический прицел с высо-
ким коэффициентом светопро-
пускания ПО315У и оптические 
прицелы переменной кратности 

ПО104 и ПО156С, имеющие ши-
рокий угол обзора и обеспечиваю-
щие стрельбу на малых и средних 
дистанциях.

По тактико-техническим ха-
рактеристикам прицелы холдинга 
соответствуют лучшим зарубеж-
ным аналогам, а некоторые мо-
дели превосходят их. Например, 
прицелы серии ПП лучше схожих 
с ними конкурентов по совокуп-
ности таких характеристик, как 
ширина поля зрения, удаление 
выходного зрачка, светопропу-
скание и габариты.

Кроме того, на выставке де-
монстрируются приборы ночно-
го видения – монокуляр ПН21К 
и очки ПН-14К. Они оснащены 
электронно-оптическими преоб-
разователями (ЭОП) третьего по-
коления с защитой от кратковре-
менных засветок интенсивным 
источником света.

«Холдинг на протяжении мно-
гих лет ведёт военно-техниче-
ское сотрудничество со странами 
Ближнего Востока и Северной 

Африки. За это время поставлен-
ные туда оптико-электронные 
и прицельные приборы для раз-
личных видов вооружений дока-
зали свою эффективность и про-
должают стабильно пользоваться 
спросом. В связи с этим выставка 
IDEX представляет для нас осо-
бый интерес. Здесь в этом году мы 
показываем современные опти-
ческие устройства. Вместе с тем, 
открыты к диалогу и планируем 
провести ряд встреч и перегово-
ров с заказчиками», – отметил 
генеральный директор «Швабе» 
Вадим Калюгин.

Разработчиком представлен-
ной продукции выступает Ново-
сибирский приборостроительный 
завод (НПЗ) холдинга. К ознаком-
лению она доступна в объединён-
ной экспозиции «Рособоронэк-
спорта» в павильоне Российской 
Федерации с 20 по 24 февраля.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Таким образом, продолжается 
совместный проект Миноборо-
ны России и ОАО «РЖД» – орга-
низация специальных рейсов для 
путешествия по России поездом, 
в которых принимают участие 
семьи военнослужащих – участ-
ников СВО.

Официальным перевозчи-
ком и туроператором в рамках 
проекта «Своих не бросаем» яв-

ляется «РЖД Тур» – специали-
зированная компания холдинга 
«РЖД».

Вчера с Ленинградского 
вокзала столицы отправился 
поезд уже по третьему маршру-
ту, на этот раз Москва – Горный 
парк «Рускеала» – Сортавала – 
Псков – Санкт-Петербург – 
Вологда – Москва.

Ранее, в октябре 2022 года, 
состоялись два рейса поез-
да «Жемчужина Кавказа» по 
маршруту Москва/Ростов-
на-Дону – Нальчик – Гроз-
ный – Дербент – Кисловодск – 
Р о с т о в - н а - Д о н у / М о с к в а , 
в ноябре – декабре 2022 года – 
четыре круиза к российско-
му Деду Морозу по маршруту 
Москва – Великий Новгород – 
Горный парк «Рус кеала» – Ар-
хангельск – Великий Устюг – 
Москва. Всего в рамках проекта 

путешествия совершили уже 
1500 человек. Кроме этого, в 
январе нынешнего года ещё 
150 человек совершили одно-
дневное путешествие на поезде 
в старинный подмосковный го-
род Коломну, куда их доставил 
настоящий ретропаровоз.

На этот раз в трёх специаль-
ных рейсах, каждый из кото-

рых будет продолжаться шесть 
дней, в путешествии по желез-
ной дороге примут участие 750 
человек. Это как сами военно-
служащие, принимавшие и 
принимающие участие в СВО, 
так и члены их семей.  

Поездки пройдут в формате 
«поезд-отель», в их программу 

включены экскурсии в каждом 
городе остановки, питание в 
поезде в пути следования и в 
городских кафе во время экс-
курсионной программы. 

Участники путешествия по-
сетят популярные туристиче-
ские центры и познакомятся с 
их историей, культурой и бытом 

проживающих в них людей, ве-
ликолепными памятниками ар-
хитектуры и искусства. В Респу-
блике Карелия туристы посетят 
Мраморный каньон в Горном 
парке «Рускеала» и изучат «ма-
лую архитектурную энцикло-
педию» в Сортавала, в Пскове 
увидят знаменитый Псковский 
кремль, потом отправятся в Из-
борскую крепость и побывают 
на экскурсии на страусиной 

ферме, в Санкт-Петербурге по-
грузятся в историю российских 
железных дорог и Витебского 
вокзала, изучат Петропавлов-
скую крепость и Царское Село 
в Пушкине, а в Вологде узнают, 
почему её называют «резной, 
масляной, кружевной», и по-
сетят представление в одном из 
городских театров.

Фото Юрия ШИПИЛОВА
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Такие путешествия по стране для семей 
военнослужащих – участников СВО стали 
возможны благодаря совместному проекту 
Минобороны России и ОАО «РЖД»

     
В рамках проекта «Своих не бросаем» состоятся три специальных рейса туристического поезда по Русскому Северу

      
  « »

Олег ПОЧИНЮК 

В Военно-историческом музее ар-
тиллерии, инженерных войск и 
войск связи открылась постоян-
ная экспозиция «Только вместе! 
Только вперёд!». Посетители мо-
гут увидеть различные экспона-
ты, доставленные непосредствен-
но из зоны проведения специальной 
военной операции. 

«В музее-панораме «Сталин-
градская битва» 2 февраля со-
стоялась встреча Президента 
Российской Федерации Влади-
мира Путина с представителями 
общественных патриотических 
и молодёжных организаций, – 
сказал, открывая экспозицию, 
директор музея Валерий Крылов. 
– В ходе неё к Владимиру Вла-
димировичу обратился замести-
тель командира поискового от-
ряда «Новгородец» из Великого 
Новгорода Анатолий Севостья-
нов. Он, в частности, сказал, что 
«нельзя забывать современную 
историю: надо собирать артефак-
ты, связанные с современным 
нацизмом, писать историю спе-
циальной военной операции, как 
говорится, по горячим следам». 
Президент Российской Федера-
ции Владимир Путин поддержал 

эту идею, отметив, что «собирать 
артефакты, собирать информа-
цию о том, где и как они [герои] 
воюют, защищая интересы нашей 
Родины, – это чрезвычайно важ-
но. А имея в виду, что там воюют 
сегодня представители всех ре-
гионов России, это нужно делать 
повсеместно». 

Военно-исторический музей 
артиллерии, инженерных войск и 
войск связи продолжил работу в 

этом направлении, связавшись с 
Межрегиональной общественной 
организацией содействия сохра-
нению отечественных традиций 
и культурного наследия «ВЕЧЕ» 
(МОО «ВЕЧЕ»). Её участники 
занимаются сбором артефактов 
в зоне проведения специальной 
военной операции. В результате 
значительная их часть была пере-
дана музею.

«Со своей стороны, с инициа-

тивой создания этой экспозиции 
мы обратились в Министерство 
обороны Российской Федерации, 
где её поддержали и оказали не-
обходимую помощь, – отметил в 
своём выступлении председатель 
совета МОО «ВЕЧЕ» Владимир 
Орлов. – Отрадно, что её откры-
тие вызвало такой большой обще-
ственный интерес».

Кроме того, как рассказал на-
чальник отдела фондов музея Рус-
лан Чумак, после событий 2014 
года в Донбассе экспонаты стали 
поступать от частных лиц, а также 
от военнослужащих из зоны СВО. 
Все они бережно хранились, и 
теперь появилась возможность 

включить их в созданное в отдель-
ном зале экспозиционное про-
странство.

Внимание посетителей, без-
условно, привлечёт ряд уникаль-
ных экспонатов. Среди них фор-
ма первых ополченцев, вставших 
на защиту Донбасса в 2014 году. 
Представлен первый флаг Донец-
кой Народной Республики – один 
из ста, выданных первому составу 
парламента ДНР. От нынешнего 
этот флаг отличается надписью 
«Донбасская Русь».

В экспозиции есть и личные 
вещи героев Донбасса. Это, в 
частности, форма снайпера На-

родной милиции ДНР Андрея 
Куцкого (позывной «Скрипач»), 
который погиб 28 сентября 2019 
года в ходе боёв у населённого 
пункта Коминтерново.

Символично выглядит метал-
лическая скульптура «Цветок вой-
ны» в виде розы. Она изготовлена 
донецким мастером-кузнецом 
Виктором Михалёвым из гильзы 
23-мм пушки, найденной им на 
месте боёв в аэропорту Донецка.

На стене размещён беспилот-
ный летательный аппарат, сбитый 
воинами 155-й отдельной гвар-
дейской бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота в районе 
Угледара.

На стенде-витрине «Воз-
рождённый нацизм» представ-
лены образцы украинской на-
ционалистической литературы, 
нарукавная нашивка главного 
управления разведки ВСУ с изо-
бражением совы, держащей в ла-
пах меч, острие которого воткну-
то в карту России. На трофейном 
бронежилете его владельцем на-
несён позывной и руны фашист-
ских войск СС – тех самых, в 
ведении которых в годы Великой 
Отечественной войны находились 
концлагеря смерти. В экспозиции 
также можно увидеть оружие и 
знаки различия военнослужащих 

ВСУ и националистических фор-
мирований Украины.

Ряд представленных экспона-
тов указывает на прямое участие 
США и стран Запада в конфликте 
на Украине. Среди них головные 
части и фрагменты корпусов сна-
рядов РСЗО HIMARS (производ-
ство США), контейнер противо-
танкового ракетного комплекса 
NLAW (производство Швеции), 
пусковые устройства гранатомё-
тов западного производства, на-
шивки наёмников из Великобри-
тании, Польши, США и многое 
другое. Для каждого экспоната, 
привезённого из зоны СВО, пред-
усмотрено пояснение, в ходе ка-
кой боевой операции он был до-
быт.

Врио заместителя командую-
щего войсками ЗВО по военно-
политической работе подполков-
ник Виталий Янковец выразил 
уверенность, что открывшаяся 
экспозиция будет выполнять не 
только просветительскую, но и 
воспитательную функцию, по-
зволит донести прежде всего до 
молодого поколения правду о 
специальной военной операции, 
её необходимости и важности, а 
также расскажет о героях, муже-
ственно выполняющих воинский 
долг по защите Отечества.

Как отметили организаторы, 
открывшаяся экспозиция – это 
лишь начало работы: она регу-
лярно будет пополняться новы-
ми экспонатами, посвящёнными 
специальной военной операции. 

Санкт-Петербург
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Открывшаяся экспозиция будет 
выполнять не только просветительскую, 
но и воспитательную функцию

  
В Санкт-Петербурге открылась музейная экспозиция, 
посвящённая специальной военной операции


